
¿Sin presiones?

Ayer, el subsecretario de Hacienda Ga
briel Yorio se reunió con la Comi

sión de Hacienda de la Cámara de Diputa
dos, en una mesa de trabajo para analizar
el Paquete Económico 2024.

Además de recalcar los tres puntos
prioritarios del Paquete, el discurso del
funcionario destacó su optimismo y con
fianza respecto a la situación fiscal y fi
nanciera para la próxima Administración

En su opinión, el plan presentado es
responsable y garantiza fundamentos eco
nómicos sólidos para mediano plazo y ase
gura que, con los datos que se proponen,
quien tome las riendas del País en 2024
no tendrá presiones financieras.

Esto a pesar de que para el próximo

año —el último del sexenio— se prevé un
déficit presupuestario equivalente a 4.9
por ciento del PIB, la cifra más alta des
de 1989.

Para el subsecretario, la clave es que la
deuda se ha mantenido estable y rondan
do el nivel equivalente a 50 por ciento del
Producto Interno Bruto (PIB), uno de los
tres objetivos del presupuesto.

El segundo punto, dijo, es garantizar
los recursos para terminar las megaobras,
mientras que el tercer objetivo está tam
bién caígado de optimismo: lograr una
transición ordenada para que el sucesor
pueda iniciar un nuevo programa econó
mico sin mayores problemas y sin presio
nes para subir impuestos.

Pendientes
en agencias
Una de las piedritas en el
zapato que tiene la Asocia
ción Mexicana de Distribui
dores de Automotores (AM
DA), que preside Guillermo
Rosales, es lograr detener
la importación de los llama
dos autos chocolate.

En una encuesta de sa
tisfacción hecha a los dis
tribuidores de automóviles
del País, éstos menciona
ron que la principal tarea
a resolver por la organiza
ción es la importación de
estos vehículos reconoci
dos como ilegales por la
Asociación, con un 30 por
ciento de los votos.

Se trata de una de las
principales demandas de es
te gremio y que se ha exten
dido e incluso complicado
en el actual sexenio a par
tir del decreto que emitió el
Gobierno federal que per
mite la regularización de es

te tipo de unidades usadas.
El problema se agra

va con la constante am
pliación del programa pa
ra regular estos autos, que
en su mayoría provienen
de Estados Unidos, ya que
tenía que concluir el pasa
do 30 de septiembre, pero
el plazo se alargó para que
sea el 31 de diciembre de
este año.

Además, se han ido au
mentando los estados en
los que aplica el programa,
pues comenzó con 10 en
tidades y que ahora son 14
los que participan.

Larga
trayectoria
Oxxo, encabezada por Car
los Arenas, está celebrando
los 45 años de su fundación
en medio de un proceso de
expansión y evolución de la
marca

La primera tienda Oxxo

se abrió en 1978 con la idea
de ofrecer una mayor va
riedad de artículos que las
tienditas de la esquina y, so
bre todo, con horarios más
amplios.

Veinte años después,
la cadena ya suma 21 mil
tiendas a lo largo del País y
171 mil colaboradores que
atienden a más de 13 millo
nes de personas cada día

Con sus cuatro déca
das y media de vida, ahora
el plan de Oxxo es la ex
pansión internacional, pa
ra lo cual tienen la mira
puesta en Brasil, Chile,
Colombia y Perú, que su
pone un potencial de 400
millones de consumidores
adicionales.

Al segundo trimestre
del año, los ingresos tota
les de la empresa aumen
taron 19.9 por ciento anual,
a 72 mil 99 millones de
pesos.

Con estas cifras, Oxxo
tiene materia para celebrar.

IA para
mujeres
El grupo Women Of Web3,
con apoyo de la startup
Epic Queen, lanzó un taller
intensivo de Inteligencia Ar
tificial (IA) para aquellas
jóvenes que quieren apren
der desde cero sobre esa
tecnológica

El objetivo es que se
pan cómo aplicarla en su
día a día y encaminarlas
hacia las carreras STEM
(ciencias, tecnología, inge
niería y matemáticas).

Recibirán una introduc
ción a los fundamentos de
la IA, que incluye el apren
dizaje automático, la visión
por computadora, el proce
samiento del lenguaje na
tural, el uso del chatbot, los
asistentes virtuales y aplica
ciones prácticas en diferen
tes industrias.

El curso, que se lleva
rá a cabo el 21 y 22 de octu
bre, está dirigido a mujeres
de entre 14 y 21 años. Hay
12 becas por parte del grupo
y la plataforma a cargo de
Ana Karen Ramírez, a las
cuales se puede aplicar en
su sitio web.

Women Of Web3 está
conformado por 17 mujeres
líderes, creadoras y desa
rrolladoras en la industria
de la Web 3, como Sofía
Vera Reyes, codirectora de
Kassia; Gianina Scarlett,
fundadora y CEO de W3
Learn Academy, y Débora
Carrizo, CEO de Sein Labs.

Según la ONU, en Amé
rica Latina, los hombres tie
nen 25 por ciento más opor
tunidades que las mujeres
de contar con los conoci
mientos y habilidades para
usar la tecnología

capitanes@reforcna.com

OMAR
HUERTAS
GÓMEZ...

Es el cofundador y
CEO de Titaníum,
startup de nutrición
deportiva con presen
cia en México y AL.
Llegó al País hace po
co más de un año y
ahora será el provee
dor oficial de los Jue
gos Panamericanos
y Parapanamericanos
2023. Con su propues
ta de alimentos y bebi
das especializadas por
tipo de deporte ha
logrado un creci
miento promedio
anual en ventas de

77 por ciento.
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La Administración
Biden está endure

ciendo las restricciones
a la habilidad de China
para comprar semicon
ductores avanzados,
avivando fricciones con
empresas de EU que
le venden al inmenso
mercado chino. El De

partamento de Comer
cio dijo que limitaría
significativamente las
exportaciones de chips
de inteligencia artificial,
haciendo que sea más
difícil para las compañías
estadounidenses Nvidia
e Intel vender productos
existentes en China, o

introducir nuevos chips
para eludir las reglas.

? Goldman Sachs repor
tó ganancias más bajas
para el tercer trimestre,
afectadas por pérdidas
causadas por la venta de
partes de su negocio de
préstamos al consumi
dor y una gran caída en
ingresos en su división de
gestión patrimonial y de
activos. El banco dijo que
las ganancias trimestrales
fueron de 2.1 mil millones
de dólares, 33% menores
que hace un año. Las
utilidades reflejan el con
tinuo golpe financiero que
experimenta Goldman al
tiempo que reduce sus
ambiciones.

? Cruise, la unidad de
autos autónomos de
General Motors, enfrenta
una nueva investigación
de seguridad en EU, tras
reportes de que sus vehí

culos autónomos exhiben
conducta arriesgada en
torno a peatones. La Ad
ministración Nacional de
Seguridad del Tráfico en
las Carreteras abrió una

investigación en torno a
defectos de seguridad en
casi 600 autos autónomos

operados por Cruise, al
añadir que podrían no
estar demostrando la pre
caución debida en cruces
peatonales y avenidas.

? Engaged Capital ha
acumulado una gran par
ticipación en VF, dueña de
marcas como Van y The
North Face, y planea pre
sionar a favor de una serie

de cambios que incluyen
recortes de costos. No se
pudo determinar el tama
ño de la participación del
inversionista activista,
pero se cree que la firma
figura ahora entre los 10
accionistas principales,

según fuentes cercanas.
Engaged planea buscar
mejoras operacionales,
que incluyen eliminar cos
tos redundantes.

? Starboard Valué acu
muló una participación de
más del 5% en la organi
zación de investigación
por contrato Fortrea
Holdings. El inversionista
activista planea presionar
por cambios que podrían
elevar los márgenes, entre
otras iniciativas que bus
can una apreciación en el
precio por acción, afirma
gente familiarizada con
el asunto. Starboard cree
que Fortrea está bien
posicionada como una
organización de inves
tigación por contrato
grande y diversificada a
nivel mundial.
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¿Desamparo frente
a aseguradoras?

Los argumentos de
las aseguradoras pa
ra los elevados costos

de las primas de seguros
de gastos médicos (GM) y
sus incrementos son: baja
penetración en México de
seguros de GM; incremen
to de costos de hospitales
privados; aumento en la
siniestralidad; ser el menos,
rentable de los seguros; et
cétera. Sin restar méritos a
sus justificaciones, lo cierto
es que el eslabón más débil
de la cadena es quien paga
los platos rotos: las perso
nas aseguradas.

La elección de un se
guro de GM es una com
pleja que se enfrenta con
intermediarios (agentes de
seguro) que tienen incen
tivos (comisiones y bonos)
para vender las pólizas de
alguna compañía sin pen
sar en las necesidades de las
clientas. De ahí que "la Co
misión Europea recomendó
prohibir que las comisiones
que reciben los agentes se
vinculen a metas de ventas,
puesto que crean un con
flicto de interés" (Cofece).

Las personas asegu
radas se vuelven clientas
cautivas de la aseguradora
(efecto lockirí). Y confor
me pasan los años se en
frentan a incrementos bajo

la excusa de la "inflación
médica" que deben aceptar
si quieren continuar con su
seguro. Tras aumentar de
ducible, reducir montos de
cobertura, en el momento
que se vuelve impagable la
prima, las personas dejan su
seguro de GM con implica
ciones negativas para el sis
tema de salud público. Más
aún, existen personas que
pagaron durante décadas
su seguro de GM sin utili
zarlo y al tener edad avan
zada, las primas se vuelven
insostenibles, ¿es esto justo?

Inflación médica. La
inflación médica es para
la ciudadanía de a pie un
porcentaje determinado
por las aseguradoras sin
transparencia, sin la inter
vención de las autoridades
y que deben aceptar co
mo dogma de fe, quedan
do completamente inermes.
Si bien la Comisión Nacio
nal de Seguros y Fianzas
(CNSF), que preside Ri
cardo Ernesto Ochoa Ro
dríguez, revisa la viabilidad
técnica y financiera de las
aseguradoras, ¿quién de
fiende a las consumidoras?

En el colmo, GNP justi
fica un incremento de 16.1%
de prima de seguro de GM
para 2023 en que "el tipo de

cambio [dólarpeso] afec
ta de forma importante la
determinación de los cos
tos... por lo que las depre
ciaciones del peso afectan
directamente a los costos
hospitalarios". Pero, ¿cómo
se atreve a decir eso si en el
último año el peso se apre
ció en casi un 11%?

Contrato de adhe
sión. No es suficiente que
la CNSF "avale" los contra
tos de adhesión, pues las pó
lizas traen el número de re
gistro CNSF y se les suman
decenas de endosos con la
letra chiquita. ¿Es realista
pensar que los asegurados
leerán y comprenderán to
do y que además lo harán
cada año? ¡No! ¿Dónde está
la protección que los asegu
rados requieren para que las
relaciones con las asegura
doras sean equitativas?

Hospitales. La Comi
sión Federal de Competen
cia Económica, que preside
Andrea Marván, destaca en
un estudio interesantísi
mo y alarmante que, ade
más de que hay una ele
vada concentración en el
mercado de los seguros de
GM, existe opacidad en los
servicios hospitalarios pri
vados y que las asegurado
ras pueden tener poco po
der de negociación frente a

los hospitales más grandes
(p. ej. Ángeles, Star Médica,
Christus Muguerza) con
quienes los precios son sig
nificativamente más altos,
"incluso en padecimientos
comunes cuya atención de
bería ser estándar" (https://
bitlv/3FlbYlh).

Así que la culpa de las
altas primas de seguros de
GM y la indefensión de las
consumidoras es una cul
pa compartida por asegu
radoras, hospitales privados
grandes y la omisión por
parte de las autoridades, in
cluyendo Condusef.

Menopausia. ¿Por qué
las mujeres aunque ten
gan seguros de GM pagan
miles de millones de dóla
res más que los hombres
(Deloitte)? Hoy, Día Inter
nacional de la Menopausia,
es buen día para reflexionar
en ello. La importancia de la
menopausia llevó a la crea
ción de SinReglas, la prime
ra plataforma integral para
la atención de la salud de las
mujeres, apoyando la crea
ción de espacios de trabajo
seguros y libres de discri
minación para mujeres en
menopausia (sinreglas.mx).
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Pelean empresas por
gasoducto en Sonora
En Sonora dos compañías

libran una cruenta batalla
para construir y operar

una red de distribución subterrá
nea de gas natural que garantice
el suministro del energético a los
usuarios del Parque Industrial de
Navojoa, principalmente a la
planta cervecera de Heineken.
Poreste proyecto seenfrentanel

poderoso Grupo SIMSA, originario
deCoahuilayconunaampliahue
11a en el negocio de gasolina y gas
LP, y la regiomontana Monterrey
Energy Pipeline (MEP).
En los 10 últimos años Grupo

SIMSA, de la familia Issa Tafich,
fue la encargada de suministrar el
gas, casi de manera exclusiva, a las
industrias de la zona, a través de su
subsidiaria Gas Natural del No
roeste, que dirige Gustavo Pohls.
Fue en 2022 cuando MEP pre

sentó un proyecto pata instalar un
gasoducto de II kilómetros que co
necte al Parque Industrial de Na
vojoa conlalíneade gas natural que
opera en el noroeste la norteame
ricana Sempra Energy, una inver
sión calculada en 30 mdd.
La firma regiomontana, a car

go de Alejandro Treviño, avanzó
en los trámites y requisitos ante la
Comisión Reguladora de Energía,
en la obtención de permisos ante
el gobierno estatal y municipal y
en la adquisición de los derechos
de vía por donde correría la obra.
Varias empresas de la región ha

bían accedido a firmar contratos
de suministro fijo.
Sin embargo, Grupo SIMSA

movió sus influencias en la CRE
para obtener por su parte un
permiso que le otorga la facul
tad para tender ductos en todo
el municipio de Navojoa, sin pe
dir autorización a los propieta
rios de los terrenos por donde
pasaría dicha infraestructura.
Bajo dichos términos, Gas Na

tural del Noroeste inició la cons
trucciónde un ductopropioen te
rrenos donde MEP posee los de
rechos de vía desde el 12 de di
ciembre del 2022, por lo que en
enero pasado la regiomontana
presentó una denuncia por des
pojo y solicitó frenar la obra que
pasaba por sus terrenos.
MEP ha denunciado amena

zas personales contra sus directi
vos para desistirse de la demanda
y para que les den paso libre sobre
su propiedad. No obstante, SIM
SA presentó una denuncia por
daños a sus tuberías ante la de
legación local de la Fiscalía Gene
ral de la República.
La denuncia procedió. Se abrió

la carpeta FED/SON/NA
V0/0000402/2023 y mantiene
actualmente vinculado a proceso
al representante legal y socio de

MEP, Alejandro Treviño Ghio.
Los regiomontanos acusan

irregularidades, como que el su
puesto daño a las tuberías de gas
ocurrió el 6 de febrero, cuando el
personal de MEP se encontraba en
día de asueto y no realizaba acti
vidades ambientales en la zona.
Se trata de un pleito dé pronós

tico reservado, aunque no es la pri 
mera vez que el Grupo SIMSA es
señalado de utilizar su poder sus
tancial en negocios como el trans
porte de gasolina, diesel y Gas LP.
El conglomerado también tiene
participación en tiendas de conve
niencia, alimentos, construcción
bienes raíces y agencias de autos.

Posdata

Otro problema empresarial se
desarrolla en Monterrey, Nuevo
León, relacionado con el minero
potosino José Cerrillo Chowell,
propietario de la firma Fomento
del Altiplano y ex presidente de la
CámaraMinera de México (Cami
mex). Su director financiero, Car
los Federico Torres Torija Gonzá
lez, fue detenido el 15 de junio pa
sado en Monterrey, junto con la
directora Jurídica de la empresa,
María del Pilar Eguren López, por
un presunto fraude contra la
compañía Autofletes Especializa
dos Monterrey.
Torres Torrija y Eguren estuvie

ron42díasdetenidosenelpenalde
Apodaca y en el de Escobedo, res
pectivamente. Salieron tras el pago
deunafianzamiltonaria,aunqueel
juicio no se ha cerrado.
La influencia de Cerrillo Cho

well dentro de la Camimex hizo
posible que Torres Torija sea ac
tualmente miembro del Consejo
Directivo de ese gremio que pre
side José Jaime Gutiérrez Núñez,
mandamás del Grupo Bacis. •

Se enfrentan Grupo SIMSA, de Coahui]
la, y la regiomontana MEP.
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México podría quedarse sin 5G
::::: Nos comentan que será mañana 19 de octubre
cuando los Comisionados del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), que dirige Javier Juá
rez, comparezcan ante la Cámara de Diputados
para realizar el examen y discusión del Proyecto
de Presupuesto de Egresos para 2024. Nos cuen
tan que un día antes de su votación, el regulador
explicará a los legisladores que, de no reducir el
costo de las frecuencias de espectro radioeléctri
co, nuestro país perderá competitividad y podría
quedarse sin 5G. Sería, sin duda, un duro golpe
para el sector, nos hacen ver.

Moneda de 20 pesos.
la "nueva" de 10
::::: Como parte de los 200 años de historia del
Heroico Colegio Militar, el Banco de México, de
Victoria Rodríguez Ceja puso en circulación
una moneda de 20 pesos la semana pasada, cuyo
curso legal permite utilizarla para cualquier pago

y estará disponible a través del
sistema bancario. Sin embargo,
nos dicen que la inflación pro
vocó que 20 pesos actuales sólo
alcancen para comprar la mitad
de productos y servicios que en
2015. El Inegi, de Graciela
Márquez, reporta que la infla
ción acumulada en ocho años
ha sido de 48%. En otras pala
bras, los billetes y monedas per
dieron 48% de su poder adqui

sitivo, lo que significa que una moneda de 20 sólo
permite comprar hoy el equivalente a 10.40 pesos
de septiembre de 2015. Como dijo Milton Fried
man, Premio Nobel de Economía 1976, la pobreza
se arraiga en la inflación y en la falta de coopera
ción voluntaria entre los hombres.
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IP pone el desorden electoral
::::: Nos reportan que la aparición del presidente
de la Concanaco, Héctor Tejada, en la lista de
precandidatos de Morena para ser gobernador de
Guanajuato hizo que varios se pregunten cómo
fue que llegó ahí. Aunque ya declinó, nos expli
can que su aparición como aspirante fue contra el

artículo 4 de la Ley de Cámaras
Empresariales y sus Confedera
ciones, que establece que los or
ganismos del sector privado no;
podrán involucrarse en activi
dades partidistas, es decir, la
violación a la ley fue evidente.
Nos platican que algunos socios
de la Concanaco externaron su
inconformidad ante la Secreta

ría de Economía, de Raquel
Bueiuostro, días después de

que Tejada había decidido salirse de la lista more
nista. Nos recuerdan que hace unos meses el ex
secretario de gobernación, Adán Augusto Ló
pez, había también candidateado al presidente
del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes, para el gobierno de Tlaxcala, lo que
tampoco terminó de cuajar.
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4, Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

Tren del Norte:
¿ocurrencia o ataque?4ft
• La idea es persuadir a las empresas
para que operen trenes de pasajeros.

Lord Molécula, como se autodenomi
na Carlos Pozos, uno de los habituales en
la mañanera, fue el encargado de hacer el
planteamiento de un nuevo tren de pasaje
ros en la zona norte del país. El Presidente
mencionó que está redactando un memo
rándum para informar a las concesionarias
ferroviarias sobre la intención de explorar el
uso de las vías férreas existentes para trenes
de pasajeros. Agregó que la idea es persuadir
a las empresas para que operen trenes de pa
sajeros en un tiempo razonable y reconoció
que eso podría implicar electrificar las vías.
Es probable que las dos empre
sas que tienen las concesiones
del tren de carga, Ferromex, de
Grupo México, y CPKC (que re
sultó de la fusión de Canadian

Pacific y Kansas City), acepten
realizar las inversiones para ha
bilitar el transporte de pasaje
ros, a menos que ello implique
enormes apóyós del gobierno
federal, que no están contem
plados en el Paquete Económi
co 2024.

©
MODELO DIFICIL
La Asociación Mexicana de Fe

rrocarriles indica que, entre 1960
y 1980, el número de carreteras,
automóviles y camiones de pa
sajeros se disparó, haciendo que
los trenes no pudieran competir.
Sin recursos del Estado, es prác
ticamente imposible amortizar las inversiones
necesarias, dado que las vías de los trenes de
carga no están adaptadas para un tren de pa
sajeros. Mientras un tren de carga viaja a 40
kilómetros por hora, uno de pasajeros lo hace
a 160 kilómetros por hora. Aunque no está
claro cuál es la inversión, cabe preguntarse
cuánto costaría el boleto de tren para amor
tizar en treinta años un trayecto Ciudad de
MéxicoGuadalajaray cuánto cuesta el boleto
de camión. Además, los trenes de carga, que
movilizan más de 77 millones de toneladas.

ticamente imposible amortizar las inversiones
necesarias, dado que las vías de los trenes de
carga no están adaptadas para un tren de pa
sajeros. Mientras un tren de carga viaja a 40
kilómetros por hora, uno de pasajeros lo hace
a 160 kilómetros por hora. Aunque no está
claro cuál es la inversión, cabe preguntarse
cuánto costaría el boleto de tren para amor
tizar en treinta años un trayecto Ciudad de
MéxicoGuadalajaray cuánto cuesta el boleto
de camión. Además, los trenes de carga, que
movilizan más de 77 millones de toneladas.

tendrían que intercalarse con trenes de pasa
jeros, lo que implica un costo de oportunidad
que disminuiría su eficiencia.

©
OTRAS MOTIVACIONES

El Presidente señaló que, en caso de que no
se acepte el memorándum, la respuesta sería
conceder las vías a la Marina. Otra opción es
que el Tren Maya se transforme en el Tren del
Norte, que se extendería a la red norocciden
tal para conectar Guadalajara, Sinaloa, Sonora
y Nogales, y la red noreste, que
conectaría Querétaro, San Luis,
Monterrey y Nuevo Laredo. Esto
podría generar un conflicto entre
el gobierno federal y Grupo Méxi
co e implicaría un enfrentamien
to con una empresa que refleja la
esencia del TratadoMéxico, Es
tados Unidos, Canadá (TMEC),
Es probable que tanto Ferromex
como CPKC utilicen todas las
herramientas jurídicas a su dis
posición para resistir y es poco
probable que los amparos y pro
cesos jurídicos se resuelvan antes
de que termine el sexenio.

©
DETERIORO DEL CLIMA
Abrir frentes de batalla sin te
ner claridad de cómo resolverlos

puede opacar los esfuerzos que
se están realizando para impulsar
inversiones vinculadas al nearshoring. Aun
que pueda parecer una ocurrencia, como la
idea de comprar los activos que vendía Citi
banamex, también genera incertidumbre e in
quietud. Cambiar las condiciones a los grupos
aeroportuarios causó una caída en la bolsa el
5 de octubre. Desde una perspectiva política,
esto afecta la autonomía de su candidata y
complica su inicio económico en caso de re
sultar ganadora. En general, este tipo de pro
puestas no benefician al país en un momento
de fragilidad global.

La Asociación
Mexicana de
Ferrocarriles

indica que,
entre 1960 y
1980, el número
de carreteras,
automóviles y
camiones de

pasajeros se
disparó, haciendo
que los trenes
no pudieran
competir.
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4^ Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Tulum, además
de la fiesta y el jet set
• El hotel Shibari está construido en torno a un

cenote, que hace las veces de piscina.

TULUM.— De los destinos de Quintana Roo,
éste es probablemente es el que se ha desa
rrollado de manera más anárquicay, aunque
el nuevo aeropuerto internacional, el Tren
Maya y el Parque del Jaguar le auguran un
futuro promisorio, hay retos inmediatos que
no se pueden ignorar.

Este año, las ocupaciones hoteleras han
estado por debajo del promedio del estado,
los desarrollos inmobiliarios que ofrecen
rentas a través de las plataformas digitales
siguen creciendo anárquicamente y el tráfi
co de drogas es otra problemática presente.

Después del boom que vivió
el destino durante la pandemia,
cuando los hlpsters, socialités Hace 25
y otras "tribus" de alto poder Tulumadquisitivo llegaron al que ha
sido descrito como "la Ibiza de
América"; la situación ha cam
biado por completo.
Las fiestas de fin de año

siguen delimitando la "tem
porada especial", la de tarifas
más altas para el destino; pero
también están abriendo hoteles
como el Secrets, de Inclusive
Collection de Hyatt, el primero
tos de habitaciones con el
incluido".

Así es que los famosos hoteles
tarifas de mil dólares la noche,
tación sin energía eléctrica ni aire
nado y asentados en propiedades
en el futuro pueden volverse
En ese contexto, un nuevo

fique de 64 habitaciones y
trando a competir, como otra prueba de los
cambios en Tulum.

Se trata del hotel Shibari, asentado en una
propiedad de casi tres hectáreas que está
construido en torno a un cenote, que hace
las veces de piscina.

Su propuesta de valor es Ofrecer un ser
vicio de hotelería de alto nivel, con aire
acondicionado, energía eléctrica, spa, bue
na gastronomía, un DJ de 12 a 6 p.m. y, ade
más, tarifas competitivas contra hoteles de
similar categoría en Cancún o Riviera Maya.

TULUM.— De los destinos de Quintana Roo,
éste es probablemente es el que se ha desa
rrollado de manera más anárquicay, aunque
el nuevo aeropuerto internacional, el Tren
Maya y el Parque del Jaguar le auguran un
futuro promisorio, hay retos inmediatos que
no se pueden ignorar.

Este año, las ocupaciones hoteleras han
estado por debajo del promedio del estado,
los desarrollos inmobiliarios que ofrecen
rentas a través de las plataformas digitales
siguen creciendo anárquicamente y el tráfi
co de drogas es otra problemática presente.

Después del boom que vivió
el destino durante la pandemia,
cuando los hlpsters, socialités Hace 25
y otras "tribus" de alto poder Tulum
adquisitivo llegaron al que ha

era famososido descrito como "la Ibiza de
América"; la situación ha cam por subiado por completo.
Las fiestas de fin de año arqueológico

siguen delimitando la "tem juntoporada especial", la de tarifas
al marmás altas para el destino; pero

también están abriendo hoteles

como el Secrets, de Inclusive
Collection de Hyatt, el primero con cien
tos de habitaciones con el sistema "todo
incluido".

Así es que los famosos hoteles que cobran
tarifas de mil dólares la noche, por una habi
tación sin energía eléctrica ni aire acondicio
nado y asentados en propiedades ejidales,
en el futuro pueden volverse una anécdota.
En ese contexto, un nuevo hotel bou

fique de 64 habitaciones y suítes está en
trando a competir, como otra prueba de los
cambios en Tulum.

Se trata del hotel Shibari, asentado en una
propiedad de casi tres hectáreas que está
construido en torno a un cenote, que hace
las veces de piscina.

Su propuesta de valor es Ofrecer un ser
vicio de hotelería de alto nivel, con aire
acondicionado, energía eléctrica, spa, bue
na gastronomía, un DJ de 12 a 6 p.m. y, ade
más, tarifas competitivas contra hoteles de
similar categoría en Cancún o Riviera Maya.

Rebeca Pérez, una reconocida arquitecta
de Quintana Roo, se encargó del diseño y
el director general es Miguel Soto, un ex
perimentado profesional del hospedaje con
una trayectoria peculiar, pues durante años
comandó los hoteles Temptation y Desire,
especializados en swíngers y nudismo, pro
piedad de la familia De la Peña.

Shibari significa en japonés "desatar nu
dos" y al principio del proyecto se pensó en
sumarle un componente erótico, pero todó
quedó en algunas algunas fotos de gran for
mato que aluden a esta técnica y a las cla

ses de ShibariDo para liberar
energía.

años, Soto quiere ofrecer expe
riencias únicas en el destino,
comenzando con las del propio
hotel donde, por ejemplo, hay
unas camas balinesas con acce
so directo al cenote, en donde
se puede esnorquelear para ver
fauna marina.

El manejo responsable es
una tarea en sí, pues hay que
cuidar que los bronceadores no
contaminen el agua, además de

buzos trabajan permanentemente
cristalina.

y siguiendo el ejemplo de Los
propietarios se están aliando
para reforzar la seguridad del

Isunza, director de alimentos
se formó con el chef Ricardo

y ha viajado por decenas de
a diplomáticos, dignatarios

multimillonarios, que se mueven
de su chef.

Pérez, una reconocida arquitecta
Roo, se encargó del diseño y

general es Miguel Soto, un ex
profesional del hospedaje con
peculiar, pues durante años

hoteles Temptation y Desire,
en swíngers y nudismo, pro

familia De la Peña.
significa en japonés "desatar nu

principio del proyecto se pensó en
sumarle un componente erótico, pero todó
quedó en algunas algunas fotos de gran for
mato que aluden a esta técnica y a las cla

ses de ShibariDo para liberar
energía.

años, Soto quiere ofrecer expe
riencias únicas en el destino,
comenzando con las del propio
hotel donde, por ejemplo, hay
unas camas balinesas con acce
so directo al cenote, en donde
se puede esnorquelear para ver
la fauna marina.

El manejo responsable es
Caribe. una tarea en sí, pues hay que
  cuidar que los bronceadores no

contaminen el agua, además de
que unos buzos trabajan permanentemente
para mantenerla cristalina.
Además, y siguiendo el ejemplo de Los

Cabos, los propietarios se están aliando
cón la policía para reforzar la seguridad del
destino.

Diego Isunza, director de alimentos
y bebidas, se formó con el chef Ricardo
Muñoz Zurita y ha viajado por decenas de
países sirviendo a diplomáticos, dignatarios
e incluso a multimillonarios, que se mueven
acompañados de su chef.

©
Así es que Shibari ahora está abierto, para
seguir ampliando y conformando el perfil
de Tulum. que hace 25 años sólo era famo
so por su extraordinario sitio arqueológico
junto al mar Caribe y que hoy es un destino
fascinante con magia, cultura, fiesta, gastro
nomía y también mucho desorden.

Hace 25 años,
Tulum sólo
era famoso

por su sitio
arqueológico
junto
al mar Caribe.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¿Es posible un cambio
de enfoque
contiBel tabaquismo?

CARTAGENA, Colombia. Del 20 al 25 de
noviembre se efectuará en Panamá la Confe
rencia de las Partes 10 (COPIO) del Convenio
Marco de la Organización Mundial de la Salud
para el Control del Tabaco (FCTC), y el tercer
periodo de sesiones de la Reunión de las Partes
en el Protocolo para la Eliminación del Comer
cio Ilícito de Productos de Tabaco (MOP3).

Sin duda una reunión que puede marcar un
cambio si el diálogo entre el equipo que enca
beza hoy como secretaria del FCTC, la doctora
Adriana Blanco Marquizo, de Uruguay, y las
representaciones de salud de países que es
tán tomando la decisión de cambiar la política
antitabaquismo de una prohibicionista a una
de entendimiento, con base en ciencia, de las
alternativas de reducción de riesgo a la salud,
como los dispositivos libres de humo, vapea
dores y cigarrillos electrónicos, en los ténninos
que han sido aprobados en Reino Unido, ja
pón, Nueva Zelanda, Suecia y República Che
ca, y están por aprobarse en Chile, Uruguay, y
se analizan en Colombiay se avanza en regu
lación diferenciada en EU, España y Francia.
¡Algo habrán revisado las instituciones de salud
y los reguladores sanitarios!, ¿no cree?

Es interesante la discusión desde dos focos.

Ante el daño que causa el tabaquismo en la
salud mundial, el proceso de transformación
que están teniendo las tabacaleras resulta, para
algunos, paradójico, porque siguen vendiendo
legalmente cigarros (Con todas las prohibicio
nes de exhibición de las cajetillas, etiqueta
dos alarmantes y prohibición de lugares para
fumar en zonas públicas y, en los mismos 10
años que han transcurrido desde que se es
tableció el FCTC, corporaciones como Philip
Morris International (PMI) han transformado su
negocio en uno que ofrece "menor riesgo", por
fumar alternativas que calientan o vaporizan el
tabaco, pero no lo queman.

En este contexto, se está llevando a cabo
en esta ciudad un seminario impulsado por
PMI, que dirige en la región Mario Masseroli,
con el enfoque de Technovation, que cen
tra la discusión en la regulación diferenciada
sobre los productos "libres de humo", dado
que no son cigarros, y en los lugares donde
eso ocurre, como Reino Unido, han reducido.

CARTAGENA, Colombia. Del 20 al 25 de
noviembre se efectuará en Panamá la Confe
rencia de las Partes 10 (COPIO) del Convenio

Marco de la Organización Mundial de la Salud
para el Control del Tabaco (FCTC), y el tercer
periodo de sesiones de la Reunión de las Partes
en el Protocolo para la Eliminación del Comer
cio Ilícito de Productos de Tabaco (MOP3).

Sin duda una reunión que puede marcar un
cambio si el diálogo entre el equipo que enca
beza hoy como secretaria del FCTC, la doctora
Adriana Blanco Marquizo, de Uruguay, y las
representaciones de salud de países que es
tán tomando la decisión de cambiar la política
antitabaquismo de una prohibicionista a una
de entendimiento, con base en ciencia, de las
alternativas de reducción de riesgo a la salud,
como los dispositivos libres de humo, vapea
dores y cigarrillos electrónicos, en los ténninos
que han sido aprobados en Reino Unido, ja
pón, Nueva Zelanda, Suecia y República Che
ca, y están por aprobarse en Chile, Uruguay, y
se analizan en Colombiay se avanza en regu
lación diferenciada en EU, España y Francia.
¡Algo habrán revisado las instituciones de salud
y los reguladores sanitarios!, ¿no cree?

Es interesante la discusión desde dos focos.

Ante el daño que causa el tabaquismo en la
salud mundial, el proceso de transformación
que están teniendo las tabacaleras resulta, para
algunos, paradójico, porque siguen vendiendo
legalmente cigarros (Con todas las prohibicio
nes de exhibición de las cajetillas, etiqueta
dos alarmantes y prohibición de lugares para
fumar en zonas públicas y, en los mismos 10
años que han transcurrido desde que se es
tableció el FCTC, corporaciones como Philip
Morris International (PMI) han transformado su

negocio en uno que ofrece "menor riesgo", por
fumar alternativas que calientan o vaporizan el
tabaco, pero no lo queman.

En este contexto, se está llevando a cabo
en esta ciudad un seminario impulsado por
PMI, que dirige en la región Mario Masseroli,
con el enfoque de Technovation, que cen
tra la discusión en la regulación diferenciada
sobre los productos "libres de humo", dado
que no son cigarros, y en los lugares donde
eso ocurre, como Reino Unido, han reducido.

efectivamente, el 7%. de la población que
fuma cigarros, con el consecuente ahorro en
gastos de salud pública. Según el estudio de
NielsenlQ, uno de los mayores impactos de que
la industria no esté bien regulada es que no hay
control ni restricciones de compra ni control
de precios, elemento central de la MOP3, que
no se corrige con ley, sino con capacidad del
Estado para vigilar el cumplimiento de la ley.

Algunas de las principales consecuencias
son: el 33% de la población mayor de 19 años
(no en etapa de embarazo o de lactancia) ha
consumido algún producto relacionado con el
tabaco en los últimos 7 días; los métodos tra
dicionales (cigarros o cigarrillos con y sin filtro)
siguen siendo los de mayor penetración y 10%
se decanta por usar algún método electrónico
de suministro de nicotina, sobre todo cigarros
electrónicos o vapeadores.

En conclusión: en la COP10 podrá afirmar
se que, en el caso del acceso a adolescentes
y menores de edad: la falta de regulación no
obliga a los vendedores á pedir identificación
oficial para comprobar la edad. Es por ello que
uno de los grandes problemas de esta prohi
bición es que los adolescentes tienen acceso a
estos productos. Prohibir no ha terminado con
la comercialización de estos productos, sino,
al contrario, se ha creado un mercado negro
sin ninguna restricción ni vigilancia sanitaria
en México y América Latina, y la obligación del
Estado es ofrecer información y aprovecharse
del avance del conocimiento para reducir el
riesgo a la salud. Siempre será mejor no fumar,
pero si alguien no quiere dejar de hacerlo, lo
hará en las peores condiciones de infonnación.
DE FONDOS A FONDO

?NEGOCIO creciente para alguna rara bolsa en
el Repuve de Nuevo Laredo. Nos dicen que es
un verdadero caos realizar el pago en Banjér
cito para registrar vehículos de internación en
forma definitiva porque el personal no está ca
pacitado, sólo dan 60 hologramas al día, desde
las 11:30 h, y cobran 58.32 dólares, cuando el
presidente López Obrador ha ordenado que el
trámite sea gratuito. Para acabarla, el supues
to registro no queda realizado en el Repuve,
pues el verdadero se da ante las secretarías de
Finanzas de cada entidad. ¡Negocio redondo!

efectivamente, el 7%. de la población que
fuma cigarros, con el consecuente ahorro en
gastos de salud pública. Según el estudio de
NielsenlQ, uno de los mayores impactos de que
la industria no esté bien regulada es que no hay
control ni restricciones de compra ni control
de precios, elemento central de la MOP3, que
no se corrige con ley, sino con capacidad del
Estado para vigilar el cumplimiento de la ley.

Algunas de las principales consecuencias
son: el 33% de la población mayor de 19 años
(no en etapa de embarazo o de lactancia) ha
consumido algún producto relacionado con el
tabaco en los últimos 7 días; los métodos tra
dicionales (cigarros o cigarrillos con y sin filtro)
siguen siendo los de mayor penetración y 10%
se decanta por usar algún método electrónico
de suministro de nicotina, sobre todo cigarros
electrónicos o vapeadores.

En conclusión: en la COP10 podrá afirmar
se que, en el caso del acceso a adolescentes
y menores de edad: la falta de regulación no
obliga a los vendedores á pedir identificación
oficial para comprobar la edad. Es por ello que
uno de los grandes problemas de esta prohi
bición es que los adolescentes tienen acceso a
estos productos. Prohibir no ha terminado con
la comercialización de estos productos, sino,
al contrario, se ha creado un mercado negro
sin ninguna restricción ni vigilancia sanitaria
en México y América Latina, y la obligación del
Estado es ofrecer información y aprovecharse
del avance del conocimiento para reducir el
riesgo a la salud. Siempre será mejor no fumar,
pero si alguien no quiere dejar de hacerlo, lo
hará en las peores condiciones de infonnación.
DE FONDOS A FONDO

?NEGOCIO creciente para alguna rara bolsa en
el Repuve de Nuevo Laredo. Nos dicen que es
un verdadero caos realizar el pago en Banjér
cito para registrar vehículos de internación en
forma definitiva porque el personal no está ca
pacitado, sólo dan 60 hologramas al día, desde
las 11:30 h, y cobran 58.32 dólares, cuando el
presidente López Obrador ha ordenado que el
trámite sea gratuito. Para acabarla, el supues
to registro no queda realizado en el Repuve,
pues el verdadero se da ante las secretarías de
Finanzas de cada entidad. ¡Negocio redondo!

Fecha: 18/10/2023

Página: 5

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 18,133

Página 5 de 9



Desde

el piso
de remates
Mariflrmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

No habrá cambios
al Paquete Económico
2024
Ayer, finalmente, inició en el Cámara de diputados la discu
sión del Paquete Económico 2024 con la participación del
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, en la Comisión
de Hacienda y Crédito Público.

Este viernes tienen que aprobarse en el pleno las leyes de
Ingresos y Derechos que se enviarán al Senado, que tendrá
hasta fines dé més para discutirlay aprobarla, y Mórenay sus
aliados impondrán su mayoría para aprobar el paquete sin
cambios, pese a la gran polémica que ha generado a nivel
económico el mayor déficit de 4.!MfcdeI PIB, que se elevará
a5.59é vil 2024. considerando los requerimientos financieros
del sector público, y a nivel político la propuesta de desapa
recerlosljyideicomisosdel Poder Judicial.

Desde luego, Yorio defendió el paquete económico pese
a las críticas unánimes de analistas del sector privado sobre
las presiones que enfrentará la próxima administración para
el manejo de las finanzas. Yorio aseguró que es un programa
prudente y realista y, según dijo, la próxima administración
tendrá "estabilidad y recursos presupuéstales suficientes para
iniciar su programa de gobierno sin contratiempos ni presio
nes para subir impuestos". Aunque se insista en que el déficit
será sólo en 2024 y que ya habrán concluido las obras insig
nia éntre las grandés presiones para las finanzas públicas,
están el fondeo de los programas
sociales, en especial el de adultos
mayores; el subsidio alAIFA, Tren
Maya y Mexicana de Aviación, y la
necesidad de aumentar la inver
sión pública en infraestructura,
salud y educación.

Desde luego, no pasó desaper
cibido que Yorio, quien aspira a
ser secretario de Hacienda si gana
Morena en 2024, prácticamente
descartó una reforma tributaria

porque no se trata de subir im
puestos, sino de ampliar la base de contribuventes.
O
RIESGOS DE RECESIÓN
El aún optimista Yorio reconoció que hay riesgos de rece
sión a nivel global por la guerra de Israel en Gaza si no se
resuelve en el corto plazo y se involucran más países, y que
una inmediata repercusión para México se refleja en el alza
en los precios del petróleo.

Lo inaudito es que, aun reconociendo el riesgo de una rece
sión global y las presiones por el alza en los precios del crudo.
Hacienda se niega a realizar ajustes en el Paquete Económico
2024, en el que se contempla un precio para la mezcla mexi
cana de 56.7 dpb y una meta de ingresos tributarlos y de cre
cimiento económico de 2.5 a 3.IS4 que se verían afectados en
caso de una recesión global, lo que, sm lugar a dudas, afectaría
también las finanzas públicas de la nueva administración.

Es cierto que el programa económico 2024 se diseñó con
siderando un entorno de estabilidad macroeconómica que,
efectivamente, se preveía a inicios de septiembre, cuando se
presentó el paquete ante el Congreso, pero en un contexto
internacional tan complejo el gobierno debería ajustarlo.

O
RIESGOS DE RECESIÓN
El aún optimista Yorio reconoció que hay riesgos de rece
sión a nivel global por la guerra de Israel en Gaza si no se
resuelve en el corto plazo y se involucran más países, y que
una inmediata repercusión para México se refleja en el alza
en los precios del petróleo.

Lo inaudito es que, aun reconociendo el riesgo de una rece
sión global y las presiones por el alza en los precios del crudo.
Hacienda se niega a realizar ajustes en el Paquete Económico
2024, en el que se contempla un precio para la mezcla mexi
cana de 56.7 dpb y una meta de ingresos tributarlos y de cre
cimiento económico de 2.5 a 3.IS4 que se verían afectados en
caso de una recesión global, lo que, sm lugar a dudas, afectaría
también las finanzas públicas de la nueva administración.

Es cierto que el programa económico 2024 se diseñó con
siderando un entorno de estabilidad macroeconómica que,
efectivamente, se preveía a inicios de septiembre, cuando se
presentó el paquete ante el Congreso, pero en un contexto
internacional tan complejo el gobierno debería ajustarlo.

©
INVERSION CHINA EN NEARSHORING

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, presumió la
inversión de 5,000 mdd por parte de la empresa Lingong
Machinery Group para construir un megaparque industrial
de 10 hectáreas. Es la inversión más grande anunciada hasta
ahora para aprovechar el necirshoríng, pero se confirma que
las empresas chinas quieren utilizar a México como tram
polín para poder exportar a Estados Unidos.

El reto para los gobiernos federal y estatales es presionar
a las empresas chinas para que contraten mano de obra
mexicana y a proveedores nacionales.

El aún optimista
Yorio reconoció

que hay riesgos
de recesión

a nivel global
por la guerra de
Israel en Gaza.
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I La banca comercial, liderada por Julio
Carranza, aún tiene pendiente llegar

a todos los rincones del país. Actualmente,
existen 285 municipios que carecen de ser
vicios bancarios. La razón, hay ciertas ba
rreras estructurales, como servicios básicos,
infraestructura eléctrica o de telecomunica

ciones. Además, hay que considerar temas
como la educación financiera o tós requi
sitos de documentación para llegar con la
banca en línea. Las entidades de la Repúbli
ca con las mayores carencias son Oaxaca,
Puebla, Chiapas, Veracruz y Yucatán. Los
banqueros aseguran que la actividad eco
nómica brinda infraestructura, lo que ayu
da a que la banca pueda seguir atendiendo y
cubrir las necesidades financieras,

2 El Tec, que tiene como rector de Pro
cesional y Posgrado a Juan Pablo

Murra, firmó un convenio de colaboración
con Bitso, cuya CEO en México es Bárbara
González, para promover iniciativas que
impulsen al sector fintech. Por ejemplo,
ambas organizaciones trabajarán en la
creación de una asignatura llamada Inver
siones Alternativas, que enseña a las nue
vas generaciones la evolución que ha tenido
el sector financiero con la adopción de nue
vas tecnologías. También habilitarán un
programa de intercambio de información
para detonar la investigación académica en
este rubro, al mismo tiempo que impulsan
la incubación y divulgación de proyectos
fintech creados por los Estudiantes,

3 El líder de Concamin, José Abugaber,
• convocó a un foro en el Senado de

la República para hablar de la relocaliza
ción de empresas y fortalecer la competiti
vidad de Norteamérica. Uno de los énfasis

que hizo Abugaber fue la necesidad de
mejor regulación y sinergias entre sectores,
pues son limitantes para mejorar el clima
de negocios. El dirigente industrial aprove
chó para exhortar a los legisladores a traba
jar por la implementación de regulaciones
estratégicas y, con ello, garantizar la cer
tidumbre jurídica y simplificar los trámi
tes para las empresas en América del Norte.
Queda en la cancha de los senadores traba
jar en la materia, previo a entrar a las discu
siones del Paquete Económico para 2024,

4 El programa de descuentos El Buen
•Fin está cerca y parece que las em

presas afiliadas a la Concanaco Servytur,
que lidera Héctor Tejada, no han realizado
su registro correspondiente a la plataforma
digital para usar el logotipo y sumarse a la
campaña de descuentos, lo cual es impor
tante para obtener también beneficios fisca
les. Pór ello, la Concanacó está en campaña
permanente hasta la primera quincena de
noviembre para informar a los negocios
afiliados de la importancia de sumarse a la
iniciativa del Buen Fin como un mecanis

mo para incrementar sus ventas, aumentar
el reconocimiento de sus marcas, participar
en una iniciativa nacional de alto impacto y
aprovechar para liquidar inventarios.
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David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Suburban, Swift y Combi
Decir que se ahorró dinero con la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) y la construc
ción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es,
por lo menos, una imprecisión. De acuerdo con las cifras
presidenciales la terminal de TexCoco iba costar 300 mil
millones de pesos (se usaron 100 mil millones de pesos
para liquidar a los contratistas) y el AIFA tuvo un costo de
70 mil millones de pesos.

No son obras comparables. Mientras que el proyectado
en la administración pasada buscaba ser un hub de opera
ciones para América Latina, el que dirige Isidoro Pastor no
llega a 20 posiciones, el NAIM hubiera tenido poco menos
de 100 de contacto más 68 remotas.

Es como si se hubiera comenzado a comprar una Subur
ban, ya se hubiera pagado más de la tercera parte y se deci
diera que era mejor comprar un Swift, pero como no iban a
caber todos los miembros de la familia decidieron quedarse
con la muy vieja Combi y darle una manita de gato.

El AICM, que dirige Carlos Velázquez Tiscareflo, acaba
de recibir 1,500 millones de pesos adicionales a su presu
puesto. Así como los más de 3 mil millones de pesos que
durante esta administración se le han ido metiendo en di
ferentes cambios, incluidos los que pagó el gobierno de
la CDMX cuando era gobernada por Claudia Sheinbaum,
para nivelar la Terminal 2.

No deja de llamar la atención que haya sido el gobierno
de la capital del país el que pagara la remodelación de una
instalación federal. Y todo este dinero no es suficiente. La
Secretaría de Marina ahora tiene un proyecto integral para
la remodelación del AICM.
REMATE DISPENDIOSO

El Presidente ha dicho que sus tres principales asesores
en materia económica en aquel momento (Carlos Urzúa,
Alfonso Romo y Javier Jiménez Espriú) le dijeron por se
parado que lo más conveniente era seguir con la construc
ción del NAIM, pero decidió ignorarlos.

La obra ya tenía una tercera parte de grado de avance
y los mecanismos de financiamiento funcionaban eficien
temente. Una de las primeras acciones que tuvo que ha
cer este gobierno fue negociar con los tenedores de bonos
internacionales y se siguen pagando bonos por 4 mil 200
millones de dólares.

Para financiar el NAIM se emitieron bonos garantizados
con el pago de la TUA del AICM. El plan decía que una vez
desaparecida la terminal capitalina, el pago lo garantizaría
la nueva terminal aérea.

El entonces subsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
y su segundo a bordo, Gabriel Yorio, lograron una quita con
los bonistas internacionales, pero siguieron garantizando
ese pago con la TUA del AICM.

Hoy, no sólo los inversionistas internacionales reciben
un premio por no hacer nada, sino que las finanzas del
aeropuerto capitalino se ven sumamente complicadas. El
éxito del AIFA implicaría menor capacidad de estos bonos
internacionales y, por ende, la posibilidad de caer en un
escenario de incumplimiento.
REMATE INCÓMODO
En el Swift no caben las aspiraciones de lafamiliay, a pesar
que el padre de familia los quiere forzar a usarlo, se niegan.
En estos momentos la SICT, encabezada por Jorge Ñuño,
está tratando de convencer a la autoridad de transporte de
Estados Unidos que la obligación de mandar la carga dedi
cada al AIFA no viola los acuerdos bilaterales.

Ayer mismo, el Padre del Análisis Superior le informa
ba sobre las gestiones del titular de la SICT con su homó
logo Pete Buttigieg para lograr un acuerdo en cuanto a
los tiempos y las formas de este cambio. En los acuerdos
internacionales se establece que una línea aérea de carga
dedicada puede aterrizar donde quiera, siempre y cuando
haya aduana. El gobierno de México pretende que no se
pueda usar el AICM para favorecer al AIFA.

A pesar de que las líneas aéreas (Aeroméxico, VivaAero
bus y Volaris) han tenido buena voluntad para poner corri
das desde el AIFA, la realidad es que los pasajeros quieren
seguir utilizando el AICM.

Es claro que el gobierno ha querido impulsar el uso del
AIFA forzando al mercado desde una visión estatista. El

mercado, incluso sin proponérselo como un fin último,
suele vencer con gran facilidad los afanes estatistas.

No se ahorró un peso con la cancelación del NAIM. Se
cambió una Suburban por un Swift y se mantuvo la vetus
ta Combi. Sin embargo, se siguen pagando mensualidades
de la SUV, que ya se va a tener, el Swift no alcanza para
las necesidades de la familia y se tienen que seguir gas
tando millonadas en una Combi que ya debería estar en el
deshuesadero.

Decir que se ahorró dinero con la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) y la construc
ción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es,
por lo menos, una imprecisión. De acuerdo con las cifras
presidenciales la terminal de TexCoco iba costar 300 mil
millones de pesos (se usaron 100 mil millones de pesos
para liquidar a los contratistas) y el AIFA tuvo un costo de
70 mil millones de pesos.

No son obras comparables. Mientras que el proyectado
en la administración pasada buscaba ser un hub de opera
ciones para América Latina, el que dirige Isidoro Pastor no
llega a 20 posiciones, el NAIM hubiera tenido poco menos
de 100 de contacto más 68 remotas.

Es como si se hubiera comenzado a comprar una Subur
ban, ya se hubiera pagado más de la tercera parte y se deci
diera que era mejor comprar un Swift, pero como no iban a
caber todos los miembros de la familia decidieron quedarse
con la muy vieja Combi y darle una manita de gato.

El AICM, que dirige Carlos Velázquez Tiscareflo, acaba
de recibir 1,500 millones de pesos adicionales a su presu
puesto. Así como los más de 3 mil millones de pesos que
durante esta administración se le han ido metiendo en di
ferentes cambios, incluidos los que pagó el gobierno de
la CDMX cuando era gobernada por Claudia Sheinbaum,
para nivelar la Terminal 2.

No deja de llamar la atención que haya sido el gobierno
de la capital del país el que pagara la remodelación de una
instalación federal. Y todo este dinero no es suficiente. La

Secretaría de Marina ahora tiene un proyecto integral para
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en materia económica en aquel momento (Carlos Urzúa,
Alfonso Romo y Javier Jiménez Espriú) le dijeron por se
parado que lo más conveniente era seguir con la construc
ción del NAIM, pero decidió ignorarlos.

La obra ya tenía una tercera parte de grado de avance
y los mecanismos de financiamiento funcionaban eficien
temente. Una de las primeras acciones que tuvo que ha
cer este gobierno fue negociar con los tenedores de bonos
internacionales y se siguen pagando bonos por 4 mil 200
millones de dólares.

Para financiar el NAIM se emitieron bonos garantizados
con el pago de la TUA del AICM. El plan decía que una vez
desaparecida la terminal capitalina, el pago lo garantizaría
la nueva terminal aérea.

El entonces subsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
y su segundo a bordo, Gabriel Yorio, lograron una quita con
los bonistas internacionales, pero siguieron garantizando
ese pago con la TUA del AICM.

Hoy, no sólo los inversionistas internacionales reciben
un premio por no hacer nada, sino que las finanzas del
aeropuerto capitalino se ven sumamente complicadas. El
éxito del AIFA implicaría menor capacidad de estos bonos
internacionales y, por ende, la posibilidad de caer en un
escenario de incumplimiento.
REMATE INCÓMODO
En el Swift no caben las aspiraciones de lafamiliay, a pesar
que el padre de familia los quiere forzar a usarlo, se niegan.
En estos momentos la SICT, encabezada por Jorge Ñuño,
está tratando de convencer a la autoridad de transporte de
Estados Unidos que la obligación de mandar la carga dedi
cada al AIFA no viola los acuerdos bilaterales.

Ayer mismo, el Padre del Análisis Superior le informa
ba sobre las gestiones del titular de la SICT con su homó
logo Pete Buttigieg para lograr un acuerdo en cuanto a
los tiempos y las formas de este cambio. En los acuerdos
internacionales se establece que una línea aérea de carga
dedicada puede aterrizar donde quiera, siempre y cuando
haya aduana. El gobierno de México pretende que no se
pueda usar el AICM para favorecer al AIFA.

A pesar de que las líneas aéreas (Aeroméxico, VivaAero
bus y Volaris) han tenido buena voluntad para poner corri
das desde el AIFA, la realidad es que los pasajeros quieren
seguir utilizando el AICM.

Es claro que el gobierno ha querido impulsar el uso del
AIFA forzando al mercado desde una visión estatista. El

mercado, incluso sin proponérselo como un fin último,
suele vencer con gran facilidad los afanes estatistas.

No se ahorró un peso con la cancelación del NAIM. Se
cambió una Suburban por un Swift y se mantuvo la vetus
ta Combi. Sin embargo, se siguen pagando mensualidades
de la SUV, que ya se va a tener, el Swift no alcanza para
las necesidades de la familia y se tienen que seguir gas
tando millonadas en una Combi que ya debería estar en el
deshuesadero.
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Fideicomisos, ¿subejercicio
o ahorro?; vacunas vs. covid:
Moderna y Pñzer aprobadas
El presidente López Obrador ha sentido que la Corte ha
estado en su contra, en particular, en varias de sus inicia
tivas donde los magistrados del máximo tribunal las han
votado como inconstitucionales. En ese contexto se da el
recorte promovido por Morena a los fideicomisos del Poder
Judicial, pero, como sabemos, en los fideicomisos hay de
todo: plausibles objetivos a favor de trabajadores, y también
pueden existir privilegios en algunos casos.
LOS 13 DE 14 QUE SON 15 MIL MDP

Pero Morena iba por todo o nada. Era echar abajo los 13 de
14 fideicomisos que representan poco más de 15 mil millones
de pesos. Para la oposición, desaparecerlos fideicomisos era
ir contra los derechos laborales (para los trabajadores sirven
desde la adquisición de lentes, ropa y gastos médicos ma
yores). Pero también era defender el Poder Judicial, que en
las mañaneras ha sufrido fuertes críticas por parte del Presi
dente. El enfrentamiento era inevitable. Ayer, en la Cámara
baja las posturas fueron blanco o negro. No hubo matices.
MORENA, PJ APROVECHÓ SUBEJERCICIOS
El argumento de Morena para desaparecer los fideicomi
sos, se basó sobre todo en las correcciones planteadas por
la Auditoría Superior de la Federación de la Cuenta Pública
de 2018 y 2019. En aquel entonces, la ASF, hoy encabezada
por David Colmenares, vio un problema en la operación
de los fideicomisos: los subjercicios se iban a engrosar. En
la administración pública sí existe un subejercicio, es decir,
un gasto que no se utilizó y ese dinero se debe devolver a la
Tesorería de la Federación. Pero no se va a un fideicomiso
para un fin determinado.
CORTE: NO FUERON SUBEJERCICIOS, SINO
AHORRO Y ESTÁ EN LA LEY
Sin embargo, vimos una interesante, y bien planteada defensa
por parte de la oficial mayor de la SCJN, Gisela Morales Gon
zález. En primer lugar, recordó que seis de los 14 fideicomisos
tienen una relación directa con los derechos de los trabaja
dores, y si desaparecen, también lo harán las prestaciones,
como apoyos médicos extraordinarios. En segundo lugar,
señaló que el dinero sobrante no era por un subejercicio,
sino más bien un ahorro, un esfuerzo de disciplina financiera,
que les había permitido fortalecer sus fideicomisos. Incluso,
aclaró que todos los subejercicio se habían reintegtrado ala
Tesorería de la Federación. Abundando en su planteamiento
dijo que en 2022, el Consejo de la Judicatura Federal y la SCJN
habían obtenido ahorros y economías en cumplimiento del
artículo 54 de la Ley Federal de Presupuesto. Solamente en
2021, el Consejo de la Judicatura Sí transfirió 960 millones
de pesos a los fideicomisos, gracias a ahorros y economías.

A López Obrador no le han gustado los fideicomisos. In
cluso en su propia administración canceló decenas de ellos
que, en algunos casos eran útiles y permitían no depender
del presupuesto anual. Sin embargo, también es cierto que
en otros casos los fideicomisos pueden esconder usos poco
claros. Pero esta discusión se hizo entre blanco o negro, de
bido al contexto donde el Presidente considera que la Corte
ha votado en su contra en varias iniciativas y también que
los ministros gozan de privilegios. Lo mejor para salir de este
marasmo sería destinar al Poder Judicial un porcentaje fijo
del presupuesto, y dejar de depender de recelos políticos.
MODERNA Y PFIZER SE PREPARAN PARA TRAER A
MÉXICO
El Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris también apro
bó la vacuna contra covid19 de Moderna, pero sólo la mo
novalente. La bivalente no. La Cofepris podría darles registro
sanitario a la vacuna de Pfizer y la de Moderna monovalente.
En el caso de la de AstraZenecay Moderna bivalente les pi
dió volver a pasar filtros. En la primera, revisar que las cepas
fueran las actuales y la farmacovigilancia de la población
vulnerable. En tanto, la segunda ya se alista para poder pro
ducir vacunas y venderlas en farmacias privadas en México.
Las vacunas podría traerlas de EU o de Bélgica (las que nos
llegaron en la pandemia fueron de Bélgica). Mientras que
Moderna ya dijo que México seria el primer país latino donde
venderían en canales privados su vacuna de ARN mensajero
antes de concluir 2023. Cofepris está trabajando bien. Ahora
deberá apresurar el registro sanitario para que las vacunas
puedan estar en farmacias privadas lo antes posible.

El presidente López Obrador ha sentido que la Corte ha
estado en su contra, en particular, en varias de sus inicia
tivas donde los magistrados del máximo tribunal las han
votado como inconstitucionales. En ese contexto se da el
recorte promovido por Morena a los fideicomisos del Poder
Judicial, pero, como sabemos, en los fideicomisos hay de
todo: plausibles objetivos a favor de trabajadores, y también
pueden existir privilegios en algunos casos.
LOS 13 DE 14 QUE SON 15 MIL MDP

Pero Morena iba por todo o nada. Era echar abajo los 13 de
14 fideicomisos que representan poco más de 15 mil millones
de pesos. Para la oposición, desaparecerlos fideicomisos era
ir contra los derechos laborales (para los trabajadores sirven
desde la adquisición de lentes, ropa y gastos médicos ma
yores). Pero también era defender el Poder Judicial, que en
las mañaneras ha sufrido fuertes críticas por parte del Presi
dente. El enfrentamiento era inevitable. Ayer, en la Cámara
baja las posturas fueron blanco o negro. No hubo matices.
MORENA, PJ APROVECHÓ SUBEJERCICIOS
El argumento de Morena para desaparecer los fideicomi
sos, se basó sobre todo en las correcciones planteadas por
la Auditoría Superior de la Federación de la Cuenta Pública
de 2018 y 2019. En aquel entonces, la ASF, hoy encabezada
por David Colmenares, vio un problema en la operación
de los fideicomisos: los subjercicios se iban a engrosar. En
la administración pública sí existe un subejercicio, es decir,
un gasto que no se utilizó y ese dinero se debe devolver a la
Tesorería de la Federación. Pero no se va a un fideicomiso
para un fin determinado.
CORTE: NO FUERON SUBEJERCICIOS, SINO
AHORRO Y ESTÁ EN LA LEY
Sin embargo, vimos una interesante, y bien planteada defensa
por parte de la oficial mayor de la SCJN, Gisela Morales Gon
zález. En primer lugar, recordó que seis de los 14 fideicomisos
tienen una relación directa con los derechos de los trabaja
dores, y si desaparecen, también lo harán las prestaciones,
como apoyos médicos extraordinarios. En segundo lugar,
señaló que el dinero sobrante no era por un subejercicio,
sino más bien un ahorro, un esfuerzo de disciplina financiera,
que les había permitido fortalecer sus fideicomisos. Incluso,
aclaró que todos los subejercicio se habían reintegtrado ala
Tesorería de la Federación. Abundando en su planteamiento
dijo que en 2022, el Consejo de la Judicatura Federal y la SCJN
habían obtenido ahorros y economías en cumplimiento del
artículo 54 de la Ley Federal de Presupuesto. Solamente en
2021, el Consejo de la Judicatura Sí transfirió 960 millones
de pesos a los fideicomisos, gracias a ahorros y economías.

A López Obrador no le han gustado los fideicomisos. In
cluso en su propia administración canceló decenas de ellos
que, en algunos casos eran útiles y permitían no depender
del presupuesto anual. Sin embargo, también es cierto que
en otros casos los fideicomisos pueden esconder usos poco
claros. Pero esta discusión se hizo entre blanco o negro, de
bido al contexto donde el Presidente considera que la Corte
ha votado en su contra en varias iniciativas y también que
los ministros gozan de privilegios. Lo mejor para salir de este
marasmo sería destinar al Poder Judicial un porcentaje fijo
del presupuesto, y dejar de depender de recelos políticos.
MODERNA Y PFIZER SE PREPARAN PARA TRAER A
MÉXICO
El Comité de Moléculas Nuevas de la Cofepris también apro
bó la vacuna contra covid19 de Moderna, pero sólo la mo
novalente. La bivalente no. La Cofepris podría darles registro
sanitario a la vacuna de Pfizer y la de Moderna monovalente.
En el caso de la de AstraZenecay Moderna bivalente les pi
dió volver a pasar filtros. En la primera, revisar que las cepas
fueran las actuales y la farmacovigilancia de la población
vulnerable. En tanto, la segunda ya se alista para poder pro
ducir vacunas y venderlas en farmacias privadas en México.
Las vacunas podría traerlas de EU o de Bélgica (las que nos
llegaron en la pandemia fueron de Bélgica). Mientras que
Moderna ya dijo que México seria el primer país latino donde
venderían en canales privados su vacuna de ARN mensajero
antes de concluir 2023. Cofepris está trabajando bien. Ahora
deberá apresurar el registro sanitario para que las vacunas
puedan estar en farmacias privadas lo antes posible.
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ENTORNO ECONÓMICO

¿Por que el mundo
se desacelera?

Joel
Virgen

Las previsiones de creci
miento económico alre
dedor del mundo tienen

un común denominador. En

general, se anticipa que la fase
de desaceleración se extienda

más allá de la segunda mitad del
presente año y lleve a un menor
crecimiento mundial en el 2024.
En su más reciente actualiza

ción del escenario global, el
Fondo Monetario Internacio

nal hace lo propio y nos ofrece
un interesante desglose de los
factores que estarían detrás de
tal desaceleración. En general,
se trataría de la confluencia de

varios elementos que bien podría
resumir en cuatro grupos.

En primer lugar, se reconoce
el papel de la pandemia como
detonante de importantes cam
bios coyunturales que podrían
ya presentar cierta reversión.
En general, los cambios podrían
expresarse en la forma de un en
friamiento del sector servicios,
lo que podría sustraer algunas
décimas al avance económico a
partir de la segunda mitad del
presente año.

En segundo término, podría
subrayarse la fragmentación
geopolítica, lo que podría tener

como expresión una disminu
ción del volumen exportador o
reorientación menos rentable

de los factores de la producción.
Dentro de este grupo podríamos
mencionar la invasión rusa a
Ucrania y la creciente tensión
territorial en Asia.

En tercer sitio tenemos a la

política económica y su menor
margen de maniobra. Hoy en
día, las condiciones monetarias
se encuentran sensiblemente

restrictivas y en algunas lati
tudes todavía se mantendrán
sin cambio. De esta forma, y
considerando el retraso con
el que actúan las condiciones

"... se anticipa que la fase de
desaceleración se extienda mas alia de la
segunda mitad del presente año"
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monetarias en los grandes
agregados económicos, el efecto
de los esfuerzos monetarios de

los últimos trimestres ya debería
dejarse sentir y extenderse du
rante los trimestres inmediatos.

Adicionalmente, los apoyos
fiscales a la población y entida
des económicas detonadas por
la pandemia ya han sido suspen
didos y los ahorros generales
en franco agotamiento. En ese
contexto, los niveles de deuda
son superiores a los prepande
mia y los balances abultados,
lo que requiere de esfuerzos de
consolidación fiscal. Tal realidad

supone un limitado margen de
maniobra de política en caso de
presentarse un nuevo choque o
evento disruptivo.

Tomando en cuenta todo lo
anterior, también reconozco que
los riesgos sobre el escenario
de crecimiento económico son
ya más acotados y en descenso.
No obstante, también volvería
a subrayar la necesidad de ser
cautos y reconocer que a estas
alturas la materialización de

un nuevo choque disruptivo o
el escalamiento en tensiones o
dinámicas ya existentes, es un
riesgo para no ser subestimado.
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Inteligencia, presidenta, inteligencia

Dentro de un año, el equipo
que haya ganado la elec
ción estará buscando un

plan económico. Dependiendo
de la presidenta que tengamos,
puede tomar o ignorar ideas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Pero en cualquier caso nece
sitará su propia historia de éxito.
Una que puede darle una narra
tiva rápida de futuro y progreso
tiene que ver con inteligencia, con
meter a México en la economía

de la inteligencia artificial, que
es tan relevante como la energía,
pues ya está en todos lados.

Primero lo notaron con su

cuenta de Facebook o con las pelí
culas que les selecciona Netflix o
los playlists de Spotify. Pero eso es
literalmente juego de niños.
La inteligencia artificial

controla cuántas botellas se
rompen en el proceso de en
vasado de la Cerveza Corona,
y administra reorganizaciones

para reducir pérdidas.
Dejen de lado ChatGPT. La IA

está en su coche. Les escucha y
envía datos a empresas acerca de
sus gustos. ¿Son ustedes besuco
nes? Porque su carro comparte
incluso comportamiento de
carácter sexual.

Los bancos la usan para prote
ger sus cuentas o para negarles un
crédito. La IA está ya en todo y
eso solamente aumenta.

¿Por qué no entrenar un ejér
cito de individuos mexicanos que
entiendan, que cobren buenos
salarios y que de paso, de pron
to construyan organizaciones
civiles que ayuden a la sociedad
o empresas que brinden empleo
del bueno? Es más barato y rápido
que construir refinerías. Además,
puede traer más votos por el
impacto a las familias.

Esto ya comenzó. Un diputado
llamado Jaime Bueno Zertuche

propuso este mes la creación de la

Agencia Mexicana para el Desa
rrollo de la Inteligencia Artificial,
para generar una política de
Estado en materia de inteligencia
artificial. Quien la dirija debería
responder a quien tenga el Poder
Ejecutivo.

La iniciativa busca abordar el

tema integralmente, abriendo
espacios de debate sobre cómo
hacer que la inteligencia artificial
sea aplicada de la forma más
favorable en México.

¿Qué tan atrás vamos? Hay un
índice de inteligencia artificial en
los países elaborado por el medio
de análisis Tortoise. Cuantifi
có tres variables por nación:
inversión, innovación, e
implementación.

Es clave invertir no deriva
necesariamente en innovación,
se necesita talento. E innovar no

siempre deriva en implementa
ción. Pregunten cuántos investi
gadores del Conacyt se quedaron
nadando en la "teoría".
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México aparece en la posición
51, superando a Egipto y Uruguay,
pero es rebasado por Argentina,
Colombia, Brasil y por supuesto,
China y Estados Unidos que enca
bezan la lista.

No aparecer al frente preocupa
a naciones como Corea del Sur,
cuyos empresarios han creado
marcas tecnológicas poderosas
como LG, Hyundai o Samsung.

Por eso organizan foros como
el que tendrá lugar hoy en el edi
ficio de la Cámara de Comercio e

Industria, en Seúl. Está organiza
do por The Korea Times que hará
una transmisión por la vía de su
cuenta de YouTube, con traduc
ción simultánea. Lo hará en co
laboración con la consultora que
parece saberlo todo: McKinsey.

Asisten varios CEOs, pero
también el viceprimer Ministro
Choo Kyungho, que es homólogo
de nuestra secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde.
También el ministro de Empleo
y Trabajo Lee Jungsik. Matt
McDevitt de QuantumBlack
hablará sobre nuevos paradigmas
corporativos.

¿Y acá estamos cruzados de

brazos? Parece que al menos la
academia, no.

El mes que entra, México
albergará la "22nd Mexican Inter
national Conference on Artificial
Intelligence".
Es una conferencia interna

cional de alto nivel que cubre
todas las áreas de la Inteligen
cia Artificial. Está organizada
por la Sociedad Mexicana de
Inteligencia Artificial (SMIA)
y auspiciada por el Instituto de
Investigaciones en Matemáticas
Aplicadas y en Sistemas (IIMAS).
El programa incluye conferencias
magistrales, presentaciones de
artículos, tutoriales, paneles y ta
lleres y este año la conferencia se
llevará a cabo en Mérida, Yucatán.

La fiesta ya comenzó, falta que
llegue una presidenta.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

'7,ci IA escucha y envía dalos a empresas
acerca de sus gustos. ¿Son ustedes
besucones? Por que su carro comparte
comportamiento de carácter sexual"
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Un panorama de
amplios contrastes

En términos de perspecti
vas económicas, la buena
y mejor noticia la sigue

dando la previsión de un mayor
crecimiento nacional este año y el
próximo.

La expectativaproveniente de
la encuesta que levanta cada mes
el Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF entre
ejecutivos de finanzas corrobora
que los pronósticos de creci
miento para México en 2023
siguen revisándose al alza.

En la encuesta de octubre
las perspectivas de crecimiento
económico para este año se incre
mentaron a 3.2 por ciento desde
3.1 por ciento en septiembre.

Esto quiere decir que ya están
alineadas a lo que anticipa el
consenso de analistas de mer
cados y especialistas del sector
privado encuestados tanto por
Citibanamex como por el Banco
de México.

Además, el 43 por ciento de
los 40 analistas participantes en
la encuesta del IMEF todos eco

nomistas con amplia experiencia
y reconocido prestigio revisó al
alza su previsión del PIB.
Ahora el estimado 'más

optimista' es un crecimiento
de 3.6 por ciento y el 'más
pesimista' es uno de 2.8 por
ciento.

Sin embargo, el 2023 "ya es
historia vieja", pues "todo mundo
está empezando a enfocarse en
el 2024 y ver qué es lo que viene
para adelante", dice a este repor
tero Mario Correa, presidente
del Comité Nacional de Estudios
Económicos del IMEF.

De acuerdo con la encuesta, la
expectativa de crecimiento
para la economía mexicana en
2024 se elevó de 1.9 a 2.1 por
ciento, siendo el segundo mes
consecutivo con mejoras.

En opinión de Correa, "ese 2.1
por ciento es regresar a lo que
podría ser el potencial que ha
demostrado tener el crecimiento
de la economía mexicana".

En ese sentido, el reto del

país es aumentar el creci
miento potencial de nuestra
economía según la Secretaría
de Hacienda se estima en 2.4
por ciento y aprovechar el
proceso de relocalización de
las cadenas productivas.

Para Correa, "llama mucho la
atención que, con todo el opti
mismo que se ha generado, por lo
menos a nivel mediático, por la
oportunidad que brinda el
nearshoring, en los pronósticos
todavía no se está viendo
cristalizada esa oportunidad
en una tasa de crecimiento
mayor".

Desde la perspectiva del
economista, el crecimiento de 2.1
por ciento podría ser mucho más
alto si se hicieran algunos cam
bios y se atendieran los obstácu
los más importantes que hay para
aprovechar las oportunidades de
relocalización.

Se refiere a la importancia de
generar condiciones que
favorezcan la inversión, a

Fecha: 18/10/2023

Página: 6

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Económicas

Víctor Piz

Costo: 77,534

Página 7 de 16



partir de la mejora en la infraes
tructura de transporte y de ener
gía para que ésta sea abundante,
suficiente, competitiva en precios
y generada por fuentes menos
contaminantes.

Pero tan o más importante que
eso es fortalecer la certeza
jurídica y el Estado de derecho
para enviar el mensaje a
los que realizan inversiones de
que no les van a cambiar las
regías a los pocos años de haber
invertido en el país.

Además de enfrentar esos
retos, "hay algunos riesgos que
vemos y no se han materializado,
como el impacto que van a tener
las (altas) tasas de interés en la
actividad económica, que están
empezando a 'morder' a empre
sas y el gasto del consumidor".

Contrario al comportamiento
de los pronósticos de crecimiento,
que se han venido revisando
al alza, las expectativas de
inflación para 2023 y 2024 se
mantienen estables, pero
ya no muestran una tenden
cia a la baja.

Para la inflación, subraya
Correa, "nuestro pronóstico para
este año ya lleva un ratito (tres

meses) sin cambio en 4.7 por
ciento", lo que anticipa presiones
de aquí a diciembre, pues en
septiembre se ubicó en 4.5 por
ciento anual.

La inflación se prevé de 4
por ciento para el año entrante,
"pero yo creo que hay muchos
riesgos sobre todo derivados de
lo que está pasando en el entorno
global", como consecuencia de la
escalada bélica en Medio Oriente.

El presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos
del IMEF advierte que "puede
haber muchas afectaciones
en precios por estas nuevas
disrupciones, no sólo en energía
sino en diferentes tipos de ali
mentos y materias primas, que
compliquen más adelante la
bajada de la inflación".
Es evidente que aún queda

un largo camino por reco
rrer en el terreno de la inflación
para regresar al rango objetivo
del Banco de México y no se diga
para alcanzar la meta puntual de
3 por ciento.

Contrario a los pronósticos de crecimiento,
que están mejorando, las expectativas de
inflación ya no siguen una tendencia a la baja
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Las mayores tasas de interés
de largo plazo estadounidenses

Desde finales de julio
de 2023, las tasas de
interés de préstamos a

largo plazo en Estados Unidos
extendieron su tendencia al
alza, iniciada a principios del
año anterior, hasta alcanzar
niveles no observados en mucho
tiempo. Por ejemplo, del 28 de
julio al 13 de octubre de 2023,
el rendimiento de los valores del
Tesoro a diez años aumentó 67
puntos base, para ubicarse en
4.63 por ciento, la mayor tasa
desde 2007.

El costo de financiamiento de

los hogares y las empresas re
gistró incrementos similares. La
tasa fija de hipotecas a 30 años
ascendió a un nivel promedio de
7.57 por ciento, no visto desde
2000, y el rendimiento efectivo
del índice corporativo del Bank
of America para empresas BBB
fue 6.46 por ciento, uno de los
más altos desde 2009.

Las mayores tasas de interés
coincidieron con una aprecia
ción del dólar respecto a las
principales monedas y con

minusvalías en los mercados
accionarios. Así, los índices de
"condiciones financieras", que
incluyen costos de endeuda
miento, tipos de cambio y movi
mientos de acciones apuntaron
hacia un apretamiento.

La política monetaria actúa
sobre la economía a través de las

condiciones financieras. En par
ticular, un apretamiento de las
mismas se trasmite, por diferen
tes canales, en una atenuación
de las presiones de demanda
agregada que, ante un menor
dinamismo de la oferta, subya
cen en la inflación.

Recientemente, varios
miembros del Comité Federal
de Mercado Abierto (FOMC)
del Banco de la Reserva Federal

(Fed) han sugerido que, ante
esta restricción, la necesidad de
incrementar próximamente la
tasa de interés de referencia ha
disminuido. Algunos miembros
han insinuado que, al menos por
ahora, los mercados financieros
parecen "haber hecho la tarea"

del Fed, en la búsqueda de la
estabilidad de precios.

En un discurso la semana

pasada, la presidenta del Fed de
Dallas, Lorie Logan dio un paso
adicional, al argumentar que,
en las decisiones de política mo
netaria, no sólo importa el alza
de las tasas de interés de largo
plazo sino su explicación.

A nivel teórico, las tasas de
interés de largo plazo más eleva
das pueden reflejar dos compo
nentes. Primero, un aumento del
nivel promedio esperado de las
tasas de interés de corto plazo
determinadas por el Fed, lo cual
puede obedecer a factores como
una reanimación y una resilien
cia de la economía mayores a las
esperadas.

Segundo, una "prima por
plazo", exigida para compensar
diversos riesgos, la cual res
ponde a la oferta y la demanda
de los títulos de deuda. Por
ejemplo, del lado de la oferta,
este componente podría ha
ber subido si los inversionistas
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incrementaron sus expectativas
sobre las necesidades futuras de
endeudamiento gubernamental.
La Oficina de Presupuesto del
Congreso (CBO) pronostica que
el déficit federal ascendería a

5.3 por ciento del PIB en 2023 y
aumentaría hasta 6.9 por ciento
en los siguientes diez años.

Del lado de la demanda, la
compensación por plazo podría
haberse también acrecentado si
el "apretamiento cuantitativo"
planeado por el Fed resultó ma
yor al anticipado por el público.
Según las minutas de la reunión
del FOMC de 2526 de julio
pasado, "varios participantes
señalaron que la reducción del
balance no tiene por qué termi
nar cuando el Comité finalmente
comience a disminuir el inter
valo objetivo de la tasa de fondos
federales".

En su discurso, la presidenta
Logan expresó que "si las tasas
de interés de largo plazo siguen
elevadas debido a primas por
plazo más altas, puede haber

menos necesidad de aumentar
la tasa de fondos federales".
Reconoció la dificultad de esti

mar los componentes mencio
nados, pero según cálculos de
su equipo, más de la mitad del
reciente incremento se debe a la
compensación por plazo.

Varias consideraciones po
drían debilitar el argumento de
la presidenta Logan y sus colegas
del FOMC. Específicamente, es
imposible saber con certeza la
importancia relativa de la prima
por plazo, lo que dificultaría
dejar que el mercado sustituya al
Fed. Además, si sigue a éste, el
banco central puede fácilmente
situarse "atrás de la curva", obli
gándose a reaccionar en lugar
de liderar, lo cual mermaría la
credibilidad de sus decisiones.

Pero, aun si se conociera, la
prima por plazo podría no ser
ajena a las acciones del Fed,
incluyendo la reducción de su
balance y alguna incertidumbre
originada en las deficiencias de
la comunicación. Finalmente,

y tal vez más importante, las
presiones fiscales futuras son
significativas y podrían entorpe
cer considerablemente el com
bate de la inflación, ante lo cual
la política monetaria no debería
ser pasiva.

En el cumplimiento de su
mandato, es preferible que el
Fed mantenga una actitud de
liderazgo frente al mercado y no
de seguidor. La fundamentación
de sus decisiones resulta esen
cial para evitar que se desanclen
las expectativas de inflación de
largo plazo y se haga más difícil
el logro de la estabilidad de
precios.

"Es preferible que el
Fed mantenga una
actitud de liderazgo
frente al mercado y
no de seguidor
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I*FUERA DE LA CAJA
Sin fondo
Macario
Schettino

El tirano de Palacio continúa
con su intención de destruir
cualquier otro poder, e

incluso los órganos autónomos
que pudieran hacerle algo de
sombra. Ahora buscan quitarle
al Poder Judicial los fideicomi

sos con los cuales se garantizan
gastos de largo plazo asociados
al personal. Como es su costum
bre, dice el tirano que se trata
de corrupción, pero no prueba
nada. Así hizo para acabar con
fondos y fideicomisos durante sus
primeros dos años de gobierno,
argumentando que en pocos días
lo demostraría. Nunca lo hizo.

Apelar a la austeridad, cuando
el gobierno está planteando el dé
ficit más grande en tres décadas,

es no tener vergüenza. Insistir
en ello cuando se han hundido

2 billones de pesos en Pemex, a
cambio de nada, es cinismo puro.
Pero ya sabe que esa persona no
tiene límite, así que al mismo
tiempo tiene la cara dura de decir
que el gobernador de Veracruz es
honesto.

Por cierto, su candidata para
reemplazar a Cuitláhuac es Rocío
Nahle, quien ofreció construir la
refinería de Dos Bocas por 8 mil
millones de dólares en menos de

tres años. Cinco años después,
la cifra se va acercando a los 25
mil millones de dólares, y no se
ha terminado. El incremento
de costo en esa obra es 20 veces

superior a los fideicomisos que
quiere decomisar el tirano.

Como reemplazo de Nahle,
ha nombrado al subsecretario de

Hidrocarburos, un personaje más
conocido por sus videos en You
Tube que por haber hecho algo
en ese puesto. En esos videos,
destaca su fe religiosa en el esta
tismo en materia energética y su
profundo desconocimiento del
mundo en el que vive. Segura
mente por eso fue escogido para
ese cargo, y para el que ahora

desempeñará.
De forma paralela, en los

últimos meses varias empresas
que habían ganado licitaciones
para campos petroleros los han
devuelto. Muy probablemente
es una combinación de menores

resultados a los que preveían,
pero también la amenaza de que,
en caso de ser muy exitosos, les
puede ocurrir lo que a Talos en
Zama: simplemente les arrebata
ron el campo.

Esta breve secuencia per
mite ilustrar lo que ha sido este
sexenio, y un poco de lo que
viene. Para el Presidente no tiene
importancia lo que piensen los
demás, o los resultados que se
obtengan. Sólo premia la lealtad
y el pensamiento único (es
decir, el suyo). Quienes piensan
igual (como el subsecretario), y
quienes son leales (como Nahle y
Cuitláhuac), pueden estar segu
ros. Quienes piensan diferente,
como la Suprema Corte, viven en
riesgo permanente. Riesgo que se
traslada a sus colaboradores.

Esta forma de "gobernar" no
sólo ha provocado un grave de
terioro de las finanzas públicas,
sino que ha reducido la inversión

porque no hay seguridad en los
derechos de propiedad. Algunos
dejan de pelear (así ocurrió en
Zama), otros mejor se retiran, y
no sabemos cuántos mejor ni vie
nen. El hecho es que la inversión
sigue muy deprimida (más allá
de los artificios de Sedeña en el

Tren Maya), y el gran boquete de
2019 a 2022 simplemente no se
ha podido cubrir. Hemos perdido
capital instalado, y eso significa
menor capacidad de crecimiento
hacia delante. Por eso las estima

ciones para 2024 siguen siendo
de un crecimiento bastante
reducido (1.52%). Las de este
año, le decía, están alteradas
por los números del Tren Maya,
como lo hemos comentado en

varias ocasiones, y tardarán en
ajustarse a la realidad.

Para lo que viene, el nom
bramiento en Energía confirma
el deterioro en capital humano
que tenemos en el gobierno, que
claramente no tiene límite. Si el
pensamiento único y la lealtad
son las referencias, siempre se
puede encontrar alguien menos
capaz. No cabe duda, este será
el peor sexenio en al menos un
siglo.

Apelar a la austeridad, cuando el gobierno
está planteando el déficit más grande en
tres décadas, es no tener vergüenza
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destacan las cifras de

construcciones de casas

nuevas y la actualización
del Beige Book; en México,
no habrá información

económica relevante.

ESTADOS UNIDOS: La Aso
ciación de Banqueros Hipo
tecarios [MBA] publicará su
informe del mercado hasta
el pasado 13 de octubre.
La Oficina del Censo

revelará la construcción de

casas nuevas a septiembre.
La Reserva Federal tiene

programada la publicación
de la séptima edición de
este año de su Beige Book.
Se tienen programadas

las participaciones de
los miembros de la Fed

Christopher Waller, Michelle
Bowman.John Williams,
Patrick Harker y Lisa Cook
en diferentes foros.

EUROPA: La Oficina para las
Estadísticas Nacionales del
Reino Unido (ONS) publicará
la inflación al consumidor y
al productor de septiembre.
A su vez, la agencia

Statista dará a conocer
las cifras definitivas de la
inflación al consumidor al
noveno mes del año.
—Eleazar Rodríguez
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Terrorismo desvelado
La financiación del terro

rismo es una preocupa
ción omnipresente en el

escenario global, y el reciente
auge de las criptomonedas ha
reavivado el debate sobre sus

usos éticos y sus implicaciones
en la seguridad mundial. El
empleo de monedas digitales
por parte de organizaciones
extremistas como Hamás ha

desatado alarmas, poniendo
el foco en la opacidad y las
posibilidades de financia
ción anónima que las crip
tomonedas podrían ofrecer
a entidades con intenciones
maliciosas.

Aunque en diversas pla
taformas se han planteado
dudas acerca de que grupos
terroristas utilicen criptomo
nedas para financiar sus acti

vidades de forma clandestina,
es imperativo preguntarse si
estas realmente ofrecen un
santuario financiero para ac
tos ilícitos de esta magnitud.
Analistas y expertos en

ciberseguridad han destacado
que las criptomonedas, pese
a su aparente anonimato,
poseen una naturaleza que
permite el rastreo de transac
ciones. A diferencia del dinero
fiduciario, cada transacción
de criptomonedas queda
registrada en un libro mayor
público y descentralizado co
nocido como blockchain. Esto

significa que cada transacción
puede ser seguida, y aunque
los actores pueden perma
necer anónimos hasta cierto

punto, la trazabilidad finan

ciera permanece.
Entonces, ¿estos recursos

digitales son un aliado inad
vertido del terrorismo o, por
el contrario, una herramienta
potencial para las agencias de
inteligencia?
Las criptomonedas podrían

ser consideradas como una
espada de doble filo para los
actores malintencionados:
aunque facilitan la recepción
de fondos sin la necesidad de
un intermediario financiero,
también dejan un rastro digi
tal que, con las herramientas
y conocimientos adecuados,
puede ser seguido por las
autoridades y agencias de
inteligencia.

La suspensión por parte de
Hamás de sus campañas de
donación en bitcoin podría ser
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un indicativo de que las venta
jas ofrecidas por la criptomo
neda no superan los riesgos
que conllevan para un grupo
que opera en las sombras.

La creencia de que las crip
tomonedas son herramientas

de subterfugio total podría ser
más un mito que una realidad.
La implementación y mejora
continua de medidas de Anti

Lavado de Dinero (AML) y
Conoce a Tu Cliente (KYC)
en diversas plataformas de
intercambio están cerrando

gradualmente las brechas que
permiten el flujo inescrutable
de criptoactivos.

Día a día, las criptomone
das son adoptadas por una
amplia gama de usuarios,
desde entusiastas individuales

hasta corporaciones legítimas
que buscan aprovechar las
oportunidades financieras y
tecnológicas que estas ofre
cen. Quizás el debate debería
inclinarse menos hacia la

demonización de la tecnología
y más hacia cómo podemos
mejorar las estrategias y he

rramientas para monitorear,
rastrear y mitigar los posibles
usos indebidos de esta tecno

logía emergente.
¿Podemos juntos entender

y manejar los retos éticos y
técnicos de las criptomone
das? Es esencial encontrar un
equilibrio entre las novedades
financieras y nuestra segu
ridad. ¿Cómo usamos esta
tecnología sin poner en riesgo
lo que valoramos?

"lis imperativo preguntarse si estas
(plataformas de criptos) ofrecen un
santuario financiero para actos ilícitos"
"/ti debate debería inclinarse menos hacia

la demonización de la tecnología... y más
hacia herramientas para monitorear"
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Se les salió de control el pleito con el Poder Judicial
Y el pleito salió a la calle.

Ya fueron dos días en los que los trabajadores
del Poder Judicial hicieron movilizaciones

en diversas ciudades del país, sobre todo en la Ciu
dad de México, para reclamar la eventual elimina
ción de los fideicomisos que consideran que podrían
afectar sus condiciones laborales o de retiro.

La posición oficial hasta ahora ha sido desestimar
las, pues consideran que han sido promovidas desde
la propia Corte.

Uno puede estar de acuerdo o no con las condicio
nes de trabajo que existen en el Poder Judicial, pero
los trabajadores están peleando por los derechos
que tienen hasta ahora.

La apuesta del Poder Legislativo y del Ejecutivo
es que cuando los trabajadores se enfrenten a los
hechos consumados, no tendrán más remedio que
aceptar los cambios.

Quizás no habían dimensionado la reacción del
sindicato y de diversos grupos de trabajadores al
enterarse de la posible pérdida de condiciones de
trabajo.
Un pleito con la mayoría de los ministros

de la Corte lo convirtieron en otro con el Poder
Judicial, y creo que en ello hubo un claro error de
cálculo.

Tenga usted la certeza de que si la composición
de la Corte fuera otra y hubiera un Pleno que fuera
aquiescente con la visión del Ejecutivo, no se hubiera
presentado ni la iniciativa para eliminar los fidei
comisos ni tampoco se pretendería un recorte en el
Presupuesto del Poder Judicial.

Se trata claramente de un castigo por no suje

tarse a los criterios del Poder Ejecutivo.
Ya se ha explicado ampliamente que la extinción

de los fideicomisos es violatoria del artículo 123 en
sus fracciones IV y XI del apartado B en la parte de la
composición del salario, y de los artículos 14 y 16 en
lo tocante a las pensiones.

El presidente de la República anticipó desde el
viernes pasado que seguramente, de hacerse efectiva
esta medida, se emprenderían acciones de incons
titucionalidad por parte de los legisladores.
Estas acciones, a diferencia de los amparos

promovidos por personas en lo individual, llegarían
directamente a la Corte.

Es factible que si el ministro en turno que reciba el
caso considera que debe declararse la suspensión
de la legislación impugnada en tanto se resuelve su
constitucionalidad o no, impediría que se hiciera
efectiva su aplicación.

Ya hemos comentado en este espacio que el
propio presidente de la República está consciente de
ello, tanto que anticipó cuál sería el procedimiento
que habría de seguirse.

Pero, si no se logra la extinción de los fideicomi
sos o posteriormente la reducción del presupuesto,
su interés no es dialogar con la Corte para definir
las medidas más conducentes sino, en caso de que
sea la propia Corte la que rechace esos ajustes, el
presidente fortalecería su narrativa en la que
acusa a los ministros de ambiciosos y de usar a los
trabajadores para defender sus privilegios.

En esa tesitura, así como hubo el año pasado y
en los primeros meses de este año movilizaciones
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masivas para defender al INE y a la Corte, pro
bablemente se requeriría que nuevamente tuvieran
lugar para poder cambiar las ecuaciones del poder y
mostrar que a la población le interesa un Poder Judi
cial independiente que cuente con las condiciones de
trabajo necesarias para su buen desempeño.
Claro que debería haber una exigencia mayor

por parte de la sociedad para el conjunto del Poder
Judicial.

Si el gobierno pretende cambiar la estructura del
Poder Judicial y quitarle su independencia, tendrá

que ser a partir de una reforma constitucional.
Y para conseguirlo, deberá contar con el respaldo

de la sociedad, lo que requiere que Morena obtenga
en las urnas las mayorías calificadas que necesita en
las dos Cámaras del Congreso, así como refrendar el
control con el que ya cuenta en Congresos estatales.

Si no es mediante ese mecanismo, no se verá
como una reconstrucción institucional sino como un
ataque a un Poder del Estado cuya autonomía le es
incómoda al presidente de la República.
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Lo que necesitan
los niños pobres

• ('liando se trata de ayudar a los niños pobres
de Estados Unidos a crecer y disfrutar de una
vida adulta exitosa, tanto los progresistas como
los conservadores tienen la mitad de la verdad

de su lado. Hay pruebas sólidas que respaldan
tanto los programas amplios de gasto público

la

ASHINGTON, DC
 gCtrál ©s la mejorwmanera d© ayudar
a los niños de bajos
Ingresos a ascender

eft la escala económica? Los progresistas
quieren gastar más dinero público en aten
ción médica, educación, programas deém
plfife^ítrédife fisriBpsiai familias pbhüs¡
mientras que los conservadores <Shfat¡zan la
necesidad de una mayor responsabilidad
personal, hogares estables Con padres casú:
dos e incentivos laborales en
los programas de gasto social.

Cada vez hay más
pruebas de que
ambas partes tienen
razón

Un nue» informe, ©ixtensoen
un libro, publicado por la Acá

demia Nacional de Ciencias
(ÑAS) de EU, Reducción de
la pobreza intergeneracio
nal (nosotros estamos entré
los autórés|, ofrétíé un análisis
riguroso de las políticas que
han demostrado ayudar a
los niños pobres a mejorar
sus resultados' como adultos.
Además, un nuevo libro de la
economista Mellssa Kearney,
The TwoParent Privilege,
proporciona pruebas sólidas
de que crecer con dos padres
casados genera ventajas im
portantes y duraderas para los
niños a lo largo de sus vidas.
Sin duda, la pobreza in

faniil ha disminuido sUstáftClal
mente en las últimas JesdéCa*
das, a pesar dé un aumento

Considerable el año pasado. I
Sin embargo, un tercio de los I
niñas pobres (especialmente
los niños negros y nativos americanos po
bres) terminan siendo adultos pobres,, una
tasa mucho más alta que entre los niños no
pobres.
Como lo documenta e] volumen de la

ÑAS, los niños de bajos ingresos sufren de
mala salud y educación de baja calidad, y
corren un mayor riesgo de cometer un delito
y ser encarcelados, todo lo cual limita su ca
pacidad de convertirse en adultos producti
vos y bien remunerados. Además, los niños
negros enfrentan barreras adicionales dé
discriminación y racismo, y estadísticamen
te son más propensos a adoptar conductas
dañinas ¡Cómo Cometer delitos o mantener
vínculos débfecon la fuerza laboral a me
dida que envejecen) qué tienden a reforzar
sus desventajas.
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Sabemos que tener un solo padre priva
al niño del dinero, el tíempo y la energía ne
ces'arios para ayudarlo a tener éxito, y que
los niños se sienten más perjudicados que
las niñas por la ausencia de su padre. Sin
embargo, cada vez son menos los niños que
creagn con dos padres casados en el hogar.
En particular,, estos resultados y tendencias di
fit según lldase 'CíMH
muestra Kearney, casi el 90% de los niños
nacidos de padres con educación universi
taria crecen en un hogar con ambos padres,
ftiientras qué ún húmero cada Vez rfenor de
niños cuyos padres carecen de títulos uníyéf*
sitarlos pueden decir b mismo.

¿Qué Sé puede hacer para ayudar a los
niños de bajos ingresos? El volumen de la
ÑAS está cargado de evidencia directa
de qué las Inversione& en familias de bajos"
ingresos, así como en sus escuelas y vecin
darios"; pueden mejorar sus oportunidades"
d© vida. Se ha demostrado que aumentar
lafinanciación pataeHüslasi ^lia
barrios pobres y apoyar una mayor diversi
dad de docentes mejora los resultados da
los niños,, al igual que los programas para
garantizar el acceso continuo a la atención
médica y la nutrición. De manera similar,
Mt»| f j uJafininMa É§y¡c¡#4ijje
apoyo pueden hacer rriycho para ayudar a
los estudiañtós universitarios pobres, al igual
que una capacitación ocupacional dé alta
calidad.

También se puéde hacer más en el lado
de los padréS'de la ecuación. La mejor ma
nera de mejorar los incentivos laboralesy los

ingresosentré los hogares de bajos ingresos:
es ampliar el Crédito Tributarlo por Ingresó;
del Trabajó. (EITC)¿ un subsidio qué ha dé»
fWX' idl iOffet v hdut Bi
cienCla al tiempo que méjóra los resultados
educativos de los niños. Alguna ayuda adi
cional para los padres que no trabajan tam:
bién podría ayudar a s'us hijos" con el tiempo.
Paraleduclr la delincuencia y la pe*

tención IJe jóvenes, en los barrios pobres,
deberíamos invertir más en instituciones:
comunitarias y programas de prevención
»sfi ce?» acflBRcrriiKf ¿38 1 rríai
a poner más pollcíasen las calles y ampliar
la vigilancia comunitaria; pero también de"
heríamos desalentar la práctica deisnoerrar
a los adolescentes por Infracciones menor®
por primera véz, yq qué esto perjudica per
manentemente sus oportunidades en la vida.

Dado qué él gobierno federal éstadoií»
nidenséya se encuentra en una trayectoria
fiscal ¡n®ífenibfeí[b icfed seríete»el nue
vo gasto
para aumentar la movilidad social
asefen I¿bB(»€>s finSciMífioH
más deuda. En lugar de ello, sé
debería reorientar el gasto actual
sn los hogares, de mayores in
gresos (tanto proveniente de pro
gramas de prestaciones sociales:
como a través del código tribu
tario). Tal reequillbrio alinearía
mejor el presupuesto con la lucha
contra la pobreza intergeneracio
nal, qué tanto cohSérVódofigca
mo progresistas consideran una
Importante prioridad nacional.
Los conservadores pueden

Insistir con razón en qúe los go»
biérnos federal y estatal hagan
más hincapiésSi Los beorficios
que para los niños tienen las fa
millas casadasy con dos padres.
La paternidad ausente noesiuna
mera elección de estilo de vida;
duele,cr los niñosy el daño dura
décadas. Pero ¿que se puede
haceren este frente? Necesita
mos invertir más en esfuerzos
para mejorar la calidad de las
refaclones entre las parejas jóv
n§S y su Crianza. Aunque sabé
mos poco: sobre lo que funciona,
podemos apoyar una mayor
experiméntaclón. LóS programas
comunitarios de paternidad pa

ra padres solteros y sin custodia
también podrían ayudar.

Es Importante destacar que los líderes
electos y los comentaristas no deberían tener
miedo de decir que, tener dos padres.casa
dos ayuda a que los niños,tengan éxito. Los
mensajes importan. Aquellos de nosotros

S rfiSiciaffl losHbsÉBPHpIi
Cós debemos hacer más para restablecer la
noraassíi i¡ djHpel HitrmDnio influye en
el resultado de los hijos.

Cuando se trata de ayudar a los niños po
bres,: reconozcamos qUjfTanto los progresis
tas como los conservadores tienen la mitad
de la verdad dé su lado. Los niños dé ba
jos ingréi&s merecen la mejor oportunidad
posible déésCapar de la pobreza cuando
lleguen a la edad adulta. Eso: requiére reco»
nacer que dos mitades forman un todo.
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la COP28?

de alentar una mayor acción climática, incluidas
políticas que puedan conducir a avances tccnológic
y reglas muy necesarias sobre cuestiones téc i i cas
importantes, como el uso de compensaciones. Que
tenga éxito depende enteramente de la ejecución

UEVA YORK  La tempo
rada de la COR ya casiN está entre nosotros. Para
los conscientes del clima, la
Conferencia de las Partes,

la cumbre anual de la Convención Marco
de las Naciones Unidas sobre el Cambio:
Climático (CMNUCC| m un elemento del
calHdcfJp de fifi *á|¡ {i J9 I
de hacer un balance de fiySstfos objetivos,
:FiÍ®9sidades y logros. Pasamos dos semanas
preocupados por un evento distante.éon la
esperanza de q® fes negociadores hagan
M§jrogp§i 5¡®Íifi(MíS'o deCKM «itipff h
amenaza climática. Pero para qu&iniMstras
expectativas frente a la COP28 sean realis
tas, debemos entender lo que una COP pu&

de y no puede hacer.
Estamos progresivamente descarbonizan

do: nuestras economías. En los próximas diez
años, la energía eólica y solar serán las princi
pales fuentes de electricidad, y las ventas de
vehículos eléctricos (VE) probablemente supe*
ren a fes de motores decombustión interna.
Según la Agencia Internacional de Energía,
el consumode combustibles fósiles del mundo
empezará a caer para 2030. Aunqu§ sea
demasiado tarde para limitar el aumento de
la temperatura global a 2°C, mucho fnénosa
1.5°C, por encima de los: Hieles preindustria
les, es antes de fe que habríamos* esperado
no hace mucho.
Sin embargo, solo una mínima parte de

este progreso Se puede atribuir directamente

a las COP, inclusive la COP21 de 2015, de
1a cual surgió el acuerdo climático de París.
BheclH#] jfsBds fs níwsff
nada sobre los VE o sobre la energía eólica y
solar. Por el contrario, Tesla es el responsable
del crecimiento de fes ventas de VE: el éxito
comercial del Modelo S de la compañía llevó
a otros fabricantes de autos de alta gama a
desarrollar los productos competitivas que; hoy
debutan #8 el mercado.

¿Existe alguna cóneXión entre fes COPy el
éxitode Tesla? De existir, naes directa. Dura ri
te sus primeras etapas de credmiento/TésIa se
ta*Bic&Sl3.rcadaménte de las regulaciones
de 1a Economía dé Combustible Promédio;
Corporativa de Estados Unidos (CAFE por
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su sigla en inglés"}, que le permitieron vender
créditos de emisiones cero (ZEC) a otros fa
bricantes. Los ingresos por fes ventas de ZEC
muchas vecgs superaron a aquellos genera
dos por las ventas de automóvil®.

Las regulaciones efe la CAFE se remontan a
1975, dos décadas antesde que se llevara
a cabo la primera COP. Sin embargo, se han
endurecido con el tiempo un proceso que po
di 11 ti i put. peH—| aripj ü| i w <3 i iciffigdy
alimentada por las COP, del desafío climáti
óó. De la misma maneta, fes COP podrían
haber fomentado los subsidias, tanto en Esta
dos Unidos como en la Unión Europea, de los
eualeS'THla x* IW** i.jeb(&&
mente, despuésde haberse convertido en una
fuerza importante en la industria automotriz.

En cuanto a la energía solar y eólica, la
marcada caída de los costos ha impulsado su
crecimiento: contundente. De 2009 a 2019,
el costo de 1a energía solar cayó de 0,36 do
lar por kilovatiohora a 0,03 dólar. Esta caída
se puede atribuir a dos factores principales:'
las economías de escala, que redujeron los
costos de producir cada obleg de silicio;, y
el aprendizaje práctica, que llevó a procesos
iiflwic?l$Rws eficiSHWs^ por end%|ft|s
económicos. Ambos factores sostienen un
drCufe Virtuoso: en tanto aumenta el Uso dé

eriérgía solar, los costos bajan, acelerando
aún más 1a adopción de la enérgía solar.
Este procesóse inició gracias a la adop

ción por parte de Alemania de tarifas de
alimentación generosas para la energía solar
en 2000. El gobierno china luegoempezó
a invertir profusamente en energía solar, a
bcBe fewiificó caflhj triljirta astofé
gicamente importante. Una vez más, estas
medidas políticas relevantes podrían haberse
visto alimentadas por la mayor conciencia del
cambio climático quegeneran en las COP.

En el caso de 1a energía eólica offshore,
la caída de los costos ha sido impulsada en
gran medida por Orsted y Equinor, dos ftfr
presas escandinaVas qúe se apalancaron en
su experiencia offshore con pétróleo y gas
para desarrollar granjas eólicas offshoré, qué
usan muchas de las mismas tecnologías. Los
Subsidios gubernamentales ayudaron a que
la tecnología íncipiertese volviera comerciaf

mente viable.
En resumen, el progreso: en materia de

descarbonización ha reflejados principal
mente, avances tecnológicos generados por
empresas lucrativas con 1a ayuda y la guía
de políticasgubernamentqles favorables. Esas
políticas,^ podrían haber cristalizado gracias
a las discusiones llevadas a cabo en las COP

ya la publicidad en tornó a ellas, aunque no
IjS.T iJ r«l^taifaii.rSW®^^tífica.®M
aquellas reuniones ni estuvieron incluidas en el
acuerdo de París.

¿Qué deberíamos esperar qi3e¡surja, en
tonces, de la COP28? Las COP pueden pro
docir dos tipos de desenlaces positivos. El pri
mero son fes desenlaces de "Visión general",
como mantener la presión sobre los gobiernos
y fes corporaciones para que reduzcan las
emisiones' Aquí es importante no solo reiterar
la importancia de alcanzar emisiones cero y
destacar todo lo que todavía tenemos por de
lante, sino también reconocer el progresoqu#
ya se ha heóho.

El segundo tipo dé desenlace es más gra
nular. La COP de ésfS año debe marcar el

inicio dé un proceso que aclarará que cons
tituye una compensación de carbono válida.
Muchas corporaciones actualmente esperan
reducir, pero no eliminar, sus emisiones, eon la
presunción de que pueden comprar compen
saciones de carbono para llegar a emisiones
®ero netas. Pero, obviamente, el mundo no
puede alcanzar cero emisiones el objetivo de
máximasi alguien sigu#emitiendo.
Dé igual importancia es él hecho de que,

recientemente, ha quedado claro que muchas
compensaciones de carbono voluntarias no
tienen ningún valor, ya que no cumplen con
el estándar de adicionalidad (la garantía de
que. no se habrían producido reducciones de.
emisión® relevantes sin el respaldo de las ven
tas de créditos de carbono) ni evitan 1a fuga
(el traslado de las emisiones a otra parte). Un
organismo internacional debe establecer es
tándares para la validez de las compensacio
nes ©imponer límites a su uso, y la UNFCCC
es:el candidato obvio.

La COP28 tieneel potencial de fomentar
aún más 1a acción climática, incluyendo 1a

introducción o el fortalecimiento dé políticas
que puedan conducir a avances tecnológicos
para reducir fes emisiones, así Corno ofréáér
un reglamento muy nétiesario sobré euéstio
nes técnicas importantes, tomo el uso de fes
compensaciones. Su éxito depende, absoluta
mente, de. la ejecución.
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Backup

nIT: continuidad del "proyecto

Gerardo Soria
©gsoriag

López Obrador, además de narcisista y
megalómano, es un mitómano consu
mado: tiene tal compulsión por mentir
que ni él reconoce cuando está mintien
do. Recuerdo una mentira en particu

lar, que era tan absurda, que nunca enten
dí por qué López Doriga, quien lo estaba
entrevistando, no soltó una carcajada. Era
la campaña de 201 8 y en una entrevista
López Doriga le preguntó cómo pensaba
resolver el gravísimo problema de violencia
y crimen que vive México. López Obrador,
sin inmutarse, dijo que la violencia y el cri
men se terminarían una vez que él tomara
posesión "porque si el presidente es honesto
todos serán honestos". El entrevistador, sor
prendido, insistió: "¿El mismo día de la to
ma de posesión? ¿Así nada más?", y López
Obrador, en su ya obvia y exasperante ma
nía de tapar una mentira con una mentira
mayor, contestó: "No, el mismo día en que
gane las elecciones se acabará la violencia,
porque la gente verá que ya no es necesa
rio, que ya va a haber justicia y paz" (así es
como lo recuerdo). López Doriga preguntó
si había alguna estrategia para combatir la
violencia y el crimen. López Obrador contes
tó que su ejemplo era la estrategia. Así nos
ha ido. Un hombre hueco y vanidoso, sin es
trategia, que repite ad nauseam que su tí
tere, Claudia Sheínbaum, dará continuidad
a su "proyecto". Pero ¿cuál es el proyecto?
¿Usted entiende cuál es el proyecto de

esa fábrica de pañales George Bernard
Shaw dijo: "A los políticos y a los pañales
hay que cambiarlos seguido... y por las
mismas razones" autodenominado "Cuar

ta Transformación"? Veamos qué han trans

formado López Obrador y sus achichincles:
pagó y sigue pagando por inundar un ae
ropuerto con más de doscientas posiciones
y cuatro pistas, y construyó un aeropuerto
que nadie usa. Alteró, por capricho, el es
pacio aéreo de la Ciudad de México. Va a
crear una línea aérea propiedad del "ejerci
to" (eso es un decir. Salvo que ya lo hayan
corregido desde la última vez que lo anali
cé, los accionistas de las empresas regala
das a los militares son altos oficiales, pero
como personas físicas. No son el gobierno
de México ni la Secretaría de la Defensa.

López Obrador, que odia las privatizacio
nes, se ha aventado las privatizaciones más
descaradas y cínicas de la historia), subsi
diada, que violará el TMEC y la legislación
en materia de competencia, y la Cofece no
ha dicho ni pió. Tanto el AIFA como el Tren

Maya, y el propio Pemex, después de su te
tratransformación van a quebrar inexorable
mente. Eso pasa cuando se pone a un niño
malcriado en el arenero.

¿Qué más ha transformado? El sistema
de salud, por supuesto. Hoy hay un criminal
desabasto de medicamentos porque unos
ignorantes, que jamás han tenido que ad
ministrar una miscelánea, decidieron que, si
Bimbo puede llevar pan a cualquier esqui
na del país, ellos podían hacer lo mismo con
los medicamentos. Evidentemente no pudie
ron, por ignorantes e incompetentes. Quizá
si le hubieran pedido ayuda a Bimbo, otro
sería el escenario. El hecho es que la "Cuar
ta Transformación" ha traído muerte y sufri
miento, con un derroche de recursos muy su
perior al que había antes de que llegaran
los "moralmente superiores".

En materia de combate a la corrupción,
López Obrador ha hecho todo por fomen
tarla, no por inhibirla. Se ve que les agarró
el gusto a los sobres amarillos. Su brillante
transformación ha consistido en reducir sus
tancialmente los sueldos de funcionarios con

altas responsabilidades legales para que re
nuncien, y sustituirlos por sus guarurasél les
llama ayudantía, que tienen la experien
cia de un profesor de baile. Literal: este es
el nuevo director del organismo que admi
nistra los activos del gobierno y que tiene un
nombre tan ridículo que no lo voy a repetir.
Si tú pones a gente incompetente, con suel
dos bajos, a administrar miles de millones
de pesos ¿qué crees que va a pasar? ¡Exac
to! Y con su respectiva salpicada en cash.
Este es el combate a la corrupción de López
Obrador y su cacareada "transformación".

La "transformación" también implica des
truir contrapesos: el INAl, para ocultar tus
tranzas; el INE, para violar la ley electoral
a su antojo; Cofepris, para extorsionar em
presas; CRE, para que Bartlett haga lo que
le dé la gana. Una vez sometido el organis
mo, al presidente se le olvida el sueldo que
ganan sus funcionarios o lo "corruptos" que
eran, e inmediatamente ataca a su próxima
víctima: ahora, el Poder Judicial. Quiere que
ministros y magistrados ganen menos, y pa
ra eso se quiere robar los ahorros de todos
los funcionarios del poder judicial, destina
dos a su retiro y a la atención de su salud.
Lo que quiere son jueces a modo que le per
mitan seguir destruyendo el salón de fiestas.
¿Se imagina que los jueces tengan que juz
gar según la voluntad de las masas? Adiós
ley, adiós justicia. Este es el "proyecto".
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Declaran a Tángelo en concurso mercan! I
Tec de Monterreyy Bitso cierran alianza
Bafar eleva precios

HR Ratings eleva nota ajaver

Tangerine Pomelo Group (Tángelo), una arrénda
dorofinaicisa WidaEKt ontaMswiafída úawfeM&aanHH
fue declarada en concurso mercantil a un par de meses de in
dar el proceso en busca de reestructurar sus operaciones, an
te los problemas que arrastra desde inicios de este año.

La declaratoria de concurso fue hecha por el Juzgado Se
gundo de Distrito en materia deConcursosMercantiles, que
en agosto admitió a trámite la solicitud qye además de Tánge
lo también contempla a su subsidiaria Inversiones y Coloca
ciones Inmobiliarias.

Con la declaratoria de concurso en etapa de conciliación,
Tángelo podrá iniciar la negociación con syggcreedores, con
la protección de la justicia. Para«Jlo, Tángelo y sus acreedo
res contarán con un periodo de 1 85 días naturales contados
i|¡|§íf itl¡¡Mi)i|iS¡"BsS¡aíf§poicad i «Cyél Dim?C tu jl
de la Federación (DOF), dé aéuerdofCón la Ley de Concursos
Mercantiles,

Tángelo,, que surgió de la fusión de la mexicana
Jvten rrira y j¡2 ¦pMaSilSiaDQgía fiiBflcieiQ SXMNB
biana Zinobe, presentó la solicitud de concurso mercantil en
agosto, mismo mes en el que fue admitida a trámite, luego de
que a comienzos de este año reconoció errores en su contabi
lidad y anunció la suspensión de pagos.

El Tecnológico de Monterrey firmó un convenio de colaba
ración con la plataforma mexicana decriptomonedas Bitso
p irg mpi asipalB iotjg J secfer pgjs.

Como parte de este acuerdo, la Escuela de Negocios del
Tecy Bitso, a través del Fair Fintech Lab, habilitarán un progra
ma de intercambiode información conel que se detonarán
la i'f^|píioi ij|||í|frijfi sobfl$Jd|f[fitgi£k Ilf la ¡¡j*
q&cv i TNÍJÍ ulpy fifí®»ífeKfÉJSpeí IJ&
y los estudiantes dé la Institución, yen colaboración con otros
actores de la industria se sumarán en la elaboración del 'ra
larfiBBi'.

Además, Bitso sesumará como socio formador con el ob
jetivo de potenciar las competencias de lasy los estudiantes
que forman parte del Modelo Tec21.

Grupo Bafar, una compañía distribuidora de cárnicos, lác
ccrus | iriiBaaw>f6smlii|o imitess irSesa

del tea it imAmU dfc>, taseficicofrpsFrtrejors
productos de mayor valor agregado en el mercado nacional,
así como por el incremento de precios en la industria.

Su EBIFDA aumentó 39.5% en comparación con el tercer
trimestre de 2022, en tanto quelos ingresos estuvieron 2.8%
por arriba de lo reportado el año pasado, de acuerdo con
«i r| c$>4í<iti/
trimestre.

Los resultados de Bafar estuvieron impactados por la reduc
ción én la exportación de commóditieS, én comparación con
las registradasén el tercer triméstféde 2022.

Servicios Corporativos Javer, una desarrolladora de v¡
vimdb ettMi, i ;o, eclbliSuInsftSst te gAi ealifilsct^M
Crediticia por parte de la agencia mexicana HR Ratings por la
rejoin 3 agílerfi gfewcimitete1 fe daría
HH® lificgctoa sHfes® petcó era <feMHA+ a ¦£/ A', ít
del quinto al cuarto nivelen la escala nacional de activos con

ifirg b tt/fjfci itifiiar
da en 'estable'.
¦Maiápríi ¡oqysla ®lifiQ3a$i dejara ¡^drjs 11
fctprfi'
hasta en 30 por ciento.

Según la propia viviendera, los factores que®: tomaron
•SjfitiSla pofu 'ñ||lflJtir $51.|4i#r
§3(f$j ig&csn tela i t#>dosasf) |i i fft©l!jP8l¡l i
Bíiento accMJwttl refin<3fficii®íemclel aMitelindictadá
realizado en octubre de 2022 y el ahorró alcanzado en él
pago de intereses.
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Avanza impugnación
de Iberdrola a megamulta

Marco A. Mares
mara>maresg@gmail .com

La noticia es que la empresa de energía Iberdrola ganó una batalla más,
pero no la guerra final en el juicio en México, con el que se controvierte el
pago de una multa histórica.
La compañía obtuvo de un tribunal federal la confirmación de la sus

pensión definitiva que impide al gobierno lopezobradorista cobrarle una
mega multa por 9 mil 145 millones de pesos, impuesta por la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE).
Sin embargo, lo cierto es que todavía falta que se emita la resolución final

con la que Iberdrola podría evitar definitivamente el pago de la extraordina
ria sanción.

La CRE acusó a Iberdrola de vender energía a empresas no autorizadas en
sus permisos, entre 2019 y 2020.

El 30 de mayo del año pasado, la CRE impuso la multa histórica a la filial en
Monterrey de la española Iberdrola Energía, acusada de vender energía de su
planta con un permiso legado de autoabastecimiento, a socios que no estaban
originalmente en el permiso.

Por aquellos tiempos, el presidente Andrés Manuel López Obrador, tenía en
calidad de villano favorito a Iberdrola.

El 19 de julio del 2022 cuando el juez Ramón Lozano Bernal emitió la sus
pensión definitiva a Iberdrola, el presidente lopezobrador lo amenazó con una
investigación.

El mandatario mexicano hizo una afirmación muy grave. Dijo: "presumimos
que hubo falsificación de documentos".
Tendría que pasar poco más de un año, para que el gobierno mexicano e

Iberdrola llegaran a un acuerdo de compraventa con el que el Estado mexica
no compraría 13 plantas de energía eléctrica, propiedad de Iberdrola, por un
monto aproximado de ó mil millones de dólares.
La operación de compraventa se registró luego de una intensa campaña de

ataques del gobierno mexicano en contra de esa empresa.
El Presidente de México llegó a compararla con una nueva nacionalización

de la industria eléctrica.

Aunque en realidad se trató de una operación de compraventa y no de la
expropiación e indemnización sobre los activos de una empresa privada.

En las versiones públicas tanto gubernamentales como de la empresa, na
da se mencionó sobre el juicio en el que se dirime la sanción de la CRE en con
tra de Iberdrola.

El juicio se ha mantenido y el viernes pasado un tribunal ratificó la suspen
sión concedida por el juez Ramón Lozano Bernal.
De acuerdo con versiones extraoficiales, es probable que la resolución del

juicio, en primera instancia, se registre en el próximo año 2024.
En torno al pleito legal hay quienes apuestan porque al final Iberdrola no pa

gará la sanción. Aseguran que la empresa tiene la razón legal.
Sin embargo, no está claro por qué el gobierno, que finalmente logró la com
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pra de un paquete de activos de Iberdrola, mantiene ese juicio.
Lo más probable es que sólo el tiempo nos de la respuesta.

Gobierno, caja grande de Pemex
Los fríos números dejan ver que Pemex dejó de ser la caja chica del gobierno
federal.

Ahora es el gobierno federal el que juega como caja chica, o grande, como
usted prefiera, de la petrolera.

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) analizó la con
tribución fiscal de Pemex a los ingresos federales, considerando los ingresos
efectivos de la paraestatal y restando los apoyos patrimoniales del gobierno.
Y el resultado, es impresionante. De acuerdo con tal análisis, la contribu

ción de Pemex a los ingresos federales por derechos e impuestos ha disminui
do 42.3%.

De 2019 a 2023, por cada peso que Pemex recibió de la Federación, apor
tó 1.4 pesos, mientras que de 2015 a 201 8 la aportación fue de 5.7 pesos.
Sobresale que, en 2021, los apoyos del gobierno federal superaron las contri
buciones de Pemex.

El CIEP refiere que de 2015 al segundo trimestre de 2023, los estímulos fis
cales y la reducción del Derecho de Utilidad Compartida (DUC) han ocasiona
do una renuncia recaudatoria de 720 mil 836 millones de pesos.
Mientras que, las contribuciones de Pemex alcanzaron un total de 1 billón

149 mil millones de pesos.
Se estima que para 2024, las transferencias del Fondo Mexicano del Petró

leo (FMP) sean 40.7% menores respecto a lo aprobado en la ley de ingresos
2023. A pesar de ello, el gobierno federal apoyará a Pemex con 241 mil 582
millones de pesos, para enfrentar su situación financiera.

El CIEP urge al análisis de la situación financiera de Pemex y su impacto en
los ingresos públicos.
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Raúl Martínez Solares
raul@martinezsolares.com.mx

( orno contrarrestar las visiones
conspiratorias que afectan
nuestras decisiones
Un porcentaje importan

te de personas tienden
a creer en teorías de la

conspiración que dan
explicaciones (sin fun

damento) a eventos importantes.
Se trata de una respuesta conduc
tual frente a la interacción aleatoria
de fenómenos o circunstancias, que
nos hacer sentir faltos de control.

Si bien es posible encontrar algu
nas teorías de la conspiración que
posteriormente se demostró que te
nían algún dejo de realidad, la ma
yoría no tienen ningún fundamen
to, ni están construidas a partir de
elementos sólidos y verificables. Só
lo responden al afán de encontrar
una supuesta "racionalidad" de
trás de fenómenos que nos resul
tan desconocidos y habitualmente
atemorizantes.

Estas teorías no se limitan a te

mas completamente fuera de lógi
ca ¡como pensar que las personas
estaban siendo hospitalizadas en
la pandemia para extraerles líqui
do de las rodillas para operar la tec
nología 5G); muchas tratan de dar
explicación a fenómenos aleatorios
y que generan incertidumbre como
el tipo de cambio o los movimien
tos políticos. Este tipo de percepcio
nes determinan, de forma negativa,
las decisiones y acciones que toma
mos, incluyendo aquellas económi
cas y financieras.
En un artículo de investigación

recientemente publicado, "The effi
cacy of interventions in reducing be

lief in conspiracy theories: A syste
matic review", de O'Mahony et al,
se analizaron diversos estudios pa
ra encontrar si existen mecanismos

que permitan contener la influencia
negativa de las teorías de la cons
piración y mitigar sus efectos que
pueden generar deterioro tanto a
nivel personal como social e, inclu
so, afectar temas relacionados con
la salud pública.
Aquellas intervenciones que bus

can promover un pensamiento ana
lítico y enseñar a desarrollar habili
dades de pensamiento crítico, son
las que resultan más efectivas para
evitar que las personas sean sujetas
de percepciones incorrectas.
Del estudio se desprende que

las intervenciones realizadas pa
ra preparar a las personas a desa
rrollar una capacidad de pensa
miento más analítica en relación

con la información que reciben,
tiene los resultados más efectivos.
Un elemento importante de estas in
tervenciones tiene que ver con la per
cepción de control; las personas pre
sentan mayor o menor percepción de
que sus acciones generan cambios.

Esta condición puede estar relacio
nada con niveles de ingreso, pero ello
no es absoluto; existen personas con
niveles de bienestar financiero eleva

do que siguen creyendo en teorías
de la conspiración y personas con
condiciones financieras precarias,
que logran desarrollar capacidad de
pensamiento analítico y las
descartan.

El conjunto de intervenciones que
resultaron más favorables de acuer

do con el artículo, son aquellas que
tratan de presentar de manera pun
tual las inexactitudes de las creen

cias detrás de teorías de la conspi
ración. Buscar demostrar las fallas

lógicas de estas creencias, ocupa
el segundo lugar en efectividad
como mecanismo de intervención
conductual.

Los mecanismos tradicionales de

presentar contra argumentación a
los argumentos detrás de ciertas teo
rías de la conspiración, son el me
canismo menos eficaz para preve
nir que las personas crean en éstas.

La importancia de ese tema no es
casual. Muchas de las decisiones y
acciones o falta de acciones de las

personas, provienen de percepcio
nes erróneas y de sus visiones o con
diciones implícitas.

Frecuentemente las personas de
jan de actuar, asumiendo que sus
actos no tienen relevancia frente

al peso que una condición supues
tamente planeada o condiciona
da de acuerdo con una teoría de la

conspiración.
Recobrar nuestro sentido de au

toeficacia y desarrollar pensamien
to analítico y crítico, nos permite evi
tar visiones simplistas que a la larga
nos afectan como sociedad y como
país.

"Los teóricos de la conspiración creen en una conspiración
porque es más reconfortante...La verdad es mucho más

aterradora: nadie tiene el control".

Alan Moore, escritor y guionista británico
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Entre la democracia
y el autoritarismo
Diversos estudios Interna

cionales han señalado

que 70% de la pobla
ción mundial vive en paí
ses con gobiernos auto

ritarios, lo que significa deterioro
democrático.

Las perspectivas no son halagüe
ñas si en Estados Unidos, el país
modelo de democracia liberal lle

ga a gobernar de nuevo Trump.
Sus alianzas serán con los gobier
nos populistas, entre otros, Putin, in
tegrando el populismo autoritario
internacional.

A pesar de que Biden rechazó,
desde que fue candidato en las pa
sadas elecciones, la construcción
del muro éste se hará porque pre
viamente estaba considerado pre
supuestalmente. Ello advierte la de
pendencia de los legisladores de
grupos organizados con intereses
muy específicos.

En Argentina hay indicios de que
llegará como presidente el candida
to Javier Milei, una combinación de
Trump y Boris Johnson. O podría ga
nar Patricia Bullrich de centro dere
cha Ante una inflación de 150%,
pobreza en 40% de la población y

más de 60% de los niños en esa si
tuación, se trata de una condición
estructural debido a la inestabilidad
macroeconómica, la destrucción de
empleos y la falta de inversión, ade
más de la degradación de los bie
nes públicos como salud, educa
ción y seguridad social. Es un país
de nostalgias, bueno para la litera
tura pero pésimo para la razón. En
medio, como decía Ernesto Sabato:
"El tango, un pensamiento triste que
se baila"

Otra aberración de proporcio
nes absurdas es Venezuela, el país
rico más pobre, que destaca por
una inflación de 400% a julio de es
te año y una migración hacia Mé
xico de 87,000 personas en es
te año, mismas que pretenden irse
hacia Estados Unidos. Huyen de la
dictadura, la inseguridad y la deses
peración. Esta migración se enfren
ta en su camino con la delincuencia

organizada, retenes, extorsiones y
xenofobia.

Ecuador, un país que hace 30
años era modelo de estabilidad,
ahora es una zona de tráfico de dro

gas rómpante, que asesinó reciente
mente a un candidato presidencial

que amenazaba con militarizar el
puerto de Guayaquil. Todos los ca
minos son facilitadores de la expor
tación de drogas. Ahí dos cárteles
mexicanos, ¡unto a socios locales,
se disputan el control.
Colombia sigue siendo un país

de una inseguridad enorme. Ahí
se produce 70% de la cocaína que
consume el mundo. Y el presidente
Petro que llegó a la presidencia con
éxito, ahora está señalado por su
propio hijo de recibir apoyo del nar
cotráfico en su campaña electoral
Ante estos escenarios, la iz

quierda sólo ofrece que se su
pere la pobreza. Está bien, sin
duda, pero mientras tanto la po
blación tiene miedo, incredulidad y
desesperanza.

Enrique Zuleta Puceiro, analista
político y profesor de la Universidad
Nacional de Buenos Aires, caracte
riza así la situación: "En América La

tina la experiencia demuestra que el
entusiasmo por las promesas inicia
les de revolución social, sucede ca
si sin solución de continuidad, la ne
cesidad de acreditar y certificar la
capacidad efectiva de llevarlas a
cabo. A la lógica de las promesas,
la cooperación y la legitimidad ho
rizontal sucede, en un viaje sin eta
pas, la lógica de la emergencia, el
encierro, las restricciones arbitrarias
y la necesidad de una nueva legi
timidad vertical, cada vez más di
fícil para instituciones desgastadas,
que parecen haber agotado su ca
pital inicial".
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El impacto
petrolero,
50 años después
Por supuesto que sí es posible que

se genere una crisis global deriva
da de un súbito incremento en el

precio del petróleo. Pero sería una
crisis diferente a la que se vivió ha

ce exactamente 50 años cuando la Orga
nización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP) decretó un embargo mundial
de crudo.

En el centro de aquella guerra comer
cial que se desató el 1 ó de octubre de
1973 estaba también el conflicto árabeis

raelí. Arabia Saudita se vengaba de los
países de Occidente que habían apoya
do a Israel en la guerra de Yom Kippur ce
rrando la llave del petróleo.
Las características del actual momento

de tensión en esa zona del mundo son di

ferentes, empezando porque Israel respon
dió a un ataque terrorista de un grupo ex
tremista. Pero las condiciones económicas

del mundo son diferentes a las que preva
lecían hace 50 años.

Es pronto para saber si este actual con
flicto pudiera extenderse al mundo ára
be y generar una guerra de mayor enver
gadura, pero hasta ahora los precios del
Brentdel Mar del Norte, referente petrole
ro europeo, se han elevado 6% desde el
día del atentado terrorista de Hamás.

El precio actual del crudo, 89.50 dóla
res por barril, es inferior al que tuvo ape
nas al cierre de septiembre de 95 dólares

por barril.
Cuando la OPEP se sumó al conflicto

árabeisraelí en 1973 el precio del petró
leo subió 300 por ciento.

Pero más allá de las diferencias propias
de los dos momentos de guerra, hay cir
cunstancias muy diferentes en el mercado.
Hace 50 años Estados Unidos era un

país totalmente dependiente de las impor
taciones petroleras, hoy es el principal pro
ductor de petróleo del mundo.
Y Arabia Saudita, el segundo produc

tor mundial, ha entrado desde hace algu
nos años en un proceso de occidentaliza
ción que difícilmente quisiera perder por
un conflicto energético que tiene perdido.
Sería muy difícil ver, como sucedió en

aquellos años 70, una crisis en las calles y
en las gasolineras, con miles de autos va
rados o formados por horas frente a una
gasolinera para surtir de combustible.
Sí podría haber gasolina cara pero su

ficiente en las bombas, pero el efecto de
vastador llegaría a las pizarras de los
mercados. Los juegos en los límites de la
prudencia especulativa a los que están
acostumbrados los mercados de hoy sí
provocarían fuertes sacudidas en los mer
cados de futuros, bursátiles y cambiarios,
vamos, una crisis.

Los mercados financieros son un primer
receptor, un pararrayos, que suelen poten
ciar los efectos.

Así que, a 50 años de aquella crisis pe

trolera que paralizó a economías como la
estadounidense, hoy existe una amena
za real de que un conflicto bélico extendi
do por todo el Medio Oriente lleve, sí, el
precio del petróleo a niveles no vistos en
años. Pero, sobre todo, amenaza con tras
tocar la vida económicofinanciera de las
economías de Occidente.

Hay una guerra en curso en Medio
Oriente y no hay que olvidar que los ucra
nianos viven la barbaridad del régimen
de Vladimir Putin, son conflictos bélicos en
curso que se desarrollan en momentos de
fragilidad inflacionaria mundial y de un
cuestionamiento sobre la solidez de la re

cuperación económica global.
Nunca habrá un buen momento para

hechos tan lamentables como las invasio

nes y el terrorismo, pero en este momen
to la incertidumbre puede inclinar a las
economías hacia la recesión con mayor
facilidad.

Sería muy difícil ver, como su
cedió en aquellos años 70, una
crisis en las calles y en las gaso
lineras, con miles de autos vara
dos o formados por horas frente
a una gasolinera para surtir de
combustible.
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Los workingpoor en México suman 35.6
millones, ¿qué ha pasado con AMLO?
Celebramos el premio Nobel

a Claudia Goldin que expli
ca las brechas de género y
empezamos los parlamentos
abiertos para evaluar la re

ducción de la ¡ornada semanal a 40 ho
ras. En unas semanas tendremos la deci

sión del salario mínimo para el 2024. La
agenda pública del mundo del trabajo es
amplísima y está algo desordenada. Cuan
do abordaremos un asunto crucial: el siste

ma laboral es un gran productor de pobre
za. Una fábrica de workingpoor.
Alrededor de seis de cada diez perso

nas que trabajan en México carecen de sa
lario suficiente para superar el umbral de
pobreza. Son 35.6 millones de personas,
aproximadamente, dice un reporte elabo
rado por Acción Ciudadana frente a la Po
breza que fue dado a conocer ayer, 17 de
octubre. El dato no es nuevo porque lleva
mos años con ese número por las nubes. Se
explica por el altísimo porcentaje de la po
blación que trabaja en la informalidad, pe
ro también por la enorme cantidad de per
sonas que trabajan en la "formalidad", sin
tener cubierta la Seguridad Social.
La pobreza laboral se explica también

por la presencia de factores de exclusión.
Mujeres y jóvenes padecen discriminación
que se traduce en menores ingresos. De
las personas que no pueden buscar traba
jo porque realizan labores de cuidado en
el hogar, 90% son mujeres.

La situación de los jóvenes requiere mu
cha más atención: las personas que tienen
entre 15 y 29 años son sólo el 27% de
la población ocupada, pero representan
54% de las personas desocupadas. Dos
terceras partes de los jóvenes que trabajan
tienen salarios insuficientes para superar el
umbral de pobreza. Seis de cada diez no
tienen Seguro Social. Había 9.4 millones
de jóvenes trabajadores sin seguridad so
cial en 201 8. Hay 9.ó millones en 2023.
¿Qué ha pasado en el sexenio de

AMLO? El porcentaje de trabajadores que
gana más de 20,000 pesos al mes pasó
de 1 3 a 21 %. El de los trabajadores que
ganan para comprar más de dos canastas
básicas, pero menos de 20,000 pesos pa
só de 34 a 39%. El informe de Acción Ciu

dadana hace una valoración de las princi
pales decisiones de política pública.
Entre las medidas positivas está la recu

peración del salario mínimo; la reforma la
boral para cumplir con las exigencias del
TMEC y la reforma para prohibir el out
sourcing abusivo. Entre las medidas que
tuvieron efectos negativos se encuentran la
eliminación de las estancias infantiles, el
fracaso del INSABI; la eliminación del pro
grama Prospera y los sesgos de distribu
ción de los programas sociales de transfe
rencias monetarias.

El programa de Jóvenes Construyendo
el Futuro no ha dado resultados: no hay
más jóvenes con trabajo. Entre 201 9 y

2023 ha erogado 91,000 millones de pe
sos y en él han participado 2.7 millones
de jóvenes. Antes de iniciar el programa,
había 3 millones 249,000 jóvenes regis
trados en puestos de trabajo formal en el
IMSS. Para 2023, hay 152,358 jóvenes
menos registrados en el IMSS con traba
jo formal.
"Una de las ¡deas que más contamina

el análisis es aquella que considera la for
malidad y la informalidad como dos mun
dos claramente separados. No es así", me
dijo en una entrevista Rogelio Gómez Her
mosillo, coordinador de Acción Ciudada
na y uno de los mayores expertos en un te
rritorio donde convergen la política social,
el mercado laboral y la pobreza.
En el ciclo laboral de la vida, las perso

nas transitan entre trabajos formales e in
formales. A veces están afiliados a la segu
ridad social y a veces no. Las personas que
tuvieron su primer trabajo formal hace 20
años han estado afiliados al sistema for
mal menos de un tercio de su vida laboral,
dice el reporte publicado ayer. Entre más
tiempo lleva trabajando una persona, más
probable es que haya tenido la experien
cia de trabajar sin prestaciones.
Cuando vemos el mercado laboral no

podemos decir que el vaso está medio lle
no o medio vacío... está roto, decía Gó
mez Hermosillo cuando presentó el reporte
anterior en mayo. La cosa sigue casi igual.
El vaso sigue roto, ¿qué hacemos con él?
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Muchas incógnitas en tor
no a las vacunas anti( ovicl
a la venta
Gran expectativa ha generado en México el pro

ceso para que Cofepris le otorgue registro sa
nitario completo a las vacunas anti covid más
allá del permiso de emergencia otorgado du
rante la etapa de pandemiay con ello puedan

ofrecerse abiertamente a la venta.

Las sesiones de los expertos que formaron el Comité de
Moléculas Nuevas (CMN) mismas que por primera vez en
la historia del regulador sanitario Cofepris fueron abiertas al
público y quedaron transmitidas para consulta, son un paso
importante, pero la decisión final vendrá del propio equipo re
gulador que encabeza el médico Alejandro Svarch.

Hablamos por lo pronto de las inmunizaciones actualiza
das de Pfizer y Moderna de ARN mensajero, porque la ver
sión de AstraZeneca no tuvo opinión favorable del comité
de expertos, aunque eso no impide que más adelante vuel
va a someterse a evaluación para reafirmar su eficacia e
inmunogenicidad.
El punto es que a partir de dichas sesiones del CMN se

queda abierta la puerta para que la gente pueda adquirir en
México vacunas para defenderse del Covid19. Ya está supe
rada la peor pandemia que nos tocó viviral menos hasta aho
ra, ya hemos generado inmunidad, pero aún es muy reciente
para borrar de la memoria el riesgo y el impacto que gene
ra el coronavirus SARSCov2 que puede llevar a hospitaliza
ción y la muerte.
Pero además las vacunas de Pfizer y Moderna son espe

radas porque son las actualizadas, cuentan con credibilidad
porque pasaron y demostraron todas las fases que la cien
cia marca para evidenciar seguridad, eficacia y calidad; ade
más, fueron avaladas por la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS), como no sucedió con la cubana Abdalá y la rusa
Sputnik, que ofrece gratuitamente el Gobierno mexicano. Y
hay que resaltar aquí, que esas vacunas Abdala y Sputnik tie
nen trato diferenciado porque no han sido evaluadas por el

CMN para obtener registro sanitario pues a ellas sí les hacen
válidas sus aprobaciones de emergencia.

Hay varias incógnitas sin respuesta. La primera: ¿cuánto
tiempo tardará aún el proceso para que las esperadas inmuni
zaciones puedan ofrecerse y llegar al usuario final? Es de es
perarse que Cofepris sostenga esa agilidad inesperada con
este caso y, adicionalmente, dependerá de la disponibilidad
y logística de cada farmacéutica. Por lo pronto Román Saglio,
director de Alianzas Comerciales para Latinoamérica de la
biofarmacéutica Moderna, nos comentó que ellos estiman sea
aprobada por la autoridad reguladora mexicana en el plazo
estipulado de 00 a 90 días. Eso implicaría que pueda ser este
mismo año o a principios del 2024, alcanzando aún a ¡legar
en la fase invernal más fuerte. Quizá por lo mismo Moderna
prevé que en el mercado privado mexicano acaso coloquen
unas 500,000 dosis. Pero también prevén que el Gobierno
pueda adquirir su vacuna para este invierno. Y es que confor
me la Secretaría de Salud, de los 24 millones de dosis que pla
nea aplicar para la población vulnerable, cuenta con 9 millo
nes, y aún le faltan otros 15 millones.
Sobre la venta a privados, otra duda es el precio. En Esta

dos Unidos se vende entre 100 y 130 dólares, equivalente a
cerca de 2,000 pesos. Sería un precio similar al de la vacuna
influenza, la cual por cierto empezó a aplicarse esta semana
en el sector públicovendida por la farmacéutica Sanofiy aquí
la buena noticia es que en este año por primera vez es la ver
sión tetravalente, la misma que se vende en sector privado. En
años anteriores la aplicada por sector público era de menor
rango. Ahora es la misma.
En cambio con vacunas Covid la diferencia es grande y

lo malo es que se abre más la brecha de acceso; quienes
pueden pagar se aplicarán las mejores versiones y quienes
no, deberán conformarse con las de menor rango. Otra vez,
mexicanos de primera y de segunda en la atención de la
salud.
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Israel atiza ¡a barbarie //Afaca hospital
palestino ? ¿Y el"mundo civilizado"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

SI ALGO DE cordura y decencia queda
en la "comunidad" de naciones cuya
mayoría de integrantes permanece ver
gonzosamente postrada a los intereses
estadunidenses, la exigencia debe ser

inmediata: cese al genocidio palestino ordenado
por Benjamín Netanyahu, quien ayer decidió
bombardear un hospital en Gaza, con un saldo no
menor a 500 muertos, en una acción que sería,
"por mucho, la peor en las cinco guerras que ha
peleado Israel contra Hamas desde 2008", de
acuerdo con reportes de agencias informativas
desde la zona del conflicto.

ES LA BARBARIE en contra de un pueblo, el
palestino, que tiene el derecho de contar con su
propia patria, la cual, desde 1948, le ha sido siste
máticamente negada agresión y expansionismo
de por medio por el gobierno israelita, con el
descarado apoyo de Estados Unidos. Resulta igno
minioso, pero es tal la colusión de prácticamente
todas las naciones, que el mundo parece empe
ñado en observar en silencio la masacre, y no de
ahora, sino desde hace siete décadas.

ANTE EL HORROR, la mayoría de los gobiernos
de esa "comunidad" ha decidió voltear para otro
lado y son los ciudadanos de a pie de diversos
países quienes han salido a exigir "¡ya basta", y a
protestar y manifestar pública y masivamente su
dolor y estupefacción ante la barbarie encabezada
por Benjamín Netanyahu, a quien antes de esta
etapa se le catalogaba como "halcón", pero que a
partir de ahora simple y llanamente se le conoce
como genocida.

DE ACUERDO CON las agencias noticiosas Ru
sia Today y Sputnik, el vocero de la Defensa Civil
de Palestina, Mahmoud Basal, declaró: "hemos
presenciado tragedias en guerras y en días pasa
dos, pero lo que tuvo lugar esta noche (el ataque
al hospital) es equivalente a un genocidio". El pre
sidente de Palestina, Mahmoud Abbas, "declaró
tres días de luto por las víctimas". Ha transcurrido
más de una semana "después de que estallara con
nueva fuerza el conflicto palestinoisraelí y las
hostilidades han causado hasta la fecha más de
3 mil víctimas fatales y 10 mil heridos, según las
autoridades médicas de ambos países".

SPUTNIK SUBRAYA QUE "la ONU ha pedido al
gobierno israelí que detenga su orden de desalojar
en 24 horas a 1.1 millones de personas del norte
de Gaza para bombardearlo, debido a que el des

plazamiento forzoso podría acarrear consecuen
cias humanitarias devastadoras. La Organización
Mundial para la Salud exhortó a Israel a revocar
dicha orden por existir 22 hospitales con más de 2
mil pacientes en el norte de la franja de Gaza, aler
tando que mantenerla equivale a una sentencia
de muerte para enfermos y heridos". Y la atenta
respuesta israelí fue bombardear un hospital.

EL PRESIDENTE RUSO, Vladimir Putin, junto
con los emiratos Árabes Unidos, solicitó una reu
nión abierta y urgente del Consejo de Seguridad
de la Organización de Naciones Unidas (ONU) pa
ra analizar y pronunciarse sobre el bárbaro ataque
israelí (que ahora intenta negar), así como para
declarar de inmediato una tregua humanitaria
que permita a los palestinos el acceso a alimentos,
agua, electricidad y demás bienes básicos cancela
dos por el gobierno de Netanyahu.

SIN EMBARGO, CONFIAR en el Consejo de
Seguridad y en la ONU (el gran florero de la co
munidad de naciones) para "resolver" un conflicto
que acumula más de siete décadas (y cuya solución
ha sido reiteradamente ignorada por Israel, con
el veto de Estados Unidos) es pedir demasiado.
Cómo estará el ambiente, que al presidente Joe
Biden se le "olvidó" que la propuesta que hoy pre
senta es la misma de 1948 ("tierra para israelitas y
palestinos"), sin mencionar, desde luego, que nada
dice sobre el expansionismo de Israel a costillas
del territorio de Palestina.

LA JORNADA LO reseñó así: "a los hospitales de
Gaza les quedan pocas horas de combustible para
generadores, en tanto el agua y otras provisiones
se han agotado o lo harán en el curso de 24 horas,
de acuerdo con Naciones Unidas. Egipto advierte
que la ayuda para la franja sitiada está atorada en
la frontera, porque Israel no coopera. La agencia
de la ONU para los refugiados palestinos comentó
a The Independent que algunos civiles han recu
rrido a beber agua de mar y agua sucia al agotarse
por completo la provisión de líquido potable; la
cuota mortal de la embestida es tan alta que Gaza
se está quedando sin bolsas para cadáveres. La Or
ganización Mundial de la Salud dijo que Gaza está
a menos de 24 horas de una verdadera catástrofe".

Las rebanadas del pastel

EN FIN, EN el "mundo civilizado" nadie parece
interesado en acabar con la barbarie y evitar el
genocidio palestino.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Palestinos buscan sobrevivientes entre Los israelí en Khan Yunis, en el sur de La franja de
Gaza. Foto Afpescombros de un edificio, después de un ataque
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DINERO
Tumbarían anoche fondos a la Corte del caviar
//Nearshoring: inversiones por 20 mil millones
de dólares // La musa de Juan Rulfo

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESDE TIEMPOS INMEMORIA
LES las cosas funcionaron así:
el Presidente de la República enJ turno designaba a los ministros
de la Suprema Corte de Justicia

y éstos obedecían sus órdenes. Por su lado,
el Congreso los engordaba con presupuestos
generosos. La justicia se corrompió, los tribu
nales quedaron al servicio de los poderosos. Un
caso histórico es el del anatocismo, ventilado
en la Corte en 1998. Autorizó el cobro de in
tereses sobre intereses a favor de los bancos y
en contra de sus clientes. Las cosas pudieran
comenzar a cambiar. Con el voto a favor de los
legisladores marcelistas, la Cámara de Diputa
dos se aprestaba anoche a recuperar a favor de
los contribuyentes mexicanos los misteriosos
fideicomisos del Poder Judicial. Se trata de 15
mil millones de pesos.

Paté defoie y caviar
EN LA JUNTA previa de la Comisión de Ha
cienda salió a relucir un dato inaudito: minis
tros, magistrados y jueces seguramente comen
todos los días paté de foie y caviar porque gas
tan ¡400 millones de pesos! en alimentos cada
año. Supuestamente tienen acceso a esa parti
da más de mil empleados, pero en la práctica
sólo los machuchones son los beneficiados. No
los trabajadores, desde luego, del nivel inferior
del escalafón, algunos de los que fueron a pro
testar a las afueras de San Lázaro. Los 80 mil
millones de pesos del presupuesto anual que
maneja la estructura judicial que preside la
ministra Norma Piña son para goce de la élite.
Viene un choque nunca visto entre los poderes
Ejecutivo y Legislativo, por un lado, y el Judi
cial por el otro. Llama la atención que cuando
fue destruida una imagen de la ministra Piña
se levantaron muchas voces de protesta, pero
callaron cuando prendieron fuego a un Amlito.

Nearshoring

EL DIPUTADO REGIOMONTANO priísta
Idelfonso Guajardo, secretario de Economía
del intocable Enrique Peña Nieto, pasa por
una mala racha. Aspiró a ser candidato pre
sidencial del Frente Amplio, pero tuvo que
bajarse por falta de apoyos. Como premio de
consolación lo hicieron director de vinculación

internacional. Ahora intentó cuestionar al sub
secretario de Hacienda, Gabriel Yorio, con el
mito de que los estímulos a la industria que ha
implementado el gobierno federal para impul
sar el nearshoring van en contra de las reglas
del TMEC. Yorio le explicó que se han emitido
dos disposiciones con incentivos fiscales y nin
guna viola lo establecido en el tratado comer
cial. "Pensamos que este decreto podría tener
un impacto de inversión de alrededor de 20 mil
millones de dólares adicionales a los que se han
detectado por anuncios oficiales de las empre
sas. Pensamos que el crecimiento de México
está en línea con lo que hemos observado", dijo
Yorio. Guajardo la dejó de ese tamaño.

Ombudsman Social

LO SUCEDIDO EN el Borrego Viudo no es
nada nuevo, que le pregunten a Xóchitl Gál
vez de cuando en abril de 2017 apoyó a los
invasores auspiciados por la Unión Tepito o a
Miguel Mancera, cuando su gobierno apoyó a
estos delincuentes para robarle el negocio a su
legítimo propietario, don José Villagrana. Con
que investigaran un poco se darían cuenta de
que la Unión Tepito maneja ese negocio, por
eso son intocables. La fiscalía de la ciudad debe
investigar, pero lo dudo.

Cesar Gutiérrez Priego M.R.

R: EL ESTABLECIMIENTO fue clausurado.
Está en proceso la confirmación en su cargo
de la fiscal Ernestina Godoy. Es un buen mo
mento para que se comprometa a atender
ese asunto.

Twitterati
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ACONTECIÓ HACE CUATRO días pero lo
hemos conocido hoy. Ha fallecido Clara Apa
ricio, la musa y esposa de Juan Rulfo, a quien
dedicó más de 80 cartas, editadas posterior
mente en el libro Aire de las colinas. El universo
del escritor mexicano seguía hasta ahora vivo
en el recuerdo y la vida de Clara: He aprendi
do a decir tu nombre mientras duermo. Lo he

aprendido a decir entre la noche iluminada. Lo
han aprendido ya el árbol y la tarde... y el viento
lo ha llevado hasta los montes y lo ha puesto en
las espigas de los trigales. Y lo murmura el río.

Juan Rulfo a Clara Aparicio

@literlandwebl • Facebooky Twitter:
galvanochoa • galvanochoa@gmail.com

A En su mayoría haitianos, migrantes tiraron
La valla de rejas de La Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados (Comar) en TapachuLa, en

demanda de un documento que Les permita
regularizar su estancia en el país y continuar
hacia Estados Unidos. Foto Cuartoscuro
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juliopilotzi@hotmail.com

A partir de octubre, izzi integra a su oferta de entre
tenimiento toda la pasión del básquetbol con el ca

nal NBA TV, disponible en formato HD en el canal 514
de izzitv, esto como resultado del fortalecimiento de su
alianza comercial con la National Basketball Association

para ofrecer a sus suscriptores los partidos que se jue
gan en esta liga, así como otros contenidos exclusivos
del deporte ráfaga.

NBA TV ofrece partidos cada semana,
incluidas jornadas dobles el mismo día,
las mejores jugadas y consejos para una
liga de fantasía, entrevistas y eventos
en vivo, así como la posibilidad de ver
eventos exclusivos de la NBA y ruedas
de prensa, programación original y de
temas clásicos, entre muchos otros. Ade
más de NBA TV, los suscriptores de izzi
también pueden acceder a partir de oc
tubre a la NBA League Pass, el producto
de suscripción de la NBA con todas las
transmisiones de partidos en vivo y di
feridos de la temporada 20232024 (na
rradas en inglés, su idioma original, o en
español) que arranca este 24 de octubre
con el partido inaugural entre Los Ánge
les Lakers Vs Denver Nuggets a las 5:30
pm, hora CDMX,

Esta alianza estratégica con la NBA

da cuenta del compromiso que tienen
con sus suscriptores de seguir sumando
entretenimiento deportivo exclusivo y
de calidad a nuestra oferta de conteni

dos. Es muy grande la afición al básquet
bol que hay en México y estamos felices
de ser nosotros quienes llevemos este
canal y toda la magia de la NBA League
Pass a todos nuestros suscriptores. izzi
abre así una opción más de entreteni
miento a su ya de por sí amplia y varia
da oferta deportiva, lo que le permite
seguir consolidándose como el mayor
agregador de contenidos en México,
ahora en beneficio de los amantes del

básquetbol.

Dinero de Interjet. Una pequeña luz al
final del túnel se ve para los trabajadores
de Interjet. La autoridad del sector ha

sido la responsable de dar la noticia a los
exempleados de esta aerolínea a los que
la familia Alemán prefirieron darle salida
final con la quiebra. Hoy se sabe que se
lograron recursos por 353 millones de
pesos en favor de los trabajadores, así
que la sindicatura designada del Expe
diente 17/2022, que lleva el Juez Segun

do de Distrito en Materia de Concursos

Mercantiles de la Ciudad de México, que
es la que tiene esa responsabilidad. De
Miguel Alemán Magnani no pregunte
usted, porque seguramente sigue en
Francia, buscando recursos para rescatar
a esta empresa fallida que, eternamente,
llevará su nombre.

Distinción a VW. Volkswagen de Mé
xico, cuyo presidente y CEO es Holger
Nestler, ha sido distinguida como la em
presa con mejor reputación en el sector
automotriz dentro de la 11a edición del

Ranking Merco Empresas México 2023.
La armadora alemana no sólo se des

tacó entre las 100 empresas con mejor
reputación en el país, sino que también
es cabeza de este importante sector,
demostrando una vez más su papel
protagónico en la industria automotriz
mexicana.

Volkswagen de México escaló 10
lugares en el ranking 2023 llegando al
puesto número 13, la edición anterior
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de Merco Empresas ocupó la 23a posi
ción. Te invitamos a conocer más en el

siguiente contenido.

De 48 a 40 Horas. A la IP no le ha gus
tado nada la posibilidad de reducir de
48 a 40 horas la jornada laboral. Pero en
todo este tema pareciera que le están
ganando la partida a los empresarios
dándoles un jaque mate. El tema es que
ya van tarde justo cuando pensaban que
el tema quedaría en el olvido. La Confe
deración Patronal de la República Mexi
cana (Coparmex) es la que ahora reitera
su oposición a esta decisión, por lo que
ahora lanza un salvavidas diciendo que
si avanzara esta iniciativa propone que
sea gradual la reducción a una hora cada
12 meses por varios años hasta llegar a
las 40 horas deseadas. Veremos si son
escuchados.

Voz en off. Viva Aerobús se fortalece
hacia Estados Unidos. Anuncia su nueva

ruta BajíoDallas. Con esta nueva ruta,
Viva Aerobús facilita, aún más, el acceso
a muchos destinos de Guanajuato, su
mando ya un total de nueve rutas, cua
tro de ellas internacionales conectando

a León con Ciudad Juárez, Cancún, Mé
rida, Monterrey, Tijuana, Houston, Chi
cago, San Antonio y, próximamente, con
Dallas Fort Worth,
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POR ARTURO VIEYRA

Es significativo el cambio en los
patrones de comportamiento de

algunas de las principales variables
macroeconómicas derivadas del nue

vo modelo de crecimiento impulsado
por la presente administración. A cin
co años de su instrumentación y a pe
sar del golpe traumático que implicó la
pandemia sobre la economía, el nuevo
modelo ya perfila claramente resulta
dos que en el caso del consumo de las
familias lucen favorables.

Algunos datos ilustran este comportamiento. Según ci
fras del Inegi, mientras que de 2010 a 2018 el crecimiento
del consumo privado fue prácticamente el mismo que el
del PIB, desde el primer trimestre de 2019 hasta el segundo
trimestre del 2023 el avance del consumo ha sido 2.5 veces

mayor al registrado en la producción nacional; así, la partici
pación del consumo de las familias alcanzó en este año una

participación en el PIB del 70%, que además de subir casi
tres puntos porcentuales en la actual administración, alcan
za un nivel históricamente alto. Incluso, el gasto de las fami
lias ha superado los niveles previos a la crisis de2020 en 8%.

Como consecuencia del encierro promovido por el
Covid y por el posterior repunte de la inflación, la acelera
ción del gasto en consumo no ha podido traducirse en un
aumento sustancial de su calidad. Para verificar este punto,
tomamos la participación del gasto en bienes duraderos
(automóviles, electrónicos, línea blanca, etc.) que durante
2018 representó 8.2% del consumo total, pero que se redujo
abmptamente hasta 7.1% durante la crisis; sin embargo, en
el segundo trimestre del año se ha recuperado la capacidad
de compra de estos bienes con una participación de 8.4%.

A ello hay que agregar que en la reciente encuesta de
confianza del consumidor del Inegi el subíndice relativo a
la posibilidad de compra de bienes duraderos está en máxi
mos históricos, lo que sugiere que persistirá la recuperación
del gasto en bienes duraderos y el aumento en la calidad.

Las connotaciones de este nuevo protagonismo del con
sumo privado en el crecimiento económico son relevantes
en la medida que no sólo constituyen un impulso adicional
al crecimiento, sino que fue un enorme paliativo frente a la
crisis económica y de salud. Hacia adelante, la pregunta es si
son sostenibles la nueva dinámica y la mayor contribución
del gasto en consumo de las familias. Para ello es necesario
entender las causas que dan origen a este nuevo patrón de
crecimiento de la demanda agregada.

Ha sido clara la intención de la actual administración de

modificar el patrón de crecimiento fortaleciendo el impulso
a la demanda interna que, en el caso del consumo, desta
co tres estrategias fundamentales: (1) la política de mayor
formalización del empleo; (2) el incremento a los salarios
mínimos (que impulsa el resto de la estructura salarial), y (3)
el mayor monto destinado a los programas sociales.

La sustentabilidad en el mediano plazo de estas tres
fuentes de crecimiento del consumo requiere un entorno
favorable con las premisas fundamentales de mantener la
estabilidad macroeconómica (finanzas públicas sanas e in
flación controlada) y con un persistente y mayor impulso a
la inversión y a la productividad. Sin estos elementos, será
insostenible la mayor fortaleza vista en el consumo durante
estos últimos años.
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PAQUETE ECONÓMICO
Ifetel busca menor
costo radioeléctrico

El Ifetel, que dirige Javier
Juárez, va contra reloj, pues
este jueves los comisionados
comparecerán antes que se
apruebe el paquete económico
2024, para explicar los riesgos
de que no baje el costo de espec
tro radioeléctrico, considerado
de los más caros del mundo. De

no volverse accesible, el país
perderá inversiones por 25 mil

millones de pesos.

RAñikLMG DE MERCO

Bimbo repite premio
a la mejor reputación
Por séptimo año consecuti
vo, Bimbo, que preside Daniel
Servitje, obtuvo el primer lu
gar en el rankingde Merco co
mo la empresa con mejor re
putación en México. El listado
también contempla a Grupo
Modelo, de Casiano DiStefa
no; Google, que dirige Julián
Coulter; BBVA, que preside
Jaime Serra Puche, y Nestlé,
que lidera Fausto Costa.
CAPITAL HUMANO

Femando Bermúdez

presidirá la Amecli

LaAsociación Mexicana de Ca
pital Humano nombró como
presidente a Fernando Ber
múdez Pire, actual director
de Marketing de Manpower,
con la idea de reforzar su ob

jetivo de apoyar la creación de
empleo formal y fomentar la
inversión en México mediante
una estrategiade promoción de
servicios especializados.

VA POR 20 MIL PERSONAS

Adultos terminarán
estudios con Traxión

Fundación Traxión, que diri
ge AlejandraMéndez, utiliza
rá un aulamóvil, equipada con
computadoras, pantallas inte
ractivas, internet inalámbrico

y docentes capacitados para
desplazarse por comunidades
marginadas del país para ayu
dar aque 20 mil adultos termi
nen sus estudios.

POBLACIÓN VULNERABLE

Quaker beneficia en
México a 11 mil niños
Un total de 11 mil 811 niños be
neficiados en México suma

Quaker Qrece, un programa
conjunto con Un Kilo de Ayu
da y Fundación PepsiCo. En
más de una década han unido
fuerzas para llegar a comuni
dades^vulnerables de Chiapas,
Edomex, Oaxaca, Sinaloa y Yu
catán. La meta es impactar a 50
mil niños en AL para2025.
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Torre Rise, Tesla
y Camimex

r
Jk

omo usted sabe, Monterrey ten
drá el edificio más alto de Amé
rica Latina con 94 pisos (ocho

serán para servicios de hotel). Nos referimos
a la Torre Rise que construirá el Grupo Anco
re con la participación de Cemex, como lo ha
hecho con la mayoría de los rascacielos exis
tentes en México.
La cementera de Fernando González Oli

vieri se comprometióasuministrar únicamen
te concretobajo en emisiones de carbono produ
cido con aguano potable. Ahí se utilizarán solo
materiales que cumplan conlos más altos están
dares en el cuidado del medio ambiente.

Este es un tema de café, igual que la cons
trucción o no de la fábrica de Tesla. Los regios
también hablan de la detención de uno de los
integrantes del consej o directivo de la Cáma
ra Minera de México (Camimex) y del altísi
mo monto de la fianza que pagó para seguir
en libertad.

El 15 de junio eljuez de control y de juicio
oral penal de Nuevo León, Armando Bara
jas García, giró una orden de aprehensión
contra José Cerrillo Chowell o José Carri
llo Chowell, Carlos Federico Torres Torija
González y María del Pilar Eguren López,
"por su probable participación" en el delito de
fraude contra la empresa Autofletes Especia
lizados Monterrey.
Torres Torijafue detenido en el área me

tropolitanajuntoaEgurenLópez.Elprimero

es consej ero de Camimexy director de finanzas
en Fomento del Altiplano, corporativo que con
céntralas empresas del minero potosino Cerri
llo Chowell; la segunda es consejera jurídica
del empresario minero que fue líder de la cá
mara durante el gobierno de Vicente Fox y
que se amparó en San Luis Potosí, donde se
dice que tiene mucha influencia.
Los detenidos estuvieron recluidos 42 días

en los penales de Apodaca y Escobedo y salie
ron condicionados con una fianza de ¡47 mi

llones de pesos! cada uno. Entregaron su pa
saporte y deben firmar cada semana en ély no
salir de Nuevo León.

Cuarto de junto
César Lima, de Mexicali, ya no sabe qué hacer.
La Sofom Exitus le otorgó un crédito, y desde el
pasado 11 de agosto presentó la solicitud de li
quidación. La respuesta que llegaría en 15 días
no lo hizo ni el saldo a pagar. Habló por teléfono
el 11 de septiembre a cobranzas en CdMx para
lo mismo. En un día, comentaron, tendría res
puestay el número de cuenta para depositar el
pago. Nada. Se comunicó al área de atención a
clientesy, ¡sorpresa!, todo sigue igual... Elgober
nador de Nuevo León, Samuel García, presu
mió en redes sociales las nuevas patrullas pa
ra la "mejor policía de México", pero no habló
del acuerdo con Arturo Grinberg, de Inter
lomas Mundo Automotriz, que ya adapta ve
hículos para convertirlos en patrullas sin que
exista licitación de pormedio... Lagobernado
ra de Quintana Roo, Mar a Lezama, dij o que
convertirse en la primera muj er gobernadora
"no fue un camino fácil ni rápido, pues costó
más de medio siglo".
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Marrakech, el WEO y
un decreto oportuno

Lasemanapasada, en Marrakech,
Marruecos, tuvieron lugar las
reuniones de otoño del Fondo

Monetario Internacional (FMI). En ellas, el
organismo presentó su Perspectiva Econó
mica Mundial (WEO, por sus siglas en inglés),
que en esta ocasión fue titulado "Navegando
las divergencias globales". Varios elementos
destacan del WEO que, aunque sabidos, vale
la pena comentar.
En primer lugar, tanto los fenómenos

geopolíticos como las perturbaciones rela
cionadas con el cambio climático pueden
implicar un aumento en la volatilidad de
los precios de las materias primas. Esto, a su
vez, está vinculado con otro riesgo relevante
identificado por el WEO, que es el aumento
de las expectativas de inflación a corto pla
zo. Eneste sentido, si bienlainflaciónha ve
nido cediendo a escala global, esto no está
ocurriendo al ritmo esperado y, como resul
tado, le tocará al mundo todavía navegar un
periodo prolongado de lo habitual con tasas
de interés elevadas y los costos asociados de
financiamiento que esto supone.
En el terreno doméstico, sin embargo, se

avizoran oportunidades. De hecho, el FMI
elevó su estimación de crecimiento para
México de 2.6 por ciento que preveía en ju
lio, a 3.2, impulsado principalmente por la
solidez del consumo privado y la inversión,
así como el vigor observado en los sectores
de servicios, construcción y producción de
automóviles, entre otros.

Volviendo a las oportunidades, el fondo
destaca dos particulares. La primera es la re
estructuración de las cadenas mundiales de

suministro que está teniendo lugar a escala
global. En efecto, tanto la pandemia como la
invasión de Rusia a Ucrania, le recordaron al
mundo la necesidad de estructuras más so

fisticadas y diversificadas para garantizar la
provisión oportuna de los insumos de la pro
ducción. En esa nueva estructura, México sin
duda puede tener un lugar privilegiado en la
mesa. La segunda es la ubicación geográfica
de nuestro país, cuya cercaníayprofunda re
lación comercial con el mercado más grande
del mundo, EU, lo convierte en un destino cla
ve para la relocalización de procesos produc
tivos (nearshoring) que ya ha comenzado a
dar frutos.

En este contexto, no podía ser más oportu
na la reciente emisión, por parte del gobierno
mexicano, de un decreto precisamente para
fomentar el nearshoring. Este decreto, el se
gundo en su tipo por la actual administra
ción, elimina restricciones geográficas pre
sentes en el primero e incorpora nuevos in
centivos tales como la deducción acelerada
de inversiones.

En suma, ante un panorama mundial co
mo el que retrata el WEO, es una gran noticia
que México identifique coyunturas valiosas y
genere, de forma oportuna, un entorno fiscal
más favorable para la explotación de un fenó
meno tan económicamente provechoso como
puede ser el nearshoring.
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Poco transparentes las cifras de YouTube
Basquetbol de NBA se integra a izzitv
Debe la CRE soltar permisos en energía
La transparencia para YouTube no es lo suyo. Ahora

resulta que con artimañas quiere llevar agua a su mo
lino. Pretende aparentar ante anunciantes una pre
sencia en audiencia que en realidad no tiene, lo peor
para esa empresa, es que solo basta recurrir a las ci

fras reales e incluso oficiales para desmentir esa apreciación.
Resulta que en su Brandcast anual que realizó la semana

pasada salió a tratar de "venderse" de más. Para comenzar, sus
ejecutivos se montaron en una encuesta de la cual no se han
revelado todos los detalles, para señalar que, durante mayo
pasado, 65 millones de mexicanos tuvieron acceso a los conte
nidos que difunde esa plataforma. Así sin más.

Pero lo más trágico vino a continuación. Cuando quisieron
complementar sus cifras, aludieron a un estudio del Panel Lab
de Nielsen que solo mide consumo de plataformas en strea
ming y que está en fase experimental.

Ante ello solo basta recordar la más reciente Encuesta Na

cional de Consumo de Contenidos Audiovisuales del IFT, que
reveló que 95% de los hogares de México reporta contar con
televisor, del cual 77% declaró al IFT que consume diariamen
te contenidos a través de tv abierta, lo que representa cerca de
83.3 millones personas.

Ojalá que, para la próxima, YouTube prepare mejor sus reu
niones con anunciantes, porque recurrir al engaño y a la men
tira, no es un buen negocio.

TELEVISIÓN. A partir de octubre, izzi integra a su oferta
de entretenimiento la pasión del básquetbol con el canal NBA
TV, disponible en formato HD en el canal 514 de izzitv, como
resultado del fortalecimiento de su alianza comercial con la

National Basketball Association. NBA TV ofrece partidos ca
da semana, incluidas jornadas dobles el mismo día, las mejo
res jugadas y consejos para una liga de fantasía, entrevistas y
eventos en vivo, así como la posibilidad de ver eventos exclu
sivos de la NBA y ruedas de prensa, programación original y
de temas clásicos, entre muchos otros.

COMPLEMENTO. El Consejo Mexicano de la Energía, que
preside Juan Acra pidió agilizar los permisos para el desarrollo
del sector energético, como una medida inmediata para con
tar con los productos y servicios de energía que requerirán las
empresas que lleguen derivado del nearshoring. Tras reconocer
el Decreto por el que se otorgan estímulos fiscales a sectores
clave de la industria exportadora impulsada por nearshorimg,
consideró que esta medida del gobierno federal debe comple
mentarse con la agilización en el otorgamiento de permisos,
por parte de la Comisión Reguladora de Energía, que lleva
Leopoldo Melchi, para generar energía eléctrica convencional
y renovable, la expansión de las redes de gasoductos, estacio
nes de servicio y almacenamiento, entre otros.

INVERSION. Durante su gira de trabajo por China, el gober
nador Samuel García confirmó una inversión de Machinery
Group, que fabrica maquinaria para la construcción, por 5 mil
millones de dólares y la creación de 7.000 empleos. El proyec
to contempla establecer un parque industrial con una superfi
cie total de 10 hectáreas, y se centrará en la creación de tres
grupos industriales distintos: procesamiento y fabricación, al
macenamiento y logística, y servicios de apoyo empresarial •
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Cofepris retraso de 30 meses para 99 moléculas
punta y cae a 200 mdd investigación clínica
Tras la cerrada postura que mostró el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador para
que la IP ayudara en el proceso de vacunación
durante la pandemia, la buena es que se flexi
bilizó y pronto los particulares colaborarán.

Este lunes Cofepris vía el comité de molé
culas nuevas emitió la opinión favorable a la
vacuna de Pfizer de Constanza Losada, no así
a la de AstraZeneca de Fulio Ordaz que se juz
gó no está actualizada. Ayer Moderna que di
rige Rolando Pajón recibió también el bene
plácito para una de sus opciones.

Pfizer y Moderna pueden proceder a la so
licitud de sus registros, que deberán entregar
se pronto ante la proximidad del frío.

Cofepris que dirige Alejandro Svarch se
apuntó una buena. Las evaluaciones hasta se

transmitieron en vivo. Sin embargo, esa depen
dencia se mantiene como un cuello de botella.

Ahora mismo y conforme reportes de la
industria, hay 99 moléculas innovadoras
pendientes de autorizar para padecimientos
crónicos como cáncer, diabetes, corazón, etc.
Llevan 30 meses de espera, pese a que mu
chas fueron aprobados por FDA o EMA.

El acceso a la innovación en México que es
taba en 4 años, ahora se ubica en 6 años vs Bra
sil que está en 2 años y EU en uno. Muchos en
fermos mejorarían con un mejor tratamiento.
Pero además en investigación clínica

igual vamos para atrás. El promedio de las
inversiones en ese renglón, que estaba en
250 mdd anuales, cayó este año.

Se han cancelado 115 centros de investiga
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ción de 27 estudios en detrimento de 2,437 pa
cientes con una baja de al menos 32 mdd. La
AMIIF que comanda Cristóbal Thompson
evalúa la cifra exacta.

Como quiera nos acercamos a 200 mdd,
lejos de los 750 mdd proyectados por año,
máxime que México cuenta con la infraes
tructura y los investigadores.

Dicho apartado tendría que generar cada
sexenio unos 3,000 mdd, pero se requiere una
aprobación de entre 60 y 90 días, que es el
estándar. De otra manera las farmacéuticas
buscan otro sitio.

La AMIIF que preside la propia Constanza
Losada ha platicado con Cofepris para elabo
rar un manual con los requisitos para la apro
bación. Se espera que haya avances y que
mejore el funcionamiento de Cofepris, básico
para el país. Por ahí se mueve el 10% del PIB.

DESÁNIMO EN MONTE DE PIEDAD
Y PIERDE SINDICATO AFILIADOS

Le platicaba que hoy podría estallar la huelga
en el Monte de Piedad. El emplazamiento del
sindicato a cargo de Arturo Zayún está firme.
Al interior del Monte de Piedad que dirige Ja
vier de la Calle hay desánimo por la incerti
dumbre que se vive. La compañía frenó su
plan de expansión y cerró 18 sucursales para
dejar su red en 301 unidades. No se descartan
más ajustes. Pero además 382 trabajadores
afiliados al sindicato ya se movieron a la

agrupación independiente a cargo de Gerardo
Ríos. El número de representados del SNET
MP que estaba en 2,549 pasó a 2,167, o sea que
se ajustó 15%.

RECORTE A PODER JUDICIAL
ENFANGARÁ MÁS LOS JUICIOS
De aprobarse el recorte por 15,000 mdp al
presupuesto del poder judicial que impulsa
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, amén de la afectación al nivel de vida de
muchos trabajadores, se impactará a millo
nes de mexicanos. Si los trámites de un jui
cio son tortuosos, ahora se harán intermina
bles, lo que hará aún más fangosa la impar
tición de justicia.

INGRESOS TURÍSTICOS TASA
NEGATIVA DEL 5.1% Y CNET RETOS

Al reunirse el lunes con Xóchitl Gálvez, el
CNET de Braulio Arsuaga volvió a colocar la
desaparición del CPTM, junto con la inope
rancia de Fonatur y la inseguridad, como re
tos para el turismo. No es fortuito. Ayer Ci
cotur de Francisco Madrid difundió un re

porte en el que se muestra que la tasa de
crecimiento anual de los ingresos interna
cionales de esa industria trae a agosto una
tasa negativa del 5.1%.
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Los muertos de Pemex
La cantidad de muertes ocurridas en accidentes de Pemex

en esta administración asciende a 21 y los eventos de alto
impacto, reconocidos por la Dirección General, alcanzan
los 26. Todo, entre los años de 2019 y 2023. El problema es
tan grande que Ángel Cid Munguia, director de Pemex Ex
ploración y Producción de plano puso en marcha un man
dato de seguridad y hasta hay un lema: "Trabajar con segu
ridad es prioritario para volver a casa".

El problema es que la razón de fondo del problema es una
decisión presidencial, una decisión que escapa a los verda
deros operadores de la empresa. Conseguir la meta de pro
ducción a como dé lugar, tomando todos y cada uno de los
riesgos que ninguna otra empresa, a nivel mundial, se atreve.

El chiste se llama "Flexibilidad Operativa" y es trabajar al
limite. En su pasada comparecencia ante comisiones de la
Cámara de Diputados, como parte de la glosa del Quinto In
forme de Gobierno, Octavio Romero, director general de Pe
mex, dijo que el accidente de la plataforma NohochAlfa en
julio pasado en la Sonda de Campeche se debió a un trabajo
programado en el que hubo fallas humanas tanto de Pemex
como de la empresa proveedora, esto de acuerdo a un análi
sis realizado por la empresa productiva del Estado.

Todo mundo le creyó, pero es en realidad una verdad a
medias. En efecto, hay un error humano, de hecho lo he
mos comentado aquí, sin embargo, la realidad es que el
análisis causaraíz que se espera con impaciencia es el que
va a dar a conocer el Instituto Mexicano del Petróleo (IMP)
a la gerencia y dirección de Pemex.

El compromiso del IMP es que este análisis de la causa
raíz tentativamente quede listo para finales de este año;
aunado a que es la Fiscalía General de la República la

única autoridad competente para deslindar responsabili
dad por el siniestro.

Lo que no se contó en la comparecencia en la Cámara de
Diputados, abonando a la responsabilidad de la petrolera
estatal, es la importancia que le están dando en la Sonda de
Campeche a la flexibilidad operativa impulsada por Miguel
Ángel Miranda Mendoza, subdirector de Seguridad, Salud
en el Trabajo y Protección Ambiental (SSTPA) de Pemex.

Esta manera de trabajar implica que una tercera parte
de las plataformas de la Sonda de Campeche tienen sus
Sistemas de Paro de Emergencia vulnerables, con fallas o
sin operar, entre ellos los de NohochAlfa y AbkatúnAlfa,
entre otros. Se trata del sistema que actúa de forma auto
mática ante contingencias críticas de la operación para
mantener o retornar a los procesos en condiciones seguras,
lo que deja vulnerable a toda costa las capas de seguridad
de las plataformas que opera Pemex Exploración y Pro
ducción en aquella zona.

BUZOS

1. Pemex anunció que redujo el tiempo de inicio de pro
ducción de los principales campos a partir de su descubri
miento se redujo de un promedio de ochos años que se
registraba anteriormente, a solo uno. Con ese acelera
miento campos como Ixachi, Tupilco o Quesqui, que son
actualmente protagonistas del incremento productivo de
la petrolera, pudieron incorporar hidrocarburos y gas casi
de forma inmediata, con lo que hoy, son esos nuevos desa
rrollos los que aportan casi una tercera parte de la produc
ción total de la empresa estatal y siguen ganando terreno
en tanto luchan contra la declinación de campos maduros.
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Las empresas multinacionales han avanzado en la
concentración de datos, en el uso de herramientas
analíticas y de inteligencia artificial

I departamento de Recursos Humanos
asume ya un rol más estratégico dentro
de las organizaciones al incorporar nuevosE perfilesa su eci ipo ce trabajo, ta les corno
científicos ele datos, programadores, espe
cialistasen inteligencia artificial,finanzas
y mercadotecnia.

Esto, de acuerdo con el Informe c!e Evolución Digital de
Recursos Humanos 2023 elaborado por Neeclecl Eclucation,
dirigiclaporGustavoBarcia,quecontribuyealcrecimientoc!e
un área crucial en la evolución digital al transmitir las mejores
prácticas y preocupaciones que enfrentan sus directores.

El estudio basa sus resultados en entrevistas a direc

tores de RH de empresas con nóminas desde 100 a 80 mil
colaboradores.

El informe elaborado de la mano con AMEDIRH,c¡e Mauricio
Reynoso muestra que Recursos Humanos esya un promo
tor fundamental de la gestión de la evolución permanente,
liclerando el cambio cíe mentalidad y el desarrollo del talento
interno mediante programas de upskillingy reskilling.
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Aunque, por otro laclo, también se indica la evolución del
departamento respecto a la adop
ción de iniciativas digitales ha sido
desigual en las empresas ya que si
bien, las multinacionales han avan
zado en la concentración de datos,
en el uso de herramientas analíticas

y de inteligencia artificial, empresas
más pequeñas apenas transitan en
las etapas iniciales de la automati
zación y son todavía muy pocas las

organizaciones que aplican y se esfuerzan por adoptar la IA
generativa en sus respectivos modelos de negocios.

MÁS AVIONES
En un esfuerzo por ofrecer a sus clientes la mejor experiencia y
flexibilidad adicional para su flota a largo plazo, United Airlines,
al mando de Rolf Meyer en México y el Caribe, adquirió 110
aviones como parte de su estrategia United Next a través de
la cual proyecta que 75 por ciento de su flota sea de nueva
generación para 2030. Un componente clave del plan es el
aumento de capacidad, es decir, hacer volar aviones más
grandes con más asientos disponibles en la misma ruta.
Dado que United opera en los mayores mercados de Estados
Unidos (Chicago, Denver, Houston, LosÁngeles, Newark/NYC,
San Franciscoy Washington D.C.),el aumento de capacidad
también mejorará la conectiviclacl nacional e internacional.

RENOVACIÓN
La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios A.C.

(AMPl), que encabeza Ignacio Lacunza Magaña, celebró su
52a Congreso Nacional Inmobiliario AMPl 2023 en Mazatlán,
Sinaloa. Ahí sus integrantes eligieron por unanimidad al ta
maulipeco Emilio Rojas Cobián como su próximo presidente
nacional para el periodo 2024. Votaron también por Karim
Oviedo Ramírez, de Hermosillo, Sonora, como vicepresidente
Ejecutivo Nacional, con lo que se refuerza el compromiso de
la AMPl por los intereses del sector inmobiliario.

Las empresas
pequeñas

apenas están
en la etapa
inicial de la

automatización
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Describen que la plataforma manipuló un estudio
de Lab Panel, de Nielsen Ibope, para hacerse ver a
sí mismos con mayor alcance que la televisión

a causado mucha extraneza el compor
tamiento ético de la plataforma YouTube
en México recientemente. Quienes están
enterados de lo que ocurrió hace pocos días
en un evento de esa empresa denominado
"Branclcast" no pueden creer lo que atesti
guaron. Describen que YouTube manipuló

un estudio de Lab Panel, de Nielsen Ibope, para hacerse vera
sí mismos con mayor alcance que la televisión.

Este evento ocurrió en el Pepsi Center de la Ciudad de
México. Al principio todo parecía bien porque se trataba de
unos premiosa ciertas marcasquese han anunciadoen esa
plataforma, como Cheezlt o la cerveza Corona.

No obstante, cuando se abordaron los datos de Nielsen
se dijo que YouTube tiene un alcance 2.5 veces mayoral de
los canales más vistos en México. La empresa se presentó
en algo así como una especie de Santo Crial para los anun
ciantes en el futuro.
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Evidentemente esto levantó la ceja de varios publicistas que
conocen los datos reales, sobre todo porque los contenidos
que más se ven en YouTube son los que produce la televisión

abierta (incluidos por ejemplo los
contenidos de la Liga MX, c!e lo que
YouTube ni siquiera tiene los dere
chos). En pocas palabras: se puso el
sombrero ajeno para las caravanas.

Este estudio de Nielsen era confi

clencialy no había autorización para
exhibirlo al público como ocurrió en
el evento. Se trataba de un análisis

experimental que no permite compa
ración de consumos c!e contenido audiovisual lineal con digital.

Lo que es un hecho es que la televisión abierta tiene más
del doble de alcance que esa plataforma digital y, si se suma
la televisión de paga, la diferencia llega hasta cuatro veces.

El Instituto Federal cleTelecomunicaciones ha establecido

que a la TV abierta en México la ven 83 millones ele personas,
cifra muy superior a los 38 millones que ven YouTube.

Lo anterior ha detonado un debate respecto de la regulación
que necesita legislarsey aprobarse para que toda la norma
tiviclac! aplicable a la televisión también sea similar a la que
aplique a las plataformas digitales, a fin clehacercomparable
la oferta. Esto debería incluir transparentar la fiscalización
de la publicidad e incluso la protección de datos personales.

Los expertos del sector señalan que en Europa y en Estados
Unidos han quedado exhibidas estas manipulaciones por
parte de ciertas plataformas digitales y se ha abierto paso
a debatir una regulación que empareje a todo el sector bajo
las mismas reglas.

SAMUEL

La gran inversión de cinco mil millones de dólares para Nuevo
León anunciada por el gobernador Samuel García desde
China, de parte de la empresa LCMC, cambiará la faz de la
entidad. La empresa se enfoca en maquinaria, equipo de mi
nería, ascensores, camiones de minería, plataformas aéreas,
montacargasy similares. En noviembre inicia la construcción
de sus instalaciones.

La TV abierta la

ven 83 millones

de personas,
superior a los
38 millones que
ven YouTube
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Seaborn Networks, que maneja cables submarinos,
ha recibido fuertes inyecciones de capital, después
de que en 2019 se acogiera al Capítulo 11

ace unas semanas le comentaba que la
ausencia de Esentia Energy Systems en
la escena energética nacional es notoria.
Tristemente para sus accionistas y

empleados, la empresa que comanda
Fernando Tovar ha perdido aquel vigory
empuje que alguna vez la caracterizaron,

lo que ha llevado a la pérdida de talento, y a claros signos de
agotamiento que derivan en medidas desesperadas.

Y bueno, quien seguramente no estará triste sino más bien
contrariado con esto es el directorde la Comisión Federal de

Electricidad (CFf), Manuel Bartlett, luego que ha llegado a
las oficinas de la empresa productiva del Estado que Esentia
en su desazón por encontrar rumbo, ahora quiere explotar los
flexocluctos que se instalaron en algunos de sus cluctos de
gas para incorporar cables de fibra óptica y transmití relatos, y
con ello hacerle el caldo gardo a Seaborn Networks, empresa
de Partners Group, el fondo de inversión suizo fundado por
Alfred Gantner, Marcel Enriy Urs Wietlisbach, que también
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es accionista mayoritario en Esentia. Así como lo oye.
Resulta que los representantes de Seaborn Networks anclan

muy activos ofreciendo servicios de
conectiviclad a través de fibra óptica
haciendo alarde que Esentia, su em
presa hermana,ya tiene más de mil
200 kilómetros de flexoclucto, pero lo
que no dicen es que en realidad esa
infraestructura es para uso exclusi
vo de la CFE, y sólo se puede utilizar
para monitorear el funcionamiento
de cluctos, según lo pactado en el

contrato con la empresa que lleva Tovar.
Queda claro que Seaborn busca un salvavidas que habría

encontrado en Esentia, que tampoco canta mal las rancheras
en su desesperación, a lo que se suma la voracidad ele Partners
Group. El problema es que Esentia y Seaborn envían una bola
baja a la CFE sin ponderar que con la llegada de la4T ha sido
muy escrupulosa en derechos sobre sus gasoductos, que han
sido catalogados como infraestructura de seguridad nacional.

LA RUTA DEL DINERO

En estos tiempos en los que existe tanto escrutinio en las
empresas, llama la atención Lina relación de intereses que
tiene la filial en México de Trafigura, grupo multinacional de
tradlng de materias primas, que globalmente lleva Jeremy
Weir. Recientemente en dos compañías, Trasladosy Maniobras
JCC y TT Servicios Especializados, su polémico dueño, José
Cerrillo Chowell, nombró consejero propietario a Edmundo
Vidal Cornelio, director general de Consorcio Minero de México
Cormin Mex, subsidiaria de Trafigura. ¿Y qué es lo que llama
la atención? Bueno, que la promesa de Trafigura es tomar
decisiones comerciales bajo los más altos estándares de
imparcialidad, pero Trafigura es práctica mente el único cliente
de una empresa de Cerrillo Chowell conocida como NEMISA, o
Negociación Minera Santa María de la Pazy Anexas. El director
de Trafigura en México funge como consejero de dos de las
firmas de su proveedor, me refiero alas transportistas JCC y
TT Servicios Especializados, lo que podría dar cosas a pensar.

Queda claro que
Seaborn busca

un salvavidas

que habría
encontrado

en Esentia
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« LUIS CARRILES »

Los muertos de Pemex
La cantidad de muertes ocurridas en. acci
dentes de Pemex en esta. administración ascien

de a 21 y los eventos de alto impacto, reconoci
dos por la Dirección General, alcanzan los 26.

Todo, entre los años de 2019 y 2023. El problema es
tan grande que Ángel Cid Munguía, director de Pemex
Exploración y Producción de plano puso en marcha un
mandato de seguridad y hasta hay un lema: "Trabajar con
.seguridad es prioritario para volver a casa".

El problema es que la razón de fondo del problema es
una decisión presidencial, una decisión que escapa a los
verdaderos operadores de la empresa. Conseguir la meta
de producción a como dé lugar; tomando todos y cada uno
de ios riesgos que ninguna ota empresa, a nivel mundial,
se atreve.

El chiste se llama "Flexibilidad Operativa" y es traba
jar al límite. En su pasada comparecencia ante comisio
nes de la Cámara de Diputados, como parte de la glosa del
Quinto Informe de Gobierno, Octavio Romero, director
general de Pemex, dijo que el accidente de la plataforma
NohochAlfa en julio pasado en la Sonda de Campeche se
debió a un trabajo programado en el que hubo fallas hu
manas tanto de Pemex como de la empresa proveedora,
esto de acuerdo a un análisis realizado por la empresa
productiva del Estado.

Todo mundo le creyó, pero es en realidad una verdad a
medias. En efecto, hay un error humano, de hecho lo he
mos comentado aquí, sin embargo, la realidad es que el
análisis causaraíz que se espera con impaciencia es el
que va a dar a conocer el Instituto Mexicano del Petróleo
(IMP) a la gerencia y dirección de Pemex.

El compromiso del IMP es que este análisis de la causa

raíz tentativamente quede listo para finales de este año;
aunado a que es la Fiscalía General de la República la
única autoridad competente para deslindar responsabili
dad por el siniestro.

Lo que no se contó en la comparecencia en la Cámara
de Diputados, abonando a la responsabilidad de la petro
lera estatal es la importancia que le están dando en la
Sonda de Campeche a la flexibilidad operativa impulsada
por Miguel Ángel Miranda Mendoza, subdirector de Se
guridad, Salud en el Trabajo y Protección Ambiental (S5
IPA) de Pemex.

Esta manera de trabajar implica que una tercera parte
de las plataformas de la Sonda de Campeche tienen sus
Sistemas de Paro de Emergencia vulnerables, con fallas o
sin operar, entre ellos los de NohochAlfa y Abkatún
Alfa, entre otros. Se trata del sistema que actúa de forma
automática ante contingencias críticas de la operación
para mantener o retornar a los procesos en condiciones
seguras, lo que deja vulnerable a toda costa las capas de
seguridad de las plataformas que opera Pemex Explora
ción y Producción en aquella zona.

Buzos

LPemex anunció que redujo el tiempo de inicio de
producción de los principales campos a partir de su des
cubrimiento se redujo de un promedio de ochos años que
se registraba anteriormente, a solo uno. Con ese acelera
miento campos como íxachi, Tupilco o Quesqui, que son
actualmente protagonistas del incremento productivo de
la petrolera, pudieron incorporar hidrocarburos y gas casi
de forma inmediata, con lo que hoy, son esos nuevos de
sarrollos los que aportan casi una tercera parte de la pro
ducción total de la empresa estatal y siguen ganando te
rreno en tanto luchan contra la declinación de campos
maduros.
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Por Genaro Me
genarorastignac

Sin personas no hay em
presas. En un mundo con
escasez de talento es aún
más difícil formar equipos
comprometidos con el
propósito de tu negocio.
¿Cómo lograrlo?
"Está muy padre tu idea de nego
cio", le decían familiares y amigos a
Mariana Carrillo cuando les contó

que quería emprender. Pero nadie
se animaba a poner un peso en el
futuro negocio.

Al final, fueron sus papás quienes
le regalaron una camioneta para
poderla vender y tener algo de
recursos. Pero nada salió bien.

Mariana fue víctima de un fraude y
perdió la esperanza. "Me quedé sin
camioneta, sin dinero y sin ganas
de emprender, sin ganas en la vida",
recuerda.

Su sueño de emprender había
comenzado un tiempo atrás, en
París, donde estudiaba un máster.
Fue ahí donde conoció el concepto
de Time Café, un lugar en el que
puedes trabajar de forma flexible,
donde sólo pagas por el tiempo
que estás, mientras tienes acceso a
espacios, salas de juntas, internet,
cafés y snacks.
Cuando decidió regresar a

México con su esposo francés para
traer el concepto, nunca pensó que
nadie iba a apoyarla y menos que
sufriría un fraude.

Estaba por tirar la toalla para
regresar a su trabajo en una agencia
de relaciones públicas, cuando se
presentó una oportunidad: unos ami
gos estaban poniendo un hostal en
una casa en la Condesa y les sobraba
el garage, que le ofrecieron a Mariana
para arrancar. Ahí fue, en 2018, cuan
do comenzó Chez Vous #TimeCafé,
que tiene ahora cinco sucursales.

Equipos comprometidos

El nuevo sueño de Mariana es lle

var su Chez Vous primero, a todo
México, y luego, a todo el mundo.
Para lograrlo su principal reto

es cómo asegurar la excelencia
en la atención a los clientes,
que ha sido el factor clave de su
éxito.

"Un inversionista me dijo: es
que tú, Mariana, tienes este charm
para atraer a la gente y que quiera
entrar a probar tu concepto, pero
no estoy seguro de que lo puedas
replicar con tu equipo", cuenta.
Para ayudarla en este reto

de poder atraer y desarrollar al
mejor talento, que dé el me
jor servicio a los clientes y se
comprometa con los objetivos de
la empresa, Isabel MartínezCa
rrera, Head of People de Wework
Latam, nos comparte seis estrate
gias que se pueden implementar:
1. Busca una manera de trans

mitir tu experiencia y están
dares de calidad en el servicio

a más personas para que sea
escalable.

2. Delega la responsabilidad
de recursos humanos a alguien
más, quien te ayudará a for
mar, acompañar y cuidar de tu
equipo.
3. Detecta a tus talentos clave

porque ellos te permitirán trans
mitir los valores, la pasión y el
propósito de tu negocio.
4. Ofrece un plan de carrera

claro para que las personas de tu
equipo sepan que tendrán cre
cimiento profesional y personal
en tu compañía.
5. Fomenta que los miembros

del equipo se sientan libres
de ser ellos mismos, sentirse
apreciados y reconocidos como
personas diferentes.
6. Une a personas distintas en

torno a un propósito poderoso,
que las inspire a trabajar en equi
po por el bien común.
El talento es escaso. Eso todos

lo sabemos. Así que si quieres
atraer el mejor no hay atajos.
Isabel lo dice sin rodeos: "La

persona siempre va al centro. De
trás de cada compañía siempre
habrá una persona a la que hay
que cuidar porque si cuidamos
a la persona, la persona nos va a
cuidar como negocio."
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Luego que el presidente Andrés
Manuel López Obrador aclaró que
el deseo de Zoé Robledo es prevale
cer al frente del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS), debido a
su compromiso por garantizar el
derecho a la salud, hay voces que
aseguran que el titular de la Unidad
de Administración, Eduardo Tilo
mas Ulloa, ha realizado movimien
tos que dejan mucho que desear en
cuanto al combate a la corrupción.
Según se afirma en círculos cerca
nos al organismo, el chiapaneco
buscaba regresar a su tierra natal,
pero al enterarse que prevalecería
en la Ciudad de México no dudó en

activar a Jorge de Anda, titular de la

Coordinación de Abasto; a Karina
Sarmiento, coordinadora técnica
de Planeación de Abasto; y a Daniel
Ramírez Garcén, coordinador técni
co de Abasto; con el fin de dar vida
a las "directrices en procedimientos
de adquisiciones locales de bienes
de consumo".

El problema con dichos linea
mientos es que estarían encami
nados a devolver la distribución

de medicamentos a las mismas 10

empresas a las que se les habían
cerrado las puertas con el ascenso
de López Obrador al Ejecutivo,
precisamente por mantener un
monopolio desde varias décadas

atrás, que según declaraciones
de Hugo LópezGatell implicaba
incluso pago por derecho de piso
para acceder al mercado público.
La gravedad del asunto es tal, que
con el documento quedarían afian
zadas al más puro estilo priista,
con mayores alcances, aunque
bajo un sistema de "cártel local"
impulsado por la permisión de
compras regionalizadas, en lugar
de consolidadas.

Pero el "liderazgo" de Thomas
Ulloa resuena en más de un pasillo
del IMSS desde que se comenta que
le arrebató a la Dirección de Inno

vación y Desarrollo Tecnológico la
adquisición de equipo de cómputo
e impresión, para poder asignarlo
más caro que el año pasado, ante
lo que preocupan riesgos por las
condiciones de calidad y ahorro.

A esto se añaden las versiones

sobre que a los coordinadores de
Informática delegacionales les
fue impuesto un monto a cubrir,
que además de ser rechazado de

origen, no es aceptado porque
funcionarios como el jefe de oficina
de la delegación norte en la CDMX,
Erik Ramsés Chong Martínez, y
el coordinador de Informática,
Rogelio Elias Lemus Cortés,
buscarían beneficiar a Lexmark

con la proveeduría de un hospital

que quedará concluido hasta 2025,
aun cuando la firma no tendría los

insumos necesarios, ni precios que
beneficien a las arcas públicas.

Los relatos apuntan a que Eduar
do Thomas Ulloa busca llenarse

las manos a un año del término

del sexenio, y que es visto como
competencia directa del director de
Administración del IMSS, Borsa
lino González Andrade, quien ya
indagaría sus nexos con la última
carnada de priistas en el poder,
con empresas de José Juan Reyes
Domínguez, conocido como el "zar
de la limpieza", así como con un
par de socios en la delegación norte
capitalina de apellidos Cárdenas y
Estefan, con los que se habría aliado
para permitir que ciertas compa
ñías evadan responsabilidades con
pagos de cuotas obreropatronales
por debajo de lo marcado por ley,
sin dejar de lado la colocación de
créditos ficticios a competidoras
que sacan de la jugada.

Merco con Bimbo

Grupo Bimbo ha sido reconocida
por séptimo año consecutivo como
la Empresa con Mejor Reputación
de México, al obtener la mayor
puntuación en el ranking elaborado
por Monitor Empresarial de Repu
tación Corporativa, Merco.
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Cofepris retraso de 30 meses para 99 moléculas
punta y cae a 200 mdd investigación clínica
Tras la cerrada postura que mostró el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador para
que la 1P ayudara en el proceso de vacunación
durante la pandemia, la buena es que se flexi
bilizó y pronto los particulares colaborarán.

Este lunes Cofepris vía el comité de molé
culas nuevas emitió la opinión favorable a la
vacuna de Pfizer de Constanza Losada, no así
a la de AstraZeneca de Julio Ordaz, que se juz
gó no está actualizada. Ayer Moderna que di
rige Rolando Pajón recibió también el bene
plácito para una de sus opciones.

Pfizer y Moderna pueden proceder a la so
licitud de sus registros, que deberán entregar
se pronto ante la proximidad del frío.

Cofepris que dirige Alejandro Svarch se
apuntó una buena. Las evaluaciones hasta se

transmitieron en vivo. Sin embargo, esa depen
dencia se mantiene como un cuello de botella.

Ahora mismo y conforme reportes de la
industria, hay 99 moléculas innovadoras
pendientes de autorizar para padecimientos
crónicos como cáncer, diabetes, corazón, etc.
Llevan 30 meses de espera, pese a que mu
chas fueron aprobados por FDA o EMA.

El acceso a la innovación en México que es
taba en 4 años, ahora se ubica en 6 años vs Bra
sil que está en 2 anos y EU en uno. Muchos en
fermos mejorarían con un mejor tratamiento.
Pero además en investigación clínica

Igual vamos para atrás. El promedio de las
inversiones en ese renglón, que estaba en
250 mdd anuales, cayó este ano.

Se han cancelado 115 centros de investiga
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ción de 27 estudios en detrimento de 2,437 pa
cientes con una baja de al menos 32 mdd. La
AM1IF que comanda Cristóbal Thompson
evalúa la cifra exacta.

Como quiera nos acercamos a 200 mdd,
lejos de los 750 mdd proyectados por año,
máxime que México cuenta con la Infraes
tructura y los investigadores.

Dicho apartado tendría que generar cada
sexenio unos 3,000 mdd, pero se requiere mía
aprobación de entre 60 y 90 días, que es el
estándar. De otra manera las farmacéuticas
buscan otro sitio.

La AMIIF que preside la propia Constanza
Losada ha platicado con Cofepris para elabo
rar un manual con los requisitos para la apro
bación. Se espera que haya avances y que
mejore el funcionamiento de Cofepris, básico
para el país. Por ahí se mueve el 10% del PIB.

DESÁNIMO EN MONTE DE PIEDAD
Y PIERDE SINDICATO AFILIADOS

Le platicaba que hoy podría estallar la huelga
en el Monte de Piedad. El emplazamiento del
sindicato a cargo de Arturo Zayún está ñnne.
Al interior del Monte de Piedad que dirige Ja
vier de la Calle hay desánimo por la incertl
dumbre que se vive. La compañía frenó su
plan de expansión y cerró 18 sucursales para
dejar su red en 301 unidades. No se descartan
más ajustes. Pero además 382 trabajadores
afiliados al sindicato ya se movieron a la

agrupación independiente a cargo de Gerardo
Ríos. El número de representados del SNET
MP que estaba en 2,549 pasó a 2,167, o sea que
se ajustó 15%.

RECORTE A PODER JUDICIAL
ENFANGARÁ MÁS LOS JUICIOS
De aprobarse el recorte por 15,000 mdp al
presupuesto del poder judicial que impulsa
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, amén de la afectación al nivel de vida de
muchos trabajadores, se impactará a millo
nes de mexicanos. Si los trámites de un jui
cio son tortuosos, ahora se harán intermina
bles, lo que hará aún más fangosa la impar
tición de justicia.

INGRESOS TURÍSTICOS TASA
NEGATIVA DEL 5.1% Y CNET RETOS

Al reunirse el lunes con Xóchitl Gálvez, el
CNET de Braulio Arsuaga volvió a colocar la
desaparición del CPTM, junto con la inope
rancia de Fonatur y la inseguridad, como re
tos para el turismo. No es fortuito. Ayer Ci
cotur de Francisco Madrid difundió un re

porte en el que se muestra que la tasa de
crecimiento anual de los Ingresos interna
cionales de esa industria trae a agosto una
tasa negativa del 5.1%.
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TECN0EMPRESA

Audiencias en México; YouTube se la voló
HUGO
GONZÁLEZ

Como bien sabes, llevo
semanas metido en los
asunios del ful uro de

la Televisión. He estado
envuell o en conversacio

nes muy ¡nleresanl es so
bre la TV Conectada, el

streaming, la AdressableTV, los canales
LAS'Lel AVOD, entre otros. La constante
qué encuentro es que ni los anunciantes
y mucho menos los usuarios, entende
mos con claridad las diferencias y forta
lezas entre unos y otros.
Es en ese contexlo que algunos apio

vechan la confusión para sacar benefi
cios. Por aso, cuando una empresa busca
sorprender más que convencer, algo no
está bien. El caso de YouTube es un

buen ejemplo de ello.
En un encuentro con anunciantes, la

semana pasada, se quisieron ver muy

lisios para tratar de mostrar que cuenta
con una gran audiencia, incluso mayor
que la de la iv abierta.. Pero los directivos
de YouTube; olvidaron que en el merca
fío publicitario la Cifra dura, al final del
día, es lo que cuenta.
Basta con recordar que la. empresa

Vician lbope México, que mide los
hábitos de consumo de las personas, a
diario muestra los altos niveles de au
diencia de la Iv abierta. Dichas cifras

están muy alejadas de lo que diceYou
Tube. Más aún, el propio instil uto fede
ral de Telecomunicaciones DM3 en su
encuesta nacional también sobre hábi
tos, ha revelado que más de 83 millones
fíe mexicanos atienden los contenidos
de la Iv. Pero lo más lamentable de lodo

éSlo es que, para magnificar su presen
cia, You Tube manipuló un estudio del
Panel Lab cíe Nielsen. Podemos decir
que lo manipuló porque no advirtió que
se trata de una muestra limitada, que
además solo considera hogares con in
!efnel de banda ancha, y cuyo propósilo
es medir a ful uro eíslreaming.
Para colmo, ese esludio toma una

muestra fíe 200 hogares con conexión
de banda ancha en sólo i res ciudades fíe
la República, Se les olvidó que no iodos

los hogares del país tienen interne! de
banda ancha. Además.según la K.\IH:
ni 1 del 1NEG1, en 2022 sólo el 68% de

los hogares del país tenía acceso a inter
nel, contra el 90.7% de los hogares que
tienen al menos un televisor.
Con estos fíalos nos podemos dar

cuerna que, en términos periodísticos,
You Tube voló la ñola, exageró, inventó.
Vaya manera de ser exhibida la empre
sa, ¿Era necesario que recurriera.de esta

manera al engaño para maquillar sus
Cifras? No cabe duda de que, por unos
pesos, hay empresas que son capaces
fíe eso y 11 lá s.
LA OTRA GUERRA QUE VIENE
No sé sí ya estas preparado, pero en
las próximas semanas se avecina una
buena batalla legal y mediática en el
sector de las telecomunicaciones. Se
supone que, para mediados de no
viembre, el ITT nulificará al Ageme
Económico Preponderante en Teleco
municaciones (AEP'T) su proyecto de
regulación especial para los próximos
años. Esto sería es una nueva lase de

la tercera evaluación "bienal" de la re
gulación asimétrica sobre el AEPT, es
decir. América Móvil; f se espera que
saque chispas.
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BRUJULA DEL CAMBIO

EL COSTO FINANCIERO DE LA
DEUDA SERÁ MAYOR QUE LA
RECAUDACIÓN TRIBUTARIA

• El costo financiero
de la deuda de 3.7%
del PIB en 2024 será el

mayor de los últimos
33 años.

• Los ingresos tributa
rios han mejorado por
en 1.3% del PIB.

han mejorado por
en 1.3% del PIBza.
Generales de Política

Económica (CGPE) 2024, el costo
financiero del servicio de la deu

da proyectado, es de 1 billón 264 mil millo
nes de pesos (mdp) superará en 375.2 mil
mdp a la inversión física publica prevista en
888 mil 800 mdp, lo que genera un altísimo
costo de oportunidad para el desarrollo del
país; que no puede revertirse, ya que la deu
da en términos absolutos sigue creciendo,
aunque la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), no lo especifica.

En los CGPE 2024, estiman que el costo
financiero de la deuda pública crecerá en
133.2 mil mdp el próximo año, al crecer de
1 billón 130.8 mil mdp en 2023 a 1 billón
264.0 mil mdp en 2024; lo que significa un
incremento de 11.8%; pero por su parte, la
SHCP plantea que la política fiscal para el
siguiente año proyecta que el costo finan
ciero de la deuda bajará a 3.1% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en 2025, en 2026
descenderá a 2.7%, y de 2027 a 2029 se
ubicará en 2.5% del PIB, en cada año; pero
los analistas coinciden en señalar, que estos
cálculos oficiales son muy optimistas, por la
tendencia al alza de las tasas de interés y las
predicciones de que la inflación podría ir al
alza, por el ataque del grupo terrorista Ha
más a Israel.

Vale la pena recordar, que el costo fi
nanciero de la deuda se compone de los
intereses, comisiones y gastos de la deuda
pública, así como de los recursos que se
destinan al saneamiento del sistema finan

ciero (SHCP 2020a); es decir, en promedio
en los últimos 1 0 años, 94% del costo finan
ciero ha sido para el pago de intereses, 5%
para el saneamiento financiero, y 1% por
ciento para pagar las comisiones derivadas
del uso de financiamiento.

• El costo financiero
RAFAEL ABASCAL de la deuda de 3.7%

Y MACIAS del PIB en 2024 será el
RABASCAL51 @HOT mayor de los últimos

MAIL.COM 33 años.
@RABASCAL

• Los ingresos tributa
rios han mejorado por

eficiencias y se ubican en 1.3% del PIB.
• Los ingresos tributarios han mejorado por
eficiencias y se ubican en 1.3% del PIBza.

En los Criterios Generales de Política

Económica (CGPE) 2024, el costo
financiero del servicio de la deu

da proyectado, es de 1 billón 264 mil millo
nes de pesos (mdp) superará en 375.2 mil
mdp a la inversión física publica prevista en
888 mil 800 mdp, lo que genera un altísimo
costo de oportunidad para el desarrollo del
país; que no puede revertirse, ya que la deu
da en términos absolutos sigue creciendo,
aunque la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), no lo especifica.

En los CGPE 2024, estiman que el costo
financiero de la deuda pública crecerá en
133.2 mil mdp el próximo año, al crecer de
1 billón 130.8 mil mdp en 2023 a 1 billón
264.0 mil mdp en 2024; lo que significa un
incremento de 11.8%; pero por su parte, la
SHCP plantea que la política fiscal para el
siguiente año proyecta que el costo finan
ciero de la deuda bajará a 3.1% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en 2025, en 2026
descenderá a 2.7%, y de 2027 a 2029 se
ubicará en 2.5% del PIB, en cada año; pero
los analistas coinciden en señalar, que estos
cálculos oficiales son muy optimistas, por la
tendencia al alza de las tasas de interés y las
predicciones de que la inflación podría ir al
alza, por el ataque del grupo terrorista Ha
más a Israel.

Vale la pena recordar, que el costo fi
nanciero de la deuda se compone de los
intereses, comisiones y gastos de la deuda
pública, así como de los recursos que se
destinan al saneamiento del sistema finan

ciero (SHCP 2020a); es decir, en promedio
en los últimos 1 0 años, 94% del costo finan
ciero ha sido para el pago de intereses, 5%
para el saneamiento financiero, y 1% por
ciento para pagar las comisiones derivadas
del uso de financiamiento.

LOS DATOS
• El costo financiero del servicio de la

deuda será de 3.7% del PIB en 2024, que
significa que será el mayor de los últimos 33
años y que se estima, que serán mayores que
el aumento en la recaudación de impues
tos por eficiencia logrado la administración
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AM LO).

• Los ingresos tributarios son del 1.3%
del PIB.

• El resultado de estos resultados, es que
habrá menos recursos para gastar en priori
dades urgentes del país, como: salud, educa
ción y seguridad.

Vale la pena destacar, que de aprobarse
en la Cámara de Diputados el próximo jue
ves 19 de octubre, la Ley de Ingresos de la
Federación (LIF), en los términos que propu
so el presidente AMLO, representaría un alto
riesgo para las finanzas públicas, con déficit
fiscal y costos muy altos para cubrir el servi
cio de la deuda; ya que hay un costo financie
ro de 3.7% del PIB, que resulta muy elevado,
si tenemos que en el 2018 estaba de 2.5% y

El IndependienteFecha: 18/10/2023
Página: 18

Area cm2: 899

1 / 3

Columnas Económicas

Rafael Abascal y Macías

Costo: 48,842



en la administración de Enrique Peña Nieto,
se mantuvo en alrededor del 2%.

Al cierre de su administración el presiden
te AMLO, ha roto muchos de los principios
presupuéstales comprometidos, como el am
pliar el déficit fiscal, crecer la deuda pública,
que lleva implícito un incremento brutal en
el pago de su servicio, donde el incremento
en la recaudación fiscal es insuficiente para
cubrir los gastos propuestos; por lo que com
promete las finanzas públicas, no sólo para
el 2024, sino de manera preocupante para el
2025, ya que no hay y no habrán los recursos
suficientes para atender los sectores priorita
rios del país, como salud, educación, seguri
dad y la justicia.

Otro factor determinante, de este pro
yecto del presidente AMLO, donde esta
comprometiendo las finanzas públicas, es el
geopolítico a escala global y regional, ya que
continua la guerra por la invasión de Rusia a
Ucrania y más recientemente, el ataque del
grupo terrorista Hamás a Israel, que amena
za con extenderse a otros países del Oriente
Medio; con los efectos que señalan los e>
pertos, de incrementos en el crudo y ener
géticos, alimentos >especialmente granos<,
materias primas y deficiencia en suministros;
lo que implica, que los bancos centrales con
tinúen sus políticas monetarias restrictivas,
ante los aumentos previsibles de la inflación,
así como los procesos sucesorios en Estados
Unidos y México
REFLEXIONES FINALES

• El costo financiero de la deuda será ma

yor que la recaudación tributaria.
• El costo financiero de la deuda de 3.7%

del PIB en 2024 será el mayor de los últimos
33 años.

• Los ingresos tributarios han mejorado
por eficiencias y se ubican en 1.3% del PIB,
pero serán insuficientes para el pago del ser
vicio de la deuda.

• En el PEF 2024, habrá menos recur
sos para gastar en otras prioridades.

• En los CGPE 2024, el costo financiero
del servicio de la deuda proyectado, es de 1
billón 264 mil millones de pesos (mdp) su
perará en 375.2 mil mdp a la inversión física
publica prevista en 888 mil 800 mdp, lo que
genera un altísimo costo de oportunidad para
el desarrollo del país.

• De aprobarse en la Cámara de Diputa
dos el próximo jueves 19 de octubre, la LIF,
en los términos que propuso el presidente
AMLO, representaría un alto riesgo para las
finanzas públicas, con déficit fiscal y costos
muy altos para cubrir el servicio de la deuda,
no sólo para el 2024, sino de manera más ries
gosa para el 2025.

• El presidente AMLO, ha roto muchos de
los principios presupuéstales comprometi
dos, como el ampliar el déficit fiscal, crecer
la deuda pública, que lleva implícito un in
cremento brutal en el pago de su servicio,
donde el incremento en la recaudación fiscal

es insuficiente para cubrir los gastos pre
puestos y atender prioridades en educación,
salud y seguridad.

• El entorno geopolítico, evidencia incre
mentos en energéticos, alimentos y materias
primas, lo que lleva implícito, altas tasas de
interés y repuntes en la inflación.

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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